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вдении и его деятельность для развития отечественной 

химической промышленности.
Академика В. Ипатьева и Инженер-Технолога Л. Фокина.

ВВЕДЕНИЕ.

До начала мировой войны 1914 года в Российском Государстве, не

смотря на существование особого Министерства Торговли и Промышлен
ности, не было такого органа, который направлял бы развитие различных 
отраслей промышленности, сообразно наростающим потребностям страны, 

выдвигая на первый план такие производства, которые имеют в данный, 
момент первенствующее значение для всей страны. Министерству Торговли 
и Промышленности должно было быть предоставлено составлять на бли

жайшие годы планы государственного хозяйства, при чем необходимый для 
□того материал должен был быть взятым у тех ведомств, которые выют- 
няют возложенные на них задачи государственного строительства.

При составлении такого плана государственного хозяйства несомненно 
пришлось бы иметь точные сведения о состоянии у нас различных отра
слей промышленности и о том сырье, которое должно обеспечить нормаль
ное развитие необходимых для страны производств. Такой план государ
ственного казенного строительства должен быть рассмотрен и утвержден 
к исполнению Государственными законодательными Учреждениями при 
участии всех выдающихся специалистов и организаторов нашей промыш

ленности.
Может быть отсутствие такого органа в стране об’ясняется сравни

тельно недавним существованием Министерства Торговли и Промышлен
ности, которое сравнительно недавно выделилось из всеоб’емлющего Мини

стерства Финансов, и за короткое время своей жизни не могло еще опре 
делить точно те главные функции, которые должны были лечь в осн >ву 

ее деятельности.
В особенности в Министерстве Торговли и Промышленности^ ^ыл*  

скудны сведения относительно нашей химической промышленности, ко>



. начальной стадии своего разВИТ(1я. 
времени в самой отНОС11ТеЛьио производства тех 

была, /^„ческих из за границы можно
Не недостаток с „ РоСса Торговли и Промышлен
ии ЛРУГИХ «нуруководителям п0 созданию в нашем оте-
„оставить ’ /отсутствие разра должны были быть построены у 

.„ости, но п и фабрик, ко Р аемым в России сырьем. И
"'/'’та/’как вполне обес"ач‘,0а^ Министерстве, но и в большей части 

«сказать. что не только в э ние к делу и отсутствовала та 
”Д«.»-» ’«»«"" зм<ь ,,а так'н"0"-

»». р,Х‘» »>>»« «» "ст“ " "ор у Т™хненда нашла бы живейший Вспомн„м нашего гениального Петра 
желание ее осуществить создала у нас в России за короткое
Великого, творческая ра- ноо^азных пр0ИЗВ0ДСТВ и в истории их раз- 
время целый ряд самм ’ голову приводить удивительно пророческие 
вития прнходнгс,,, го гения Но проводя здесь мысль 0 не_

оХлимости составления нового плана государственного строительства, 
Хоказынл бы его вернейшие направления, по которым должны 

развиваться те „ли другие отрасли нашей промышленности, мы имеем в виду, 
главным образом, создание государственных сооружении и тех заводов и 
фабрик, которые должны были бы быть построены за счет казны. Никоим 
образом план государственного строительства не должен парализовать 
частную инициативу по созданию у нас как ,новых, так и расширению ста
рых производств, необходимость которых диктуется спросом рынка и риск 
постройки которых всецело должен быть отнесен насчет предпринимателей.

Мы могли бы здесь привести и ра’оты многих выдающихся русских 
деятелей, которые способствовали,, развитию у нас различных отраслей 
промышленности, как-то: мануфактуры, сахароварения, винокурения и даже 
металлургического дела, но все-таки необходимо отметить, что за пос

леднее десятилетие до войны не было об’единяющего плана государствен
ного строительства, и развитие того или другого производства шло неза
висимо от общих государственных задач, большею частью случайно. Для 
подтверждения всего сказанного можно привести очень характерный при
зер из металлургической промышленности. Вследствие большого строитель- 

городов, новых железных дорог, большой потребности в металлах 
обнаесжи/'' / ГСр0Л.ах и даже деРевне- за два, за три года до войны 
и железо к °ЛЬШОЙ недостаток в чугуне для переработки его в сталь 
роить новые То"10 Т0Г°о ЧТОбы УпотРеб"ть все силы к тому, чтобы пост

руды и угля В . °ССИИ’ начать использовать неисчислимые богатства 
ленности очень тегкп °М. РаЙ0Не в <'* 1бири> Руководители нашей промыш- 
0еспошлинного ввоза чу^наТч ГДЭЧУ недостатка металла разрешением 

стране, при большом з- - - г₽аницы- ^₽и правильном хозяйстве в 
железных дорог суппп 'нтериалов например, для постройки новых

РОГ, судов, артиллерии и т Д > необходимо всякий раз учитывать
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производительность существующих заводов и-леи нелпст«™» .
ими изделий надо принимать меры или к их расширению> илТсоз“"“* 
новых заводов, которые для поощрения их отквыти «« ’ созданию ^ансы под известной гарантией J: их стороны П°ЛУЧаТЬ М*е

Хотя за последнее время перед войной и проводились правительством 
меры к выполнению всех заказов для военного и морского ведомств и для 
„утей сообщения у себя дома, тем не менее ведомства очень часто не 
обращали надлежащего внимания на вопрос откуда берется необходимое 
сырье. Так например, при заготовлении для военнаго ведомства взрывча
того вещества тротила был дан заказ одному частному заводу, где было 
указано что тротил должен быть заготовлен из толуола отечественного 
П[)Ьисхождения. Правление завода, соглашаясь взять заказ, сообщило, что 
толуол оно будет брать с завода Рихарда Мейера в Ревеле; военное ве
домство было, вероятно, уверено в том, что в Ревеле получается надле
жащих качеств толуол, исходя из русского сырья; на самом же деле, за
вод Рихарда Мейера только фракционировал толуол из сырого бензола, 
привозимого из Германии. Происходило же это от неведения или от не- 
сериозного отношения к делу, скорее всего, от того и другого вместе, но 
т^акое отношение к делу привело к печальному положению с взрывчатыми 
веществами в самом начале открытия военных действий. Необходимо за
метить, что Россия могла вести такую беспримерную войну в течение 
более трех лет и снабжать свою громадную армию снаряжением и боевыми 
припасами только потому, что за последнюю четверть века у нас созда
лась на lore громадная металлургическая промышленность,‘благодаря при
влечению заграничного капитала еще во времена бывшего министра фи
нансов С. Ю. Витте, понявшему, что русским деятелям не хватает еще 
смелости и предприимчивости для создания своими силами этой важной 
отрасли промышленности. Кому приходилось бывать в Донецком бассейне, 
тот отлично знает какое количество заводов и рудников принадлежало 
заграничным акционерам—немецким, бельгийским, французским и др. Точно 
такое же впечатление получается при регистрации промышленных меха 
нических электрических предприятий, находящихся в Московском и Пет- 
эти роградском промышленных центрах. Стоит только прочесть вывески этих 
предприятий на одной Мясницкой улице, в Москве чтобы убедиться в гом, 
что отрасли промышленности находятся не в русских руках. Что могли бы мы 
делать во время войны, если бы иностранцы не сорганизовали бы ранее 
этих предприятий и не вложили бы в них своих знаний, силы, а также и 
капиталы. Нам теперь хорошо известно, какого стоит труда организован 
новые производства во время войны, когда мы, благодаря громадным про 

странствам, оказались в очень тяжелом положении относительн • ,
спорта и привоза каких-либо машин и материалов от наших СОЮЛНИ

Правы были те, которые, сознавая необходимость ра шигия н 
мышленности добывающей, не остановились перед тем, что ы ", > 
иностранцев для организации дела. Не могу не привести сообшеь
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Л л к Черновым, известным своим классическим исследованием „0 
X, * эпизода об организации добывания каменной соли на откры. 
тТим «первые залежи в Екатерниославской губернии, Бахмутском уезде 
на ст Ступки. Истратив все свои сбережения на разведки и на бурение 
каменной соли в указанной местности и получив блестящие результаты 
п К Чернов обратился сначала к Московским, а потом и к Петроградец^ 

капиталистам, чтобы собрать акционерный капитал для правильной ра3ра. 
ботки этого важнейшего материала, каменной соли. Несмотря на то, ЧТо 
им были продемонстрированы все добытые бурением образцы, несмотря 
на то, что предложение исходило от лица, известного в России и загра 
ницей своим не только научными, но и техническими работами, давшими 
замечательные практические результаты, никто из русских капиталистов 
не пожелал дать денег на такое верное и полезное для Государства дело 
Проф. Чернову пришлось со своим предложением обратиться Заграницу 

......" компанию осуществить добычу каменной соли в
через одну голландскую
Ступках.Военное и морское ведомства, заготовляя запасы боевого сражения 

на случай войны, совершенно игнорировали способ пополнения их во время 
военных действий, не учитывая какой большой расход их потребуется во 
время боя. В таком же положении находились и наши союзники фран
цузы, которые после первого сражения на Марне остались без снарядоз 
и в продолжении долгого времени должны были вести только оборонитель
ную войну.

В Германии вся частная промышленность была присоблена еще в 
мирное время для перехода во время открытия военных действий на ра
боту для снабжения армии. Во Франции и России никто об этом не ду-
мал и потому пришлось создавать новые отрасли промышленности и при
способлять наспех существующие промышленные предприятие для целей войны. 
Конечно, в России это было сделать гораздо труднее, чем во Франции, 
так как наши технические силы были слабее и менее подготовлены для 
той задачи, которая на них выпала так внезапно. Однако, надо сознаться, 
как видно это будет далее, наши инженеры-техники с честью вышли из 
затруднительного положения и развили такую производительность зано
сов, о которой мы не могли ранее и мечтать. К сожалению, необходимо 
отметить, что и во время войны, несмотря на то, что было создано 

собое Совещание по обороне страны и целый ряд особых совещаний по 
топливу, металлу, транспорту и т. п., являющихся пособниками первому, 
пое ЫЛ° °бр1щено наДлежащего внимания на правильное обслуживание 
которой''1' Пе₽В0Й неох°йимости всего тыла страны, без нормальной жизни 
вилами ?пНеЛЬЗЯ ЙЫТЬ УвеРенныч в правильном снабжении армии всеми 
«идами довольствия.

н*с  не было за™0' КЭК разРешилась эта задача у наших союзников, но у 
силы, металлов Вре’"Я войны никакого плана по распределению живой 

разных продуктов между потребностями армии и потреб-
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.«ОСТЯМИ всей страны. Несомненно, что во воемя
;1ол-хно быть отдано для армии, но не надо забывать ит« ДСГ’СТВИЙ все 
быть п1,таема до тех пор, пока страна может вырабатывать^^ 
Димое для нее, поддерживая в то же время свое более или Не0<5х°- 
существование. или менее сносное

Не будем разбирать вопроса о совепшриип
^ковозрастных годов на службу в армию, что при "плохом” сТто^Л 

нас сельского хозяйства совершенно нарушало правильную уборку хлеба 
(ка1< это случилось в июле 1916 года) и причиняло громадные неудобей 

деревне. Обратим внимание, для примера, на распределение важного ма
териала для страны—металла, и посмотрим как было организовано дело 
снабжения металлами заводов, работавших исключительно для армии, и 
сколько металла оставалось для нужд страны.

Вскоре после начала деятельности Особого Совещания по обороне 
был назначен особый уполномоченный по металлу, которому было пору
чено вести дело учета и распределения металла между всеми ведомствами. 
Первая ошибка заключалась в том, что лицо, которому было поручено 
столь отаетственн >е дело, было совершенно незнакомо ни с металлурги
ческой, ни с техничесой заводской деятельностью (он был офицер Гене-, 
рального Штаба). И вместо того, чтобы временно сохранить и взять под 
контроль существующую организацию по покупке и продаже металла
Продомета, и затем уже создазать нэзую, было поступлено совершенно 
непрактично: старый действующий аппарат был уничтожен, а новый по
требовал большого промежутка времени для того, чтобы как-нибудь нала
дить дело. Из докладов, делаемых Особому Совещанию, можно видеть, что 
почти весь черный металл был передаваем для нужд военного и морского 
ведомств и путей сообщения и только очень незначительное количество 
металла отдавалось земледелию и то на частный рынок. Здесь могут ска
зать, что оборона страны потребовала громадные количества металла и 
что частные потребности могли быть отложены; лицу, заведующему уче
том и снабжением металлом, указывалась потребность в металле для за^ 
водов, работавших на оборону, и его не должен , был касаться вопрос о 
снабжении металлом всей страны. С такой точкой зрения едва ли можно 
согласитьС/Л и все, что случилось впоследствии, как нельзя лучше подтверж- 
дает ту мысль, что страна может выделять для снабжения армии только 
известную часть своей производительности, оставляя остальную для себя 

или же добывая ее извне, как это делали наши союзники. В виду громад 
нэго недостатка в снарядах и тяжелой артиллерии, что послужило одной 

из главных причин отступления нашей армии из Галиции и Польши весной 
и летом 1915 года, Особое Совещание по обороне с самого начала своей 
деятельности обратило самое серьезное внимание на изгоювление ни., 

важнейших предметов боевого снаряжения. Однако, надо замети п>, и 
с снарядами полевой артиллерии к концу августа 1915 года уже не 
ялэ так плохо, как это. имело место весной 1915 года, к началу немеш
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r августе 1915 года тыл уже мог 
„«туптения в Галииии. В > „ вероятно, этим отчасти 

игтриЛского' УоКрЛО миллиона «.нар ения немцев по всему
послал, на Ф’ новка дальиейше■ < ^товЛяеи0 и снаряжено по
ОбЪЯСНХ" это количество которое с самого начала

Главного Артиллерия^упр R влечени(0 це.

открытия военных Действий J ня выдав ||М большие авансы
л0Гс"ряда заводов для ^°^г0 ИМУШССта. Большую энергию в деле 
под гарантию банков и 3в^аволами проявила созданная с начала 1915 г., 
выполнения заказов частными за» артиллерийской части, под пред- 
Особая распределительная к артИллерии. просуществовавшая до
седательством главного инс ’ Совещания по обороне под пред- 
июля 1915 года до образовании и
седательством военного чуТ1, не единственной причине-не-

Р"П"ГЫяиов Особое Совещание по обороне всю свою энергию на- 

-РЯДОВ и артиллерии у нас --границей,
И В этом отношении получило блестящие результаты. Уже в скором вре
мени с фронта стали получать донесения о прекращении о посылки сна
рядов на фронт, так как уже все комплекты и склады заполнены снарядами.

В такое тревожное время, котороеТтереживал наш фронте 1915 году, 
несомненно все силы страны должны были быть направлены к тому, чтобы 
острая нужда армии во всех видах боевого вооружения была бы в самый 
кратчейший срок удовлетворена. Но, когда опасность миновала, когда яви
лась возможность уже более спокойно учесть свои силы и расчитать как 
должны мы их расходовать для того, чтобы в один прекрасный день не 
надорваться в непосильной работе, тогда должно было быть обращено 
внимание и на то состояние, в каком находится сама страна, отдававшая 
в минуты опасности даже то, что было для ее жизни необходимо. Но, к 
сожалению, Ставка Верховного Главнокомандующего все время вырабаты
вала такие планы снабжения армии, которые, даже при беглом их рас
смотрении не могли быть выполнены в известий срок даже при самом 
сильном напряжении работы.

Увлечение заказами снарядов было настолько велико, что стремились 
их изгитонление вести чуть не во всех механических мастерских. Громад- 
снэп?а сделал тот, кто предложил и осуществил изготовление 
шой В В *елезиодорожных мастерских. Еще до войны у нас был боль
шой поочи Тпп В вагонах 11 паР°возах, а во время войны, вследствие боль- 
быть обращено'се'НШ° С°СТава и потерн «многих вагонов должно было 
наших железнппА,л₽ЬеЗН0е внимание на увеличение производительности 

точки снарядов Но ■ • ₽ских’ 3 н” как не на использование их для 

по обороне, ни в 
никакой системы в учете Г° существовал° никакого плана снабжения, 
Увеличении деятельно«-™. ,1р0нзвод,|тельных сил страну и в рациональном 

различных отраслей пре Мы и (енности. не в ущерб
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одной сравнительно с другой, то и пол; 
даТЬ: сельское хозяйство, как большое, 
бе3 всяких средств для своего 
нельзя было достать во многих 
железа и т. .. ...
необходимости. Теперь легко

получилось тщ. что 
так и мелкое

существования. Уже _ ,„йу „етом 
. местах сошника для плуга, кровельного

.~п. Не лучше дело обстояло и с другими предметами первой

. ------ о анализировать причины, приведшие нашу
страну к полной разрухе, и всякий может только спросить, почему же в 
свое время никто не мог настоять на создании обоснованного плана госу
дарственного хозяйства, позволявшего, хотя и с большим напряжением, 
вести войну, но не ведя страну к гибели. На это можно ответить только 
тем, что значит в России в то время не было государственных мужей, 
которые, предвидя какие последствия могут произойти от бессистемнаго 
зяйства, силой своей непреклонной воли и авторитета не направили 
тельность на то, чтобы убедить аысшее командование СГрапиЧпIЬ иВОИ 
высокия требован я, непосильныя для страны и приводящие к быстрой раз
рухе тыла. Так должно было сделать по отношению к расходованию ме
талла, подобно тому, как это имело место при решении вопроса о снаб
жении армии взрывчатыми и удушающими средствами.

Для того, чтобы не быть голословным, обратим внимание на развитие 
производительности взрывчатых веществ за все время войны когда на
чали действовать сначала Комиссия по заготовке взрывчатых веществ с 
января 1915 года, а потом Химический Комитет при Главном Артиллерий
ском Управлении.

и надо было ожю- 
оста о ь буквально 
в 1916 году летом

хо- 
всю дея- 

ограничигь свои

К началу 1915 года казенные заводы, изготовляли около 3—5 тысяч 

пудов в месяц- взрывчатых веществ. Главным Артиллерийским Управле
нием была дана задача Комиссии установить в России производство, 
йзрывчатых веществ в 60.000 пудов в месяц. При подсчете необходимых 
для такого количества взрывчатых сырья, кислот, заводских оборудований 
оказалось, что с этой задачей мы Могли справиться сравнительно в короткое 
время, примерно через 6—7 месяцев, но, конечно, пришлось спешно органи
зовать установку производства взрывчатых веществ на частных заводах,не 
нарушая, однако, их прежней деятельности. Но еше не успели мы развить 
на оборудованных заводах полной производительности, как мы получили 
4-го июня 1915 года задание установить в России производительность до 
165.000 пудоз в ме:яц. Такой резкий скачек в требованиях на взрывчатые, 
конечно, должен был поставить Комиссию в очень трудное положение, так 
как выполнение такого плана влекло за собою развитие у нас в России 
большого кислотнаго хозяйства, а также устройство новых заводов сырья 
и заводов взрывчатых веществ. Обстоятельное исследование вопроса о воз
можности такого строительства в России в военное время позволило, од
нако, ответить на это задание в положительном смысле, но было точно

') Мы не приводим фамилий лиц, которых затрагивает эта критика прошедш 

деяний, так как находим это совершенно не нужным.
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Сговорено и указано 
■жно хыько не ранее 
мыт? допротивяен и й и 
рое * станов и тся во 
ответственность.

*) См лГее иСТ°Р' °ЧерК Хии- Ком 
“•Да « Истор. Очерк Хим. Ком.

И в гг в самый разгар 
только что рожденном Особ/ 

важнейшим продуктом для
—ПЛ Л

т что выполнение этого плана возмо- 
кому надлежит, что на пути н€преодоли-

года, если. конечно^ власти лицу, Кото-
будет представлена несет полную это

главе этого дела и котрр

-атлго вопроса в июле 1915гг. в 
Тбо^Хшании по обороне был подан проект •) 
Особое Совещу изг0товления взрывчатЫх веществ, 

о снабжении важней«-- доказываЛась необходимость чуть не
серной кислотой, проект в которойi до^ в сравнении с
втрое или вчетверо У₽^*£  ,|<азаН0 комиссией по заготовке взрыв- 
тем количеством, которое былоуСовещанию по обороне, что та- 
натых веществ. Было доказано но пряи0 поведет в
кое увлечение серной кг лото „ многому друг0Му; в результате уда- 

. ““ э,г0”,к" "р”“ 

нот увлечение «гхосгтеяьж. заготовки „сховиых 
.bJ.X ZZ»4.t»x бензол. „ толуола был» ороя.лено Централь- 
”, " .^Промышленный Комитетом ■), который прелл.еа. поетронть,

о.“,.“ строящихся ио инициативе Комиссии но заготовке взрывчатых 

веществ, до 2000 коксовых печей в течение одного года. Какую энергию 
и какую силу воли пришлось проявить на тех заседаниях, где обсуждался 
этот вопрос и доказать, что такое увлечение разорит нашу молодую 
донецкую промышленность, и мы загубим и то дело с постройкой печей, 
которую мы начали и систематически ведем.

Многие из присутствующих, которые поддерживали это благое, но, к 
сожалению, мало продуманное предложение, теперь могут убедиться, к чему 
привела бы эта затея, если бы она была осуществлена.

В скором времени ставка дала новую программу снабжения 
причем количество взрывчатых возросло до 250.000 пудов в месяц, 
требование на изготовление в России взрывчатых веществ было 
шенно неосуществимо и определенно было указано, что никаких 
достижению такой производительности заводов и принимать не 
так как только через год можно расчитывать на получение в месяц от 
150—160.000 пудов. В дальнейшем, ставка еще повысила требование, до-' 
ведя его до 400.000 пудов взрывчатых ,в месяц, но такие количества могли 
ыть выполнены только путем привоза -из заграницы.

И несмотря на постоянные протесты и сильные сокращения со сто
роны омиссии, все таки из-за границы были привезены громадные коли- 
вся ие83рывчатых веи1еств, а в особенности пикриновой кислоты, которая 

ликом осталась без употребления и сохраняется в складах и до

армии, 
Такое 
совер- 
мер к 
стоит,



ныне. А между тем на все эти количества взрывчатых были изготовлены 
миллионы снарядов, ручных гранат, бомб и т. п., которые тоже к концу 
войны осталися неиспользованными, а часть снарядов была вовсе не сна
ряжена.

Предположения Комиссии по заготовке взрывчатых веществ вполне 
оправдались, и в самый благоприятный месяц заводы России могли изго
товлять исходных взрывчатых веществ не более 155.000 пудов в месяц, 
при чем это изготовление нисколько не помешало производительности 
остальных продуктов химической промышленности, и снабжение страны 
таким важнейшим продуктом, каким является серная кислота, уже в на
чале 1916 года было совершенно нормальным и не вызывало никаких на
реканий со стороны разнообразных промышленных предприятий.

Но, когда ставится непосильная задача какой угодно отрасли про
мышленности, а в особенности вновь начинающейся, какой была во время 
уОйНы—химическая, когда, вследствие увлечения, не было приложено до
статочно внимания для оценки всех условий этого производства, тогда 
нельзя удивляться, что мы получаем отрицательные результаты, при 
таком образе действия ничего не будет удивительного если мы нанесем 
вред правильному развитию данной отрасли промышленности.

Так обстояло дело с выполнением совершенно непонятного требования
на изготовление удушающих средств в особенности хлора.

Начальником Генерального Штаба было дано приказание только 
что сформированной Комиссии по изготовлению удушающих средств при
ступить к изготовлению жидкого хлора чуть не по 10.000 пудов в день; 
несмотря на протесты Комиссии, такое задание, однако, осталось в силе 
и Комиссии пришлось приступить к выполнению несбыточных мечтаний. 
Вместо того, чтобы сконцентрировать все изготовление хлора на двух— 
трех заводах и принять меры к скорейшему их оборудованию, пришлось 
дать заказы десятку разных предпринимателей, которые как и можно было, 
зараннее предвидеть, не могли справиться с взятой на себя задачей и в 
большинстве случаев не могли приступить даже к окончанию войны к по
ставке жидкого хлора. Неудача выполнения такого заказа лежала не в 
отсутствии энергии и знаний техников Комиссии У. С., которые прилагали 
нечеловеческие усилия для выполнения заказов, и не в недобросовестности 
фирм и предпринимателей, взявших заказ, а исключительно от неиспол
нимости поставленной задачи. Химическому Комитету, объединившему дея
тельность всех Комиссий по химической промышленности, удалось доказать 
в Особом Совещании по обороне, что при изготовлении только 1 /ь части в 
день заказанного, можно будет иметь надлежащее количество удушающих 
средств, которые едва-ли фронт будет в состоянии использовать для своих 

тактических целей, и всегда будет I мегь их надлежащие запасы.
Опыт войны вполне подтверди это, и мы к окончанию войны имели 

большие запасы удушающих средств, несмотря на то, что мншие заводы 

дацсе не приступили к выполнению заказов.



Теперь когда великая волна закончена. когда есть надежда, что мы 
едва-ли в скором времени можем ожидать повторения подобной, неслыхан
ной в истории, битвы народов, мы должны принять все меры к тому, чтобы 
использовать все заготовленное для нужд военного времени для мирной 
культурной работы, и то, что было сделано лишним для войны, теперь 
необходимо приспособить для нужд мирного времени и постараться, чтобы 
оно не пропало даром для нашей промышленности.

Для того, чтобы видеть, что было сделано во время войны для нашей 
нуждающейся химической промышленности и в каком состоянии она очу
тилась к ее окончанию, является полезным дать хотя бы краткий очерк 
развития деятельности Химического Комитета, учрежденного при Главном 
Артиллерийском Управлении, который, как видно далее, объединил все от
расли химических производств и не только обслуживал все нужды армии 
но и вел подготовительную работу для перехода промышленности от воен-
ного времени к мирному.

Деятельность Химического Комитета по последнему важному вопросу 
не прекратилась с момента его расформирования 1-го июля 1918 года. Все 

дела Комитета и все сотрудники его, которые не должны были войти в 
состав IX Отдела Артиллерийского Комитета, были переданы в Химический 
Отдел Высшею Совета Народною Хознйства, при чем все районные 
Бюро Химического Комитета перешли в ведение В. С. Н. X., переменив 
только свое название на Технически-Контрольные Бюро, но сохранив в 
общем все функции, которые были на них возложены во время войны.



Исторический очерк Химического Комитета.

1 ЧАСТЬ.

развития деятельности Химического Коми- 
том отношении, что показывает с 'Одной 
либо создавать при порядках того бюро-

История возникновения и 
тета представляет интерес в 
стороны, как трудно было что 
кратического. строя, который господствовал у нас до войны 1914 года, а 
с другой стороны, поучительна в смысле оправдания того правила, что 
всякое дело только тогда будет иметь успех, когда оно начато с малого 
и развивается по мере возникающей потребности и приобретения надле
жащего опыта и навыка.

Непосредственно за об'явлением войны выяснилось, что наши заводы 
взрывчатых веществ даже на ту небольшую производительность, которую 

! они имели, были лишены главного исходного продукта—толуола, запасы 
которого в стране были весьма ничтожны, а выработка его в стране быЯа 
не налажена. Сырой бензол, из которого фракционированной перегонкой 
добывался и толуол, привозился на наши химические заводы преимуществен
но из Германии. С открытием военных действий, подвоз сырого бензола 
или чистого толуола от наших союзников или из Америки был весьма за
труднителен, отчасти, вследствие транспорта, а главное вследствие крайнего 
недостатка этого материала, потребовавшегося для всех воюющих держав; 
необходимо заметить при этом, что в Америке к начайу войны только что 
начало развиваться добывание бензола из каменноугольного газа и потому там 
нельзя было ожидать каких нибудь значител ных запасов толуола. В конце 
июля 1914 г., т. е. с самого начала войны, Артиллерийское Управление коман
дировало специальную Комиссию проф. (Сапожникова, Костевича и химика 
Тентелевского завода) в Донецкий Бассейн для выяснения возможности органи- 

( зации у нас отечественной выработки исходных материалов для изготовления 
, из них взрывчатых веществ'. Эта Комисия, объездив все заводы, занимающиеся 

коксованием углей, пришла к заключению, что количество добываемого у 
нас сырого бензола очень мало, а организовать дело получения толуола в 

. значительных количествах в Донецком Бассейне на коксовых заводах по 
требует большого времени, до 1'/а лет, и сопряжено вообще с большими 

техническими затруднениями.



чем должны были уплачивать громаднейшие деньги

на решение вопроса о приобретении толуола и 
границей, Артиллерийское ведомство не могло 

отношению к заготовлению этих материалов в

, бийское Управление, на основании полученного обе \ 
Глав”X АрТИЛЛвР йна и суждения об этом вопросе в Артиллерийском 

дование Донецкого >. “ ать в Америку проф. Сапожникова для отыс- 
Ко.митете, решило количеств толула и различны« взрывчатых

кания там нео к самэг0 начала войны, военное ведомство отка-
вешеств. Таким о <,’■*  » • ечсстве1)ного производства химических про- 
залосьот °р'ани3“ ' ВОЗлОЖило на Америку, не справившись, однако, 

Denver в состоянии ли Америка снабжать нас исходным продуктом 
как следует, о,пияиятых веществ, а также и этим последним.
ЯЛЯ "иаория'показала, что, под влиянием спроса со стороны союзников 

и „fcc в Америке с 1915 года стала сильно развиваться бензольная промыш- 
И К 1917 году |), Т. е. в течение двух лет было оборудовано 

дГТо бензольных заводов с производительностью до 8.000.000 пудов 

сырого бензола.
Эти оборудования были сделаны за счет тех заказов, которые были 

даны Америке нами и нашими союзниками и были произведены в течение 
того времени, которое было необходимо для создания у нас отечественного 
производства.

В течение же 1915 года в самое горячее время развития военных 
действий в России, мы могли получить ничтожное количество из Америки 
толуола и тротила, при 
и при том золотом.

Однако, несмотря 
взрывчатых веществ за 
оставаться инертным по 
России, и под влиянием настойчивых обращений как со стороны отдельных 
лиц, так и учреждений решено было снова пересмотреть вопрос об орга- 
низациии производства бензола и толуола внутри страны.

Начальник Главного Артиллерийского Управления Кузьмин-Караваев 
вошел с представлением к Военному Министру о командировании новой 
Комиссии в Донецкий Бассейн с целью всестороннего изучения вопроса об 
организации у нас производстве бензола и толуола. Потребовалось более 
месяца, прежде чем была утверждена эта Комиссия и командирована в 
онецкий Бассейн; не мало надо было обойти подводных камней, чтобы 

до иться вхождения в ее состав тех людей, которые 'были необходимы для 
чаты?ИЯ СТ°ЛЬ важного вопроса, каким является 'снабжение армии взрыв- 
БассейиeP4eCTB0M’ Голько 17-го ноября могла выехать Комиссия в Донецкий 
ловский ЯптеД>ЮЩеМ составе; председатель Комиссии, профессор Михай- 
вителя от _',лле[>ииской акаДемии академик В. Н. Ипатьев, два предста- 
и В. Ю. Шумяч'08™ И Промышленности—инженер-технолог Л. Ф. Фокин 
_________ ' °ДИН пРедс™итель военного Ведомства О. Г. Филиппов.

ИЗД- в X. К. озрение железной промышленности» 25 января 1917 года
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Комиссии в первую очередь было предложено обсудить вопрос об 
увеличении производства в России бензола и толуола, и указывалось на 
крайне важную и ответственную работу, которая на нее возлагалась

В течение одного месяца безостановочно Комиссия произвела самое 
детальное исследование всех коксовых фабрик Донецкаго района с улав- 

• ливанием и без улавливания побочных продуктов коксования.
Выводы, сделанные Комиссией из этого обследования заводов, были 

совершенно противоположны заключениям предыдущей Комиссии. Выясни
лась полная возможность сравнительно в короткий срок и увеличить 
производство у нас толуола и построить новые бензольные заводы. В 
особенности представлялась интересным возможность расширения добычи 
толуола при условии немедленной постройки ряда дополнительных соору
жений при существующих коксовальных фабриках, имеющих печи реку- 
перационного типа, но без полного оборудования улавливающих сооружений. 
Полный отчет Комиссии, который был составлен в течение того же месяца 
и представлен в Главное Артиллерийское Управление, содержит изложение 
плана организации ной работы в деле выработки материалов для фабри
кации не только тротила, но и целой серии других взрывчатых веществ, 
которые могли бы восполнить недостаток тротила; этот отчет был отпе
чатан особой брошюрой под заглавием «Отчет Комиссии, командирован
ной в Донецкий каменноугольный бассейн, по вопросу о расширении вы
работки бензола и толуола в России».

Этот отчет по командировке в Донецкий Бассейн был доложен 19-го- 
декабря председателем Комиссии в Научно-Технической Лаборатории. 
Военнаго Ведомства в присутствии помощника Военного Министра, генерала 
Вернандера, Начальника Канцелярии Военного Министерства, ген. Луком- 
скоро, Начальников Главных Управлений и большого числа заинтересованных 
в этом вопросе лиц.

Главная цель доклада состояла в том, что надо было убедить в необхо
димости немедленно приступить к постройке сооружений для улавливания 
бензоза на тех заводах, где это могло быть сделано в течение 5—6 месяцев, 
и если бы частные фирмы отказались это выполнить, то сделать постройку 
за счет казны на самом большем коксовальном заводе в Кади евке около» 
станции «Алмазной». Постройка такого завода обошлась бы казне около» 
450.000 рублей, и ее предполагалось окончить не более, чем в 7 месяцев.

Несмотря на все доводы Комиссии о необходимости произвести этот 
сравнительно небольшой расход на изготовление столь необходимого про
дукта, несмотря на то, что Председателю Комиссии пришлось заявить, что 
всю ответственность за исполнение этого сооружения в назначенный срок 
он берет на себя, Совещание не нашло возможным тут же решигь, хотя 

.бы в принципе, приступить немедленно к постройке, хотя бы только одною 

бензолового завода в Кадиевке.
Совещание обратило внимание на предложение, сделанное фирмой« ,р. 

Нобель», и долоежнное на заседании одним из присутствующих, заклю



и „ Р-ся я получении толуола из скипидара. Вместо того, чтобы в первую 
го 03" решить вопрос о получении толуола из его естественного источника, 
«ачали тратить время и внимание на предложение, которое с самого начала 
вызывало сильные сомнения и могло быть рассматриваемо только как по
бочное о чем было ясно указано при обсуждении этого способа получения, 
„ что впоследствии было вполне подтверждено, так как толуол из скипи

дара добывать не пришлось. Потеряно было около 5 месяцев, ощущался 
уже сильный недостаток в бризантных снарядах, а откладывалось решение 
этого вопроса в виду предположения скорого окончания войны, не обращая 
В1ииания на то, что сырой бензол и продукты из него получаемые имели 
применение и для мирного времени и освобождали нашу химическую 
промышленной, от зависимости иностранного рынка. В прениях по поводу 
проекта, несомненно, проглядывало полное недоверие к собственным силам 
и преклонение перед германской техникой. В заключение Совещание сог
ласилось образовать Комиссию при Г. А. У. для разработки вопроса о до
бывании бензола и толуола в Каменноугольном Донецком Бассейне, и 
предложило Артиллерийскому Управлению выработать инструкцию для 
деятельности этой Комиссии. В течение 1 */ ’ месяцев шла переписка о 
правах и обязанностях нарождающейся Комиссии, и несколько раз проект 
инструкции возвращался назад в Артиллерийское Управление из боязни 
дать Комиссии большие полномочия, и стремясь ей придать только консуль
тативно-совещательный характер.

Только 6-го февраля 1915 года была утверждена Комиссия, которой 
было дано название «Комиссия по заготовке взрывчатых веществ», при 
чем в ее обязанность входила и заготовка всех сырых материалов, необхо
димых для приготовления взрывчатых веществ.

В состав этой Комиссии входили следующие лица' Председатель Ко
миссии, профессор В. Н. Ипатьев, член делопроизводитель инж. техн. Л. Ф. 
Фокин, члены: проф. А. А. Солонина, инж. техн. В. Ю. Шуман, О. Г. 
Филиппов, Начальник Научно-Технической Лаборатории Морского Ведом
ства С. П. Вуколов, И. И. Андреев и представители других ведомств, за
интересованные в получении взрывчатых веществ. Комиссия получила очень 
ограниченные права и ничтожные средства только для организации дело
производства (две-три тысячи рублей). Однако, не взирая на такую плохую 
первоначальную обстановку, Комиссия быстро развила свою самостоятель
ною деятельность, как это видно будет далее, в очень широких размерах, 
и инструкция, которая положена в основу ее деятельности была предана 
забвению, а взамен ее скоро было гриобретено большое доверие и пол- 
°10чия со СТ0Р°ны военного ведомства, которое стало отпускать все 

Комиссия ИТНЭ ПОСТро('ку сооружений и на заказы, которые указывала 
Комиссии с/К°е быстрое Развитие деятельности вновь сформированной 
«»“»“ ±ХТ“’,то к ф"™"'- *“• 

бензольных завод, довало Донецкий Бассейн с точки зрения постройки 
по приезде в Петроград и до сформирования Комиссии 
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по заготовке взрывчатых веществ, не стало выжидать организации новой 
Комиссии и утверждения инструкции ее деятельности, а приступило за 
свой страх и риск к выполнению той программы строительства бензоловых 
заводов, которая была намечена ею в составленных отчетах о команди 
ровке. Нужно отметить, что в этом деле нам пришлось столкнуться с 
большой осторожностью и недоверчивостью представителей коксовой про
мышленности. Весьма сложные юридические отношения, существовавшие 
между владельцами рудников, владельцами коксовых печей и строителями 
и временными владельцами сооружений для улавливания побочных продуктов 
коксования, большая часть которых была создана иностранными фирмами, 
в том -числе и германскими, представляли для нас большие затруднения'. 
С одной стороны, фирмы не решались нарушить права германских кон
цессионеров, которые впоследствии могли бы возбудить иск о нарушении 
их интересов, с другой стороны, не будучи уверены в возможности раз
вития в России тех отраслей химической промышленности, которые могут 
явиться потребителями бензола, толуола, нафталина и др. ароматических 
углеводородов, фирмы боялись перепроизводства этих продуктов и силь
ного падения цен, если грандиозные планы Правительства будут приведены 
в исполнение. В этот период удалось при таких обстоятельствах достиг
нуть добровольного соглашения лишь с одним заводом, принадлежащим 
бельгийской фирме «Оливье Пьетт» в Макеевке, который, после долгих 
переговоров, взялся соорудить у себя установку для улавливания сырого 
бензола и построить ректификационный завод для фракционировки и рек
тификации ароматических углеводородов не только получаемых у него на 
заводе, но и тех, которые будут ему доставляться Артиллерийским ведом
ством с других заводов. В течение января месяца Комиссия выработала 
проект договоров фирмы «Оливье Пьетт» с Артиллерийским Управлением 
на поставку бензола и толуола, начиная с июня месяца 1915 года на очень 
выгодных для казны условиях и на ректификацию сырого бензола по 
50 коп. за пуд, вместо 9 рублей, которые казна платила Тентелевскому 
Химическому заводу в Петрограде. Уже с февраля месяца, ранее утвержде
ния контракта Военным Советом и получения аванса, «Пьетт» приступил 
к работе по постройке завода и повел столь,успешно дело, что в конце 
июля и в начале августа стали сдавать’бензол и толуол в казну.

В это же время, Комиссией, ездившей в Донецкий бассейн, велись 
энергичные переговоры с Южно-Днепровским Обществом в Кадиевке, близ 
станции «Алмазная» о заключении договора с казной на поставку бензола 
и толуола, для чего этому Обществу предлагалось построить только усга 
новку для улавливания сырого бензола, который предполагалось фракцио 
нировать на Макеевском заводе. Сначала представители Южно-Днепровского 
Общества на заседании в Харькове изъявили свое согласие на ностро'ку 
своими средствами бензолового завода, но при Кадиевских коксовых пе tax, 
где уже существовало устройство для промывки газов с целью получе 

смолы и сернокислого амиака.
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Но на заседании Правления в Петрограде, в начале января, вследствие 
боязни взять на себя решение такого вопроса в виду контракта, заклю
ченного с немецкой фирмой «Коппере», которой были предоставлены права 

десятилетнего пользования извлечением из газов коксовых печей всех по
бочных продуктов, Южно-Днепровское Общество отказалось ......

бензолового завода, но предложило безвозмездно уступить 
года участок земли на тот случай, если бы Артиллерийское Ведомство ре

шилось все-таки построить завод.
------- т, что Кадиевские коксовые печи 
„-------- _п г ’* ------------ - •^^апггтукиап
'ОГО ucnawi- 3 ---
», чтобы убедить военное ведомство немедленно при

ступить к постройке казенного бензолового завода в Кадиевке.
Главное затруднение заключалось в преодолении сопротивления юрис- 

конСульской части канцелярии Военного Министерства, которая указывал® 
ны недопустимость отношений, которые возникнут по окончинии войны, 
между казной и немецкой фирмой «Копперса», и на большие расходы, 
которые придется понести казне, вследствие предъявления «Кепперсом» 
понесенных им убытков. Громадной энергии стоило Председателю Комиссии, 
доказать Помощнику Юрисконсульта Военного Министерства на полную 
несостоятельность возражений, которые он высказал,совершенно может 
быть правильных в мирное время, но совершенно недопустимых во время 
boi ны и при полной неизвестности, что ожидает нашу страну после окон-

от постройки 
казне на три

Принимая во внимание, что кадиевшис .......------  — могли давать
до 200.000 пудов сырого бензола в год, Комиссия предприняла самые энер
гичные меры для того, чтобы убгд!г._ '

— бензолового завода в Кадиевке.

чания военных действий и заключения мира. В конце февраля месяца 
военное ведомство утвердило план постройки первого казенного бензоло
вого завода, разработанного Комиссией, открыло необходимый кредит 
в количестве 425.000 рублей, и дело постройки поручило Временно- 
Хозяйственной Строительной Комиссии под председательством профес
сора В. Н. Ипатьева и членов: техника Комиссии инж. техн. Л. Ф. Фо
кина, профессора А. А. Солонина, постоянного члена артиллерийского

Комитета В. М. Орнатского; строителем завода был приглашен инженер- 
технолог И. И. Лохонский, работавший на газовом заводе г. Петрограда 
и специалист по этому делу. Постройка завода должна была быть окончена 
и завэд пущен в ход к началу Октября 1915 года. Принять на себя 
ответственность по сооружению столь грандиозного завода в такой корот
ки срок, требуемый обстоятельствами военного времени, было тяжелой за- 
трево Н ЭТЭ работа «оставив Комиссии не «гало трудных переживаний, 
стооитг' ВОЛНС”,,Й' Н°' благодаря горячей вере в успех всех сотрудников 
лением Г °'и1ССИИ’ благодаря разнообразной помощи, оказанной Прав- 
совых печейН'по НеП₽"°ВСК0Г0 Общества и администрацией Кодцецских кок- 
как назвал' .1'° ГГ>', " а 3аВ°Да ШЛа замечательно успешно «по американски», 
ловый занлп г Д11рект°Р ^невского завода 1. А. Крыжановский, и бензо- 

назначенного срокаАвГусТа 1915 гола’ т- е- на 1'/> месяца ранее 
числах Сентября ' ' Пе₽Вая капля бензола была уже получена в пе( вых
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Со дня пуска завода в ход он работал без перерыва более чем гол 
и не только окупил все издержки по его сооружению, но давал сыпой 
бензол по такой низкой цене, которая могла только сравниться с мирными 
ценами на этот продукт на германских бензоловых заводах.

Но главное значение в постройке казенною бензолового завода заклю
чалось в том, что оно пробило брешь в инертности частных каменно
угольных промышленников, которые убедились в решимости Военного Ве
домства организовать у нас В широком масштабе отечественное производство 
бензола и ’Толуола, необходимых стране не-только в военное, но и в ми| но? 
время. Ёще во время успешной постройки Кодиевского и Мокеевского ка
зенных заводов стали поступать предложения частных предпринимателей, 
которые сделали сериозиые предложения относительно поставки Военному 
Ведомству бензола и толуола, для чего предлагали построить заводы с 
выдачей им некоторого аванса. Как виДно будет далее, е конца 1915 года 
было приступлено к постройке около 20 бензольных заводов не только в 
Донецком бассейне, но и в Сибири, в богатейшем Кузнецком районе, которому 
принадлежит1 громадная будущность и который может сравниться по богатству 
и качеству залегающих в нем углей только с Вестфальскими копями.

До начала функционирования Комиссии по заготовке взрывчатых ве
ществ рри Г. А. У. профессору 0: Ипатьеву была дана задача от Главного 
Артиллерийского Управления установить на одном из заводов синтетиче
ское изготовление карболовой кислоты, а также азотно-аммиачной соли, 
которую предполагали смешивать с тротилом для снаряжения снарядов 
ввиду больШЬго недостатка тротила.

С этой целью были осмотрены в половине Января 1915 года все 
главнейшие красочные заводы а Москве, а также Трехгорный Пивоваренный 
Завод, на котором предполагалось установить производство нафтолов, и 
где уже было приступлено к производству некоторых заводских опытов в 
малом масштабе.

Обследование заводов показало, что красочные заводы можно с успе
хом приспособить к изготовлению как взрывчатых веществ, так и неко
торых сырых материалов необходимых для их изготовления. Было пред
ложено Красочной фабрике Бойер и К° приступить к нитрации ксилолов, 
тринипроизводное которого могло бы с успехом заменить тротил. На за
воде Фарбверке проф. Ипатьевым было предложено установить синтетиче
ское приготовление карболовой кислоты через сульфацию бензола, причем 

были даны предварительные данные относительно этого процесса и обещана 
научная и техническая помощь в этом деле. На Трехгорном Пивоваренном 
Заводе было предложено приступить немедленно к нитрации нафталинов 
для получения динитронафталина и к установке производства диме!иI- 
анилина, необходимого для получения детонатора тетрила, причем бы ж 

даны указания и чертежи для установок.
Всем этим предложением суждено было осуществиться сравни гельн > в 

короткое время и на указанных заводах немедленно было приступлено 
2<
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пузская миссия из 
которая должна бг 
способом во ‘‘г 
помочь установить

ДОРНИН работам для проверки методов и к установке на заводе 

опытных аппаратов. франции в Петроград приехала фран_

»»
■а была ознакомить Артиллерийское Управление с принятым 
Франции ускоренного изготовления 3-х дюймовых гранат и 

П0Л1ОЧО ,____ это производство в России.
Прибывшие инженеры химики в количестве 7 человек, большею частью 

жили в России на красильных з .водах, владели русским языком и озна
комились с производством взрывчатых веществ только во время войны во 
Франции, так как по приезде из России были прикомандированы к раз
ным заводам, изготовляющим взрывчатые вещества. По снаряжению снаря
дов специалистом являлся пороховой инженер Тофа Нель, который и до 
войны был на военной службе и был известен своими работами в этой 
области. Другой пороховой инж-енер Гровье, очень энергичный человек, 
хотя и был осведомлен в вопросах пороха и взрывчатых веществ, но десять 
лет до войны был инженером на смоло-перегонных заводах. Из остальных 
инженеров химиков, служащих ранее на красильных русских заводах, самым 
/алантливым являлся Иосиф Фроссар, который до войны пользовался уже 
известностью в Москве в красильном деле и служил на заводах, принад
лежащих Н. А. Второву.

Приезд французских инженеров химиков был очень полезен, так как
давал возможность ознакомиться с тем. как‘ СПР® промь1шленность
товления взрывчатых веществщо Франции, где химическая Р не
до войны не стояла на надлежащей высоте и где, также У 
было сырых материалов. „,,.ПРииРМ ши Г. А. У

Так как приезд французской миссии совпал с у ч, - <- химики
Комиссии по изготовлению взрывчатых веществ, все <| ранцу 
вошли в состав этой Комиссии и были распределены по завод а -.р.,рп 
ратория’м, где происходили опыты получения взрывчатых веществ, н' 
И. Фроссар был командирован в Москву для общего наблюдения за ра >.
той химических заводов, которым было поручено изготовление взрывча 
тых веществ.

Комиссия по заготовке взрывчать/х веществ была окончательно утвер 
ждена 6 февраля 1915 года. В состав этой Комиссии вошли Председателем 
проф. В. Н. Ипатьев, делопроизводителем инженер-технолог Л. Ф- Фокин, 
членами О. Г. Филиппов, инж.-техн. В. Ю. Шуман, проф. А. А. Солонина, 
начальник Научно-Технической Лаборатории Военного Ведомства С. ... 
Вуколов; впоследствие состав Комиссии пополнялся приглашением других 
специалистов и представителей заинтересованных ведомств.

Комиссия имела характер созещательнэго органа при Г. А. У, не ..... 
особого делопроизводства и имела ничтожные средства около 2.000 рублей 
в виде аванса на канцелярские расходы и наем переписчиков; Комис
сия собиралась еженедельно в квартире прэф. Ипатьева. Вот при каких

П.

имела
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условиях начинало свою деятельность учреждение 
развилось в такую могучую организацию, объедини 
химическую промышленность.

которое впоследствии 
гшую почти всю нашу

почт» о«»«.р„,е„„„ „ ,„3„„11по„„„е„ к „ 
■’’Х™'“'"’ 6“*а
п0 артиллериискои часми под председательством генерал-инспектор. артил- 
лерии великого князя Сергея Михайловича; эта комиссия начала свою 
деятельность с 1-го Февраля и главная цель ее заключалась в ускорении 
выполнения заказов боевого снаряжения армии как на русских, так и на 
заграничных заводах.

Для связи этой Комисси с Комиссией по заготовке взрывчдтых веществ 
в состав ее вошел председатель последней Комиссии, которому приходилось 
докладывать о ходе изготовления всех взрывчатых веществ и быть в курсе 
относительно их потребностей для снаряжения снарядов, мин и ручных 
гранат. Особая распределительная комиссия по артиллерийской части про
существовала менее пяти месяцев и она были расформирована, так как 
приказано было образовать в Июне месяце Особое Севещание по обороне 
под председательством Военного Министра.

Комиссии по заготовке взрывчатых веществ была дана задача приго
товлять в месяц до 60000 пудов взрывчатых веществ.

Для того чтобы видеть каким образом происходило увеличение произво
дительности заводов, призванных изготовлять взрывчатые вещества, мы при
водим нормирующую таблицу:

Свэдааия о количества выработанных взрывчатых веществ с 1-го Февраля по 
31 Декабря 1915 г.

Заводы. Февр.
1915 г. Март. Апр. Май. Июнь. Июль-J Авг. ’Сент.

Окт. !нояб.'
Дек.

Частные 1351 3983
I

8798
I

17901 '28212
40930 44845 5907?'

■ Г1- ___

73971! 590841.
59653

Казенные 4991 5723 ! 8590 I 7253 9154 1 10451I 9022| 10397 14527 11969

Итого 
на всех 
заводах.

I 6342 9706 I 17388 25154
I 1 1

37366 513811 53867, 69474
, 1 1

, 85439 73611 71622 
1

Из этой таблицы видно, что уже через полгода Комиссией была вы
полнена поставленная ей задача, и увеличение выработки в?рызч'.ты 11 гл
было исключительно достигнуто оборудованием частных заводов, пр.лкьо 
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не в 50 газ, в то время как казенные 
дитвльиость которых в03^о2^0сть к Сентябрю 1915 года только 

заводы увеличили свою производи

в два раза. первого задания по заготовке взрывчатых
Во время выполнения эти почги с0 всеми отраслями хими-

яеществ Комиссии пришлось СТ° ВГЛГив1Лись в заготозитеть-
ческой пРочыи"’гннкги','ОГ’Р ееД0МСтва, приобретавшие вс$ более Гран
ине операции Артиллерийского „ существовавшими казенными
диозныЛ характер. Невозможность < ГРа расходе снарядов, .который выяснился 
—■ - “.г«г«»»»,»»™.»««, что

>« . »ер.»« W пр».»е,.„вя
Кп«иссия с самого начала своей деятельное!и ьие

,.»»Z«or....... .««ОТ., Вместе с „«. » с.мые трои

взрывчатых веществ были значительно расширены введением ранее .не 
применявшихся в Нашей военной технике как взрывчатых веществ, так и 
различных сплавов из нескольких взрывчатых веществ. В первую очередь 
необходимо отменить установкуна Константиновско»; (Общества Донецких 
Стек.-Хим. продуктов) заводе в большом размере проиэйодство аммиачной 
селитры, которую решено было прибавлять от 40 до 50n/i> к тротилу, в. виду 
недостатка в этом взрывчатых веществ. Еще в конце января директору наз
ванного завода Гомону былдан заказ на 100000 пуд. аммиачнбй селитры и 
были даны общие указания относительно способа изготовления и техни
ческих условий, которым должна удовлетворять изготовляемая им селитра. 
Ее дожидаясь заключения контракта и выполнения всех формальностей, 

г. Гомон после переговоров с председателем Комиссии немедленно присту
пил к выполнению возложенной на его завод задачи и, при полном контакте 
с техническим силами Комиссии, блестящим образом выполнил взятый за
каз даже ранее условленного срока. Уже в апреле на заводе было изго- 
овлено 2500 пуд. селитры, в мае до 10000 пуд., в. октябре 29000 пудов

адсг 5ность в аммиачной силитре для снаряжения гранат было в то 
сТавляллтк'3АНаЯ . П°ЛУЧ1,ТЬ ее И3 загРаницы раньше .средины лета не пред- 
и поактгкп8 1',°1КНЫМ’ пр1,бавка же калиевой силитры к тротилу, хотй 
дательным Валась у нас 8 пеРвое время войны, но это было крайне неже- 
веществ и паж Как 7ре6овало большой осторожности при сплавлении этих 
заводе могло привести^ Нарушекие выРаботанных условий работы на 

Комиссия Р воспламенению и взрыву этой смеси ’).
Солонине выработатГгп?8^ ВЗрывчатых веществ поручала професору. 

полной надежде ит С° Ы ПОЛУчен,1(1 из ксилола тринмтроксилола в 
-----------что m .рщестм Ю(мне трот„

9 В апреле 1915 года нч л
сильнейший взрыв в плавильной , УСНСКОМ заво'’’е взрывчатых веществ произошел 
паганеиие большого числа рабочих и еРСК°Я’ Ре3ультат0'’ которого бЧла смерть и 
^ГВО, перегрев плаХьны ЛотлпГ™ — уничтожение завода.Причина взрыва, 

‘ Трэти-М около заводских мастерских. нерацнональкое хранение большого количе-
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Ожидания относительно пригодности этого вещества для Снаряжена 
снарядов вместе с тротилом и аммиачной селитрой (исследование произяГп 
начальник мастерской А. К. Андрющенко) вполне оправдались, и на тпех 
заводах было приступлено к осуществлению производства этого нового 
урывчатого веществ, а именно: 1) на Казенном Охтенском заводе взрыв- 
чаГых вещества, 2) назазоде Крэтэ в Петроградец 3) на Штерэвском дина
митном заводе на юге России. На последнем заводе, в особенности благода
ря посланным туда от Комиссии Техникам Рязанову и Шевченко удалось 
уже в августе получить первую сотню' пудов тринитроксилола, а в сен
тябре стали получать на этом заводе уже тысячи пудов.

Из других взрывчатых веществ следует отметить здесь приготовления 
пикриновой кислоты, добываемой из бензола посредством ее хлорирования, 
нитрации и обмыливания в Динитрофеноле и затем окончательным нитро
ванием последнего в тринитрофеноле. Этот метод приготовления пикриновой 
■кислоты, нигде в России до тех пор не применявшийся, был предложен для 
осуществления на двух южных заводах: на Электроне в СлавяНске и у 
Любимов и Сольвей ст. Переездная. Уже в июле была получена первая 
тысяча пудов пикриновой кислоты на указанных заводах, и ее производ
ство стало быстро развиваться в особенности на заводе Любимов, Сольвей, 
который уже выработал в ноябре 1915 года 5000 пудов. Необходимо от
метить, что эти заказы на несколько миллионов рублей были даны с 
одобрения Комиссии по заготовке взрывчатых веществ и после только одних 
заключения контракта и без установления вперед цены на'зйгртовляемый.пе- 
р егОворов председателя Комиссии с Директорами заводов без всякого продукт; 
было только указано наперед, что особая Комиссия с представителем от 
Государственного Контроля будет определять стоимость продукта данному 
заводу, и Правление получит сверх этой цены 10 дохода. Сколько было 
бы потрачено времени и на сколько стоил каждый заказываемый продукт 
дороже, если бы к оборудованию завода и его производству было бы при
ступлено после заключения контракта с Г. А. У. Но, конечно, такой успех 
переговоров с заводоуправлением и немедленный приступ к установке 
оборудования для изготовления необходимых взрывчатых веществ даже 
на тех зазодах, которые немирное время никогда не занимались ими, может 
был объяснен отчасти особым патриотизмом, который был проявлен- 
некоторыми заводчиками и с другой стороны полным доверием к той 
организации, которая была поставлена во главе дела заготовки взры 

вчатых веществ.
Всем было хорошо известно, что^ Комиссия по заготовке взр адчатых 

веществ шла всегда навстречу в смысле оказания технической ,10М0 
заводам, была против всяких бюрократических приемов и улаживала всякие 
трения и недоразумения, которые могли возникнуть в 1. А. У-

В особенности было проявлено особое доверие Комиссии и 
патриотическое чувство к родине в тот тяжелый переживаем &
мент со стороны директоров Правления заводов Любимов и о/
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з которые, нс.преследуя никаких в данном случае 
в', всю свою энергию направили на соз/лчие На 
нового метода получения пикриновой кислоты, 
юд никогда не занимался органическими синтезами 

и в мирное время заниматься технологией органически*  

од времени деятельности Комиссии примерно до осени 
1зводство динитронафталина на заводах Трех, 
г и Штервельмана на юге в Екатеринославской 
т в количестве 20 % в сплав с пикриновой 

На заводе Шеринге Москве было уста- 
— ч его получение началось с 
Лепешкина в Москве и Швиссель. 
К> ПИЩ ' - '

и „в имел в вид 
соединение^-

ДО В,

... iinepi
1915 года, было налажено проч.

горного пивоваренного и Мс 
губернии; динитронаф талин 
кислотой для снаряжения сн-г-.~ новлено производство детонатора тетрила, и 

сентября; ни заводах Виннер в Саблине, Лепешкпг.« » .... бургскои было установлено производство пикриновой кислоты из фенола 
и уже с мая стал поступать этот продукт вновь оборудованных заводов, 
причем эти заводы с этого времени стали снабжаться карболовой кислотой, 
которая уже добывалась синтетически в Москве на заводе Фарбнерке. Из 
прилагаемого графика видно, как разливалось производство фенола на за
воде ФарСверке и такой успех в значительной степени может быть приписан 
Инженеру р. к. Эйхману, который Своим примером во одушевлял своих 
сотрудников и рабочих, понявших всю важность возложенной на них 
задач и согласившихся работать, не переставая, даже во время Страстной

и Пасхальной недель.
В этот же период деятельности Комиссия обратила самое серьезное 

внимание на развитие на Юге России в Донецком бассейне производства 
бензола, толуола, ксилола и нафталина, которые являются с одной сто
роны исходными веществал!и для приготовления взрывчатых веществ, а 
в мирное время могли бы являться необходимым сырьем для получения кра
сок и фармацевтических препаратов. Как уже было указано выше, особая 
строительная Комиссия успела к сентябрю выстроить казенный Кадиевский 
бензольный завод с производительностью до 180000 пуд. сырого бензол а 
в год; за это же время в Мокееве фирма Оливье Пиетт, благодаря уди
вительной энергии бельгийского инженера Пирона, построила новый бен
зольный завод с производительностью около 120000 пуд. сырою
Затем было предложено заводам фирмы Эванс Коппэ, улавливающим 1, 
коксовании аммиак, перейти на улавливание ароматических углеводородов, 

жертвуя при этом аммиаком; эта мера позволяла через очень коротким 
срок приступить к получению бензола без особых переделок, и ина оправ 
дывалась тем обстоятельством, что^сернокислый аммоний, добываемым по
глощением аммиака серной кислотой, все равно во время войны не на
ходил себе сбыта ни в России, ни заграницей. Для того, чтобы видеть, 
развитие производительности бензоловых заводэв за 1915 год приведен а 
следующая таблица.
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гл сырого бензола 
его в тротил.

и- пктябою производительность сырого 
к„к видно ИЗ ^"'гыое раза более, чем это было в феврале и 

в«ГеХ"о сырого бензола хватало для мастных и казенных 

^Т^еиТприш “о сТвмогоХа своей деятельности обратить вин- 
мание и. "X важный вопрос-ректификацию сырого бензола. До того 
племени яв юге России получаемый сырой бензол на заводах Эванса 
Коппэ подвергался разгонке на специальные сорта без выделения бензола, 

толуола и ксилола в чистом состоянии; на рынок поступал 9О",о бензол, 
' сод-’ржащиЯ главным образом бензол с примесью толуола; 50’,, 

бензол, содержащий, кроме бензола, большое количество толуола, а также 
некоторое количество ксилола и нахднеп, сольвент нафта с различным со

держанием в нем ксилолов. Для изготовления взрывчатых веществ, для 
синтеза карболовой кислоты надо было получать очень чистые аромати
ческие углеводороды и потому надо было поставить правильную ректифи
кацию сырого бензола. Представляющего из себя смесь ароматических

• углеводородов, причем на долю бензола, толуола и ксилола в среднем при
ходится 657«. В начале деятельности Комиссии по заготовке взрывчатых 
веществ очищенный бензол 9О’/о и 5О’/о подвергался ректификации на 

бензол и толуол главным образом в Петрограде на Тентелевском химическом 
заводе и обходился до 9.рублей за пуд; на юге в Донейко'м бассейне не было 
ни одного завода, который мог бы произвести эту фракционировку и по
тому очищенный бензол приходилось везти в Петроград для ректификации
а потом отправлять толуол на Самарско-Сергиевский завод взрывчатых 
веществ для приготовления тротила, а бензол в Москву для получения 
фенола и обрат/ о на юг на завод Сольвей для приготовления пикриновой 
кислоты. Такое ненормальное положение дела не могло быть терпимо, и 
потому фирме Оливье Пьет в Макеевке было предложено построить ректи
фикационный завод для получения чистых бензола и толуола (с платой 
по 50 коп. с пуда) кроме и того предполагалось после постройки казенного 
бензолового завода в Кадиевке построить мощный ректификационный за
вод в Кадиевке, что и было впоследствии исполнено.

Но так как Тентелевский завод не мог справиться с перегонкой всего 
количества очищенного бензола, необходимого для Военного и Морского 
Ведомства, то Комиссия по заготовке взрывчатых веществ решила приспо
собить ректификационные спиртовые заводы для перегонкй очищенного 
бензола. >

В ПервУю очеРедь было обращенно внимание на казенный спирто- 

И Н д^ЬНЫЙ Г^тУевский завод в Петрограде. Капитану было поручено 
Клюквиным Р совместно с Инженером Технологом Круповесом и Н. А. 
бить спиртовые °РанТОМ ^1ихайловской артиллерийской академии приспосо- 
толуола. С этой зад₽еГ0ННЫе аппараты для получения чистых бензола и 
и У*е  в аппелр м,/46 ^казанные лица’справились в очень короткое время

а"РМе »рКту„„Ть , ,„омй „ерегоРике сначала



27

очищенного бензола, а потом даже и сырого бензола т
„ скором времени была сделана установка для промывки г ”

в виду большого недостатка в то время толуола, многие хими^были 
заняты вопросом о возможности его получения 
смолы. Лабораторные исследования и литературные данные указалГна'Х 
можность добывать толуол из некоторых сортов бензина, если последний 
подвергнуть тщательной ректификации и отобрать такую фракцию, кото- 
рая будет содержать от 12—15о/о толуола.

Фракцию, содержащую такое количество толуола, можно подвергнуть 
нитрации и выделить мононитротолуол, который на заводах взрывчатых 
веществ можно обратить в тротил. Наибольшую настойчивость в деле 
извлечения толуола из бензина проявил зеведующий отделом неорганиче — 
ской химии в Научно-Технической лаборатории Военного Ведомства И. И. 
Андреев, который после поездки в Галицию относительно калиевых солей 
обратил внимание на богатства ароматическими углеводородами бензина 
Галицийской нефти. На основании доклада в Комиссии И. И. Андреева 
относительно возможности быстрого извлечения из большого запаса гали
цийской нефти в Дрогобыче, было решено послать несколько опытных 
лиц от фирмы бр. Нобель для того, чтобы добыть фракции бензина с на
сколько возможно богатым Содержанием толуола. К сожалению, насту
пление австрийцев и немцев на Галицийском фронте в мае 1915 года 
заставило отказаться от этого предприятия, но зато было обращено вни
мание на необходимость установки у нас извлечения толуола из бен
зинов Майкопского и Грозненског месторождений.

В Особое Совещание по обороне, начавшее уже функционировать в
начале июня, бцло дрложено Председателем Комиссии по заготовке взрыв
чатых веществ о необходимости установок для извлечения из Майкопскаго 
и Грозненского месторождений бензинов и толуола. Это предложение было 
принято Совещанием. Для организации этого производства были команди- 
ваны профессора В. Н. Ипатьев и И. Н. Аккерман на Кавказ, Екатери- 
нодар и Грозный. После переговоров и обследования на мест? И. Н. Аккер
ману было поручено составить проект извлечения из бензинов фракции 
богатой толуолом, а также проект нитровочных мастерских для нитрации
толуола в мононитротолуол. ,,

В скором времени была образована Хозяйственная Строительная Ко
миссия для постройки ректификаторов бензинов и нитровочных мастер
ских под председательством В. Н. Ипатьева и членов инженер-технодога Л. Ф. 
Фокина, И. Н. А'ккермана и друг. Ответственным строителем указанных 
мастерских был назначен И. Н. Аккерман, который со свойственной ему 
энергией и повел дело постройки, предложив Комиссии кроме того построить 
и в Екатеринодаре и в Грозном также и небольшие заводы азо гной ки 

СЛОТЫ ДЛЯ НИТраЦИИ ТОЛуОЛа. ргтпя
На заводе, построенном в Екатеринодаре около заводов « шес 

Майкопских Нефтеперегонных Заводов», которые охотно пошли навс р
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во второй половине 1916 года
^^^оноиигроголуола обработкой н,'^есячияя производительность

• — КОТ°РЫЙ 0ТПРа“ЛЯЛСЯ 

зхавР°;с^ и Ахвердова.
В Грозно*  на заводах извлекать толуол мэ лигроина и для

Н. и. ^^’'ЗН0:ХЛ ПУД толуола в меряй пришлось сделать громадную
₽«Хационных колони; производство было начато к началу

19,7 ЮДа- а т^овання на тротил продолжали рости, вновь обра-
В виду того, что тр иос)|Н().Промышленного Комитета посвятил

зопанный Химическш - нпппГ)Са об увеличении, на сколько возможно 
* "““рг"ут 

улавливанием всех побочных продуктов.На одном из первых заседаний химического отдела Военно-Промыш
ленного Комитета председателем Комиссии по заготовке взрывчатых веществ 
был сделан доклад, чтоо был уже сделано в Донецком бассейне в смысле 

увеличения добычи сЫрого бензола и каким заводам и фирмам были Сде
ланы предложения о постройке новых заводов для улавливания побочных 
продуктов коксования. Все, что можно было использовать для увеличения 
сырого бензола в сравнительно короткий срок, было сделано Комиссией по 

заготовке взрывчатых веществ и, если Центральному Военно-Промышлен
ному Комитету представляется, возможным сделать что-либое существен
ное в этом деле, то представители Военного Ведомства, которые присут
ствовали на заседаниях, могли только приветствовать такое стремление 

помочь в деле снабжения армии.
Но для того, чтобы в скорейшее время выяснить возможность по

стройки еще новых коксовальных печей с улавливанием побочных про
дуктов, по предложению В. Н. Ипатьева было постановлено просить Н Ф 
Дитмар немедленно Отправиться в Донецкий бассейн, собрать в Харькове
заводчиков, с которыми и выяснить, возможно ли в годичный срок, не на
рушая работ, предпринятых Комиссией по заготовке взрывчатых веществ, 
построить новые коксовые печи и новые бензольные заводы.

Доклад, сделанный после месячного промежутка Н. Ф. Дитмаром, по
казал, что едва-ли будут в состоянии заводчики и владельцы каменно
угольных копей сделать что-либо существенное в деле увеличения добычи 
сырого бензола, так как для постройки заводов и коксовых печей пона
добится такая масса материалов и рабочих рук и такой их транспорт, 

что они не могут взять на себя ответственность за аккуратное исполнение 
возложенного на них заказа.

Тогда в заседании Химического Отдела Ц. В. П. К. было сделано 
предложение инженером А. Н. Трифоновым о постройке в течение 10 —



11 месяцев в Донецком бассейне д0 2 ооо
побочных продуктов, при чем это предприятие С улавливанисм
ровано казной и для его выполнения потвебн. ЛЖН° ыло 6ыль сУбсиаи- 
рублей; кроме того автор проекта ” 45 МИ“ОВ
владельцев коксовых печей взамен старых пог ПР' нУдительн0 заставить 
ванием „ойрчны*  продуктов Р П°СТР°ИТЬ П?ЧИ С *ЛаВЛИ-

поек^аТем^т" О™*  разсмотРения и одобрения- составленного 
проекта и сметы препроводил его в Особое Совещание по Обороне.

Докладчиком в Особом Совещании по Обороне (председатель Комиссии по 
заготовке взрывчатых веществ) было указано, что исполнение этого проекта 
практически невозможно, без того, чтобы не нарушить ту строительную 
работу бензольных заводов, которая уже теперь фактически производится 
в Донецком бассейне. Финансовая сторона проекта не выдерживает серьез
ной критики, а принуждение к сломке старых печей и замена их новыми 
не представляется возможным вследствие отсутствия таких законов в Рос
сийском Государстве; проект Совещанием был отклонен. Теперь, когда 
можно спокойнее и безпристрастнее критиковать деятельность отдельных 
лиц и учреждений, делается вполне очевидным, какие громадные затрудне
ния встретились бы при осуществлении этого проекта, сколько внесено 
было бы лишней путаницы в техническую жизнь Донецкого бассейна, и 
без того уже за недостатком топлива и транспорта выведенную из своих 
нормальных условий. Необходимо было иметь много энергии, чтобы доказать 
явный вред таких экспериментов, и убедить, что лица, их предлагающие, 
в погоне за грандиозным, могут разрушить то, что создавалось на строго 
деловой почве.

Имея в виду, что постройки новых коксовых печей и бензольных за
водов, которые уже были предприняты разными фирмами по заказу Ко
миссии по заготовке взрывчатых веществ и которые должны были дать 
необходимое количество толуола, могут задержаться, вследствие грандиоз
ности работ по постройке и оборудованию сразу большого количества 
однородных сооружений, Комиссия решила развить производство бензола 
и толуола из нефти, подвергая последнюю пирогенетическому разложению

Уже с начала 1915 года в различных лабораториях велись опыты 
над разложением нефти при высокой температуре по методу, предложен
ному уже давно впервые Никифоровым и осуществленному в заводском 
масштабе в Кинешме. Профессора Тихвинский, Зелинский и Лебедев к 

началу осени 1915 года имели много лабораторных данных, позволивших 
приступить к заводскому производству. Так как стоимость производства 
толуола из нефти гораздо выше, чем из газов коксовых печей, го пред
полагалось, что по мере открытия новых коксовых печей заводы,изго
товляющие толуол пирогенизацией нефти, будут сокращать свою деятель 

ность.
Но принимая во внимание, что стоимость нефтяного TCJytraïc l'e 

восходила 25 рублей за пуд, было выгодно получать его в России и i-кг*
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не по более высокой

»го из заграницы, если И
пуТеи. чем оип,'с,^,мо было платить зол°™* нф ти быЛи осуществлены 
■-Г^ГлЙи: опыты ПО пирогенизации нефти, ГородСком Га- 

Цоииссией по "^^’^абГам“ Аубина. ПИ'7н7‘завОДГеОст^иаЯобы-

^шесгв^ Уловл^тв°РЯЛИ ^Д^^ГвоГм” Даззть ТОЛЬК° Неб0Л"ШИе 
’ Хотя Казанский Городской } пуд „ месяц). но 

количества ароматических угле оказалась школой по этому во-
г;т: :а::з-^ХбстВОвала —

В БЯ Химическая секция Цснтр^ЬН^ на расширение

самого начала своей деятельности нефти и посвятила рядз а-

-г— 
седаний для всестороннего ра у „отопительный проэкт постройки

» с«««««» « "7Х-Х*»™«
бензолово-толуолового завода из неф добычей до 4.000 пуд.
смета на устройство завода и по эксплоатации с добычей д У
бензола и толуола в месяц. После согласия Бакинского В°енн^ Р 
ленного Комитета, председателем коего состоял А. О. Гукасов, дело 
постройки завода в свои руки, Главное Артиллерийское Управление заклю
чило с ним договор в октябре 1915 года с тем, чтобы первая поставка 

бензола и толуола началась бы через 7 месяцев.
Благодаря энергии председателя Бакинского Военно-Промышленного 

Комитета Гукасова, хозяйственная сторона строительных работ не оставляла 

желать ничего лучшего, но зато техническая часть за неимением знаю
щих инженеров—химиков была совершенно в неудовлетворительном состоя
нии. Когда председатель Комиссии по заготовке взфявчатых веществ в 
начале 1916 года посетил строительную комиссию бензолового завода в 
Баку, то председатель ее А. О. Гукасов обратился к нему с просьбой помочь 
пригласить знающих техников и вообще способствовать с научно-техни
ческой стороны постановке этого нового’дела.

Тогда же было в строительную комиссию в Баку командирован из 
Казани инженер-технолог Ю. А. Грожан и в помощь к нему для научной 
разработки вопросов был командирован военный инженер-технолог Н. Д. 

атов. Означенные лица проявили большую энергию и быстро справились с 
озложенной на них задачей. Ю. А. Грожан в непродолжительном времени 

в проек ОлГО'1ТельнУ10 Докладную записку о необходимых изменениях 
шестнрни И С',ете’ причем оказалось возможным сделать в проекте су- 
был пущен С°Кращения’ не вредившие делу. Уже к осени 1916 года завод 

очень хооошиа сравнигельно с небольшим запозданием и стал давать 
хорошие продукты.
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• После ухода Грэжана. в самом начале 1017 V
митетом был команшрован для управления заводом » V Х ЧеО "У‘ Х°'' 
дохлин, который довел производительность завод по Э'<У ииженер 'а' 
большое уменье в этом трудном деле “ Д° ИаКСИМ*ма “

’ т°аДНя°8вРекМеМИ°л С ПОСГРОЙ1<ОЙ зав^ Бакинского Военно-Промышленного 
Комитета в Баку было приступлено к постройке бензоловых заводов из. 
нефти фирмами Бр. Нобель, Бекендорф и Нефтегаза.

Но только одна фирма Бр. Нобель справилась со взятой на себя за, 
дачей и, можно сказать, блестяще выполнила в срок весь свой заказ. Не
сомненно работы проф. Тихвинского, бывшего на службе у фирмы Бр. Но
бель, а также применение для пирогенизации нефти особого генератора 
директора фирмы Бр. Нобель Е. Г. Круссера и особое благожелательное 
отношение всех лиц, причастных к выполнению этого процесса, способство
вали, поразительно быстрому налаживанию этого нового дела в нефтяной, 
промышленности.

• Фирма Бр. Нобель стала первой поставлять Артиллерийскому Ведом
ству бензол и толуол и значительно обогнала Бакинский Военно-Промыш
ленный Комитет.

Необходимо отметить, что Химический Комитет все время был в кон
такте с заводоуправлением, и во все трудные минуты жизни нового завода 
приводил на помощь, как советами,, так и присылкой опытных людей, ко
торые могли помочь в тех или других встреченные затруднениях; в осо
бенности Химический Комитет оказал помощь в деле очистки сырого бен
зола и толуола и их ректификации.

Что касается фирмы Бекендорфа и Нефтегаза, то оии получили за
казы позднее и были готовы только к концу войны, и только фирма Бе
кендорф доставила небольшое коли^гество бензола и толуола. Но во вся
ком случае польза от пирогенизации нефти для получения бензола и то
луола была существенной, общее количество добытых таким путем про
дуктов дошло до 15<М)00 пудов и вполне .оправдало и. затраченную энергию 
и израсходованные средства.

Когда в начале ирн? 1915 года Комиссии по заготовке взрывчатых 
веществ было приказано озаботиться увеличением выработки вместо 60.000 п . 

взрывчатых веществ до 165.000 пуд. в месяц, то в первую очередь 
возникал вопрос о минеральных кислотах и, в особенности, о серной 

кислоте.
До войны в России добывалось до 1 ’ ♦ миллиона пудов серной кисло 1Ы 

в,.месяц, причем необходимый для ее изготовления серный колчедан главным 
образом привозился из заграницы; на Урале и на Кавказе добывалось не 
более 5 — 6 миллионов пудов серного колчедана в год вместо требуемых 
для приготовления указанного выше количества серной кислоты до 1) 
20 миллионов пудов. Летом 1915 года, вследствие военных операций > 

нашем Западном фронте вполне ясно обнаружилось, что заводы серно 
кислоты, расположенные в Риге и в Царстве Польском, дававшие до
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500.000 пуп.

п месяц И работавшие на привозном из за- 
йрной кислоты _ М1ТЬ сиоей деятельности.
"огТлХа серной кислоты в России в июле 1915 года '■ 

Вследствие этого дооым о(}стоятельСтвп грозило сокращением
упала до 700 0>J пул" несмогрв на налаженное производство
сработки ^ЧХных материалов. Дальнейшее же увеличение произ- 
исходных ДЛЯ них настОягельно требовало от Комиссии принятия
В0ДСТВЗВепг^1Х мер для скорейшей организации производства мине- 

р?л7^к “а России на отечественном сырье. Комиссия всегда дер. 
ж л с то о взгляда, что прочным и устойчивым может считаться лишь 
то производство, для которого все без исключения сырые материалы мо
гут быть разысканы внутри страны, а само производство обслуживается 
русским техническим персоналом. Председатель Комиссии для быстрого 
выяснения вопроса о возможности в скором времени построить новые 
сернокислотные заводы и установить достаточную добычу колчедана на 
Урале, собрал в Париже всех заводчиков серной кислоты и представителей 
серноколчеданных рудников и предложил в двухнедельный срок представить 

свои соображения, расчеты, сметы и строго обоснованные цены на двух
годичный контракт. В это время председатель Комиссии внес в Особое 
Совещание по Обороне представление о поручении Комиссии по заготовке 
взрывчатых веществ организовать производство минеральных кислот в 
России на русских колчеданах; в этой записке испрашивалось разрешение 
на организацию районных Бюро Комиссии за наблюдением за постройкой 
новых заводов, правильной работой старых заводов, распределением серной 
кислоты по заводам, как работающим на оборону, так и для некоторых 
нужд частной промышленности; предполагалось открыть следующие район
ные бюро: Петроградское, Московское, Уральское,. Кавказское, Южное 

Верхне-Волжское и Казанское.
Особое Совещание по обороне утвердило представленный доклад и 

поручило омиссии организовать в кратчайший срок добычу в надлежащих
размерах как колчедана, так и серной кислоты, причем для >ста 
сроков поставки, авансов для постройки заводов и цен на сер у 
и олеум должны быть представлены председателем Комиссии соо >[ аж 
после выяснения этого вопроса на с'езде сернокислотных заводчик jb. 
Собранный в Москве, 20-х числах июня с'езд сернокислотных заводчиков и 

представителей серно-колчеданных'рудников вполне выяснил программу 
расширения добычи серной кислоты и серного колчедана на весьма прием
лемых для казнь; условиях, причем в основу всех расчетов была уста
новлена цена на колчедан в 30 коп. за пуд. Летом и осенью 1915 года 
уже было приступлено к постройке около 20 новых сернокислотных за
водив, которые должны были увеличить вдвое выработку серной кислоты 
в России. Постройка заводов серной кислоты часть которых устраивалась 
1' КОнтактному способу, должна^была закончиться в годичный срок, но 
>же ь январю 1916 года выработка серной кислоты увеличилась до
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1- ммлл.. пулов, я к марту 1916 года был -
что уже дало увеличение более 500 ОгГу вЬ'работано 1 296‘918 пуд.; 
серной кислоты не мог уже служить п„™ УП°В’ ЧТ° Недоста™ 

у служить препятствие^ к" расшиоению пмю водств пороха и взрывчатых веществ. расширению произ-
Для такого успешного выполнения наряда на серйую кисло ту Комиссии’ 

пришлось принять целый ряд мероприятий к разработке отечественных 
месторождении серного колчедана цинковой обманки, свинцового блеска и' 
С©ры, как необходимых материалов для фабрикации серной’кислоты Так 
как металлический свинец составляет главнейший строительный материал' 
д£я кислотных заводов, то была поощрена выплавка свинца на новых ’ 
месторождениях свинцовых руд, открытых на Юго-Восточном склоне Урала. 
Одновременно с постройкой сернокислотных заводов Комиссией была ор
ганизована ;при помощи Вэ-пчанского Земства в Харьковской губернии’ 
подготовка мастеров по свинцово-плгИИльййому делу.

В период расширения фабрикации взрывчатых веществ, когда новые 
кислотные завопы еще не начали функционировать-,ьв странё произошел 
кислотный кризис, так как частная промышленность не по!пучала доста
точного количества кислот, усиленно потребляемых пороховыми ’’и взрыв
чатыми заводами.

С остатками кислоты для частного потребления "Началась спекуляция 
и .искусственное повышение ц°н. Поэтому и была создана специальная 
организация райо&мых Бюро Комиссий'для надвора за выработкой мине
ральных -кисдот на всех частных заводах и для распределения остатков
кислоты между частными потребителями, сообразно важности применения 
этой кислэты в интересах Государственной Юбороны. Организация район
ных бгарэ-йо надзору за частными Химическими заводами во многом спо
собствовала не только правильному снабжению частной промышленности 
минеральными кислотами, но и расширению выработки минеральных ки
слот до наибольших размероз. Благодаря организации технического над
зора гудалось значительно улучшить технику производства на'частных за
водам (ц кромз того удалось боротьоя^с неблагоприятными последствиями 
кризисов перетопках и в снабжении-тойлизом. Благодаря предпринятой в 
крупных размерах постройки новых заводов серной кислоты в тот период, 
когда цены еще не были сильно-‘повышены,’у далось обезпечить на дла года 
вперед снабжение всех казенных и частный заводов серной кислоты, бла

годаря долгосрочным контрактам сравнительно-по низким ценам.
Несмотря однако на планомерную и довольно успешную работу ио 

обезпечедию заводов взрывчатых веществ и других важнейших ограслей 
промышленности серной кислотой в Особое Совещание по Обороне были 

поданы две докладные записки, которые имели целью доказать нера 
циональную постановку сернокислотного дела Комиссией по зато гонке взрыв 
чатых веществ. Одна записка, поданная А. Е. Маковецким, главным обр-г о л 

доказывала недостаточность программы заготовки для страны -ери 
.кислоты, как это .предполагалось Комиссией, в количестве около
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_ Маковецкий полагал необходимым добывать до 

22 миллиона в год. А- * более. Талантливо составленная
НО — 90 миля. в гол: Т. . ‘я и убедить его в неоспоримости до-
записка могла легко увлечь „ гакои масштабе, не учитывая
волов автора. Но лелаТЬ Рбыпн расходоваться и на другое важное,
силы страны, которые * крайне необходим ко, в чем нужд*.
- ^^Пбо^П переживая такие трудные минуты как 8 

ЛЯ? ' Хках так и в материалах, и в транспорте.
РЗб° Не надо было быть пророком. чтобы не предсказать того ужасного 

ь-птопом очутилась бы нарождающаяся русская химическая 
промышленность, если бы она большую часть своих сил и материалов 
направила бы на изготовление такого громадного количества серной кислоты, 
Никакого нет сомнения в том, что Россия нуждается в гораздо большем 
количестве серной кислоты не только в военное время, но даже и в мир
ное время, хотя бы для приготовления удобрительных туков; но необходимо 
также выполнить грандиозную программу последовательно, не обижая и 
других отраслей промышленности. Здесь мы встречаем такое же благород
ное увлечение, какое уже видели при решении вопроса о постройке у нас 
сразу 2000 коксовых печей. Что касается другой записки, исходящей ог 
Московского Промышленного комитета от его химической секции, то она 
имела ввиду главным образом обратить внимание на целый ряд вопросов, 
которые, по мнению В.-Пр. Комитета, не были затронуты Комиссией по 
заготовке взрывчатых веществ. При докладе этой записки в октябре 
1915 года в Особом Совещании по обороне представителю Московского 

В.-Пром. Комитета были даны председателем Комиссии исчерпывающие 
объяснения и было предложено ознакомиться подробно с ведением дела 
по производству кислот и с имеющеюся отчетностью по их расходу на обо
рону и на частный рынок.

Из материалов, потребляемых при фабрикации взрывчатых веществ 
оставалась еще азотная кислота, которая готовилась не на отечественном
сырье, а на привозном-чилиской силитре. Комиссия делала попытки. исполь
зовать отечественные залежи селитры, о которых имелись свел ,,ягп_ 
жалению, детальное обследование геологов и химиков не подтвердилз 
надежности месторождений селитры. Тогда Комиссия обратилась к Ра- Р 
ботке новых способов получения азотной кислоты из аммиака; последит 

материал вырабатывался попутно с бензолом при коксовании угля, 
связи с тем толчком, который был дан улавливанию побочных продуктов 
коксования, благодаря заказам на постройку бензольных заводов, выра
ботка аммиачных вод в России, стало быстро возрастать и этот новый 

источник сырья для фабрикации азотной кислоты приобрел весьма серьез
нее значение. Комиссии удалось привлечь выдающиеся научные и техниче
ские силы для решения вопроса о превращении аммиака в азотную кислоту, 

г, вые опыты по окислению аммиака в азотную кислоту были сделаны в 
- ' ической лаборатории Технологического Института. К осени 1915 года
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была сделана И. И. Андреевым в подвале указанной лабораторно 
уже значительная лабораторная установка, которая давала все основа
ния для реализации этого дела уже в заводском масштабе- И. И. Андреев 
уже предпринял небольшие заводские опыты на бензольном заводе Пиетт 
в Макеевке, и вследствие получения хороших результатов Председатель Ко
миссии вошел с представлением в Главн. Арт. Управление о постройке 
первого завода азотной кислоты окислением аммиака, причем указывалось 
что инженер Свицын, Директор Юзовских заводов, для постройки казен- 
------ ---------- -------- - земли

этого 
вместо

что инженер Свицын, 
ного завода предоставлял безвозмездно необходимую площадь 
близь завода и обещал существенную помощь по постройке 
предприятия. В представленном докладе предлагалось изготовлять 
азотной кислоты сразу аммиачную селитру, надобность в которой для сна
ряжения снарядов была чрезвычайная, а Доставка ее из Норвегии сильно 
задерживалась вследствие и трудности транспорта и большого спроса ее со 
стороны Англии и Франции. После утверждения Военным Советом предвари
тельного проекта завода азотной кислоты в Юзове Временной хозяй
ственной строительной Комиссией были преступлено к разработке полного 
проекта большого завода на 600000 пуд. азотной кислоты в год. В состав 
Комиссии вошли: Председателем В. Н. Ипатьев, членам и Л. Ф. Фокин, И. И. 
Андреев и А. А. Яковкин, Н. М. КуДепетов который и был приглашен строителем 
завода. Проект был составлен Инженер-Технэлэгом Н. М. Кулепгтэзым, проя
вившим исключительную энергию и талант в разработке всех деталей новых 
конструкций аппаратов, необходимых для этого нового процесса,« ему,такому 
молодому инженеру, удалось с редким уменьем довести дело до конца и пу
стить завод в ход в начале 1917 года употребив на постройку его менее года.

Во время составления проекта в строительную Комиссию поступило 
предложение через князя Волконского от трех иностранных инженеров по
строить в России завод азотной кислоты окислением аммиака, причем они 
указывали на то, что имеют уже концессии во Франции. Италии и, кажется, 
Англии; Условия, на которых они согласились бы построить заводи открыть 
свои секреты по добыванию азотной кислоты, были очень невыгодными для 
казны, так как пришлось бы уплатить не один миллион рублей за прио ре 
тение их способа. Интересно здесь привести тот факт, который послужил 
-причиной тому, что эта иностранная компания не нашла нужным грагить 
время для домогательства своей концессии. Было сделано предложенье, и 
либо в других российских учреждениях показать Комиссии их прэ-кг 
вода с тем условием, что и Комиссия со своей стороны п и-<‘ж> 1 все 
тальные чертежи своего проекта. Каково же было удивление ли > гр 

инженеров, когда они увидели наш проект вполне удов.1ешо| 1г
высоким требованиям, и даже нашли для себя некагорые и,”^е' >;1кон-
тали; само собою разумеется, что все переговоры после этого г 

чены, и русская казна не потеряла несколько миллионов
Несмотря на чрезвычайную недоверчивость к идее ( ч 

завода, все же удалось с громадным труде м пр |И "

нового
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новых планов и сооружу 
всецело гав:.сел при 
самоотверл.с------ , ..
в успех задуманного начинания 
важности возлагаемых на них задач 
нашей страны. Кроме переходных 3-

11Я это новое дело которое потребо- 
имбходимых кредитов на эт рабочих менее 2 мит-

ятснгпозание не;^ы постройкой жилых д ■ и,тори1О постройки
ВаЛ0Л«а Мы приводили здесь несколько> - ;„ном примере, как было
лнпнов .Мы Рчгобы „ока3ать на одн в атых ,сществ дело вве- 
азотиого -• 0рганизован0 в Комиссиновых государственных 
денТв России новых "Рои3^^о'тка хи,,„че«их реакций и методов 
соорух^- Научные основы ра-фа ич(»сю,м изысканиям и со-
конЕш процесса всегда прел^°вз льная дорога предвари-

тельной научной и технической Р1уг.еренность в успехе прово- 
результаты, что во-первых, созд тяжелую моральную ответ- .
д.мых начинаний и позволяла Р ВШ|1М необходил1Ь|е кредиты на,
ственность перед государство*  . предварительной работы форми-
лостройки, а во-вторых, 80 р )Х руководителей и выполнителей ■
ровался кадр химиков и техн > щенн0 нчоспориМых предприятий 

тяжелых условиях пережитой эпохи от дружной . 
авгсел при ' своему делу сотрудников, верящихенной работы преданных рвоему делу си сознанием

и вдохновленных в работе сознанием 
,ч и великим значением для будущего 
задач военного времени необходимость 
будущего развития русской химической 

промышленности весьма поддерживаларвение всех сотрудников дела. Можно 
с уве.-енкостью сказать, что исключительно благодаря счастливому подбору 
и вдохновению сотрудников были получены исключительно богатые ре
зультаты с теми скромными средствами, которые были в нашем распо

ряжении.
Совершенно аналогично методу разработки, освещенному на настоя

щем примере, поставлено было дело организации других трудных произ
водств, как то пикриновой кислоты из бензола, ароматических углеводо
родов из нефти, фабрикации нитро-ксилэла и многих других процессов. 
Комиссия всегда избегала покупки и приобретения иностранных патентов, 
секретов или сдачи нового дела иностранным предпринимателям на конце- 
сионных началах. Девизом Комисси было «собственными усилиями по хорошо 
освещенной дороге». Комиссии по заготовке взрывчатых веществ в конце 
мая 1914 года пришлось принять участие в заготовке удушающих средсл в. 
Еще в начале мая председатель Комиссии вошел с представлением в Г. А. 

сен°Т” КИГельН9 заказа механическому : аюду Гондурина в Йвановэ-Возне- 
И , е Пер331Х 61111 ПУД01 фосгена для снаряжения им удушающих снарядов, 

про' {'.,'"енения Ф°сгена для этой цели появилась почти одновременно у 
то - етбыть^'Х *'  °ДН0Г0 зна^’ого Гондурина фамилия которого сейчас не 
; - -:а | своиР1!П°г'НСНа^ Которы|”1 пРислал проф. Ипатьеву письмо, в котором 

ь Петроград раже.ния 0 применении этого вещества. Он был вызван 
.да он прибыл вместе с Гондуриным, который предложил свои
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услуги по оборудованию фосгенового эаапп«
технической помощи. Эти переговоры о •’аказе^огге0’”’” °Каза"1”' ем* 
выпуском немцами удушающих газов на Райке «а В С°2Па"И ' "е'ЗЫМ

Председатель Комиссии по заготовке взрывчатых веществ был коман
дирован в распоряжение Верховного Начальника Санитарной и Эва~-

• ной части принца Ольденбургского для выяснения всех обстоятельств де-а 
для принятия мер борьбы против ядовитых газов, а также изыскания спо’1 
собов постановки у нас на заводах изготовления удушающих средств. 
При посещен, и ставки Верховного Главнокомандующего было доложено 
что немцами на Равке был выпущен гай—хлор из баллонов, в которых 
он находился под давлением в жидком состоянии, и что у нас можно 
также изготовить подобное количество жидкого хлора на заводах Люби
мов и Сольвеи и на за.:оде Электрон в Славянске, причем доставка на фронт 
первых баллонов с хлором может быть осуществлена не ранее 4_5 ме
сяцев.

Было отдано приказание немедленно приступить к немедленной заго
товке удушающих средств, и Комиссия по заготовке взрывчатых веществ 
пригласила для этой цели проф. Артиллерийской Академии Солонину и 
инж.-технэл. А. Е. Макозёккого, преподавателя Технологического Института, 
которые и были немедленно ко1У1амдарэваг1ы На хлорные заводы в Славянск 
к Любимову, Сольвеи и К° для установки сжижения хлора, причем было, 
указано, что это сжижение лучше всего производить по способу Баденской 
Анилиновой и Содовой Фабрики.

• -> Первоначально было дано Высочайшее распоряжение Верховному На

чальнику по Санитарной и Эвакуационной части вести дело газовой и 
противогазовой борьбы, но в скором времени последовало распоряжение, 
что дело газэзой борьбы непосредственно вверяется военному министру, 
а Верховный Начальник Санитарной части ведает только противогазами, 
которые уже ранее изготовлялись под его руководством.

Ближайшее зазедызание изготовлением удушающих средств предпо
лагалось поручить Комиссии по заготовке взрызчатых веществ. но вслед
ствие громадной работы возложенной на нее решено было образовать осо
бую комиссию по изготовлению удушающих средств под председательством 
генерала И. А. Крылова, помощника начальника Научно-Технической Ла

боратории Военного Ведомства.
Эта Комиссия У. С. начала свою деятельность в июле 1915 года и 

проявила большую энер1ию. Новый род борьбы, каким являлись яд.-в-ыне 
удушливые газы и жидкости, требовал помимо теоретической р1 ’■ а 
проблем и массовой заготовки разнообразных химических продетой, с 
громадной работы в области обучения войск пользованию новым ору;



r-лличсстволг специаль^ 
специальных команде б°л*“" ениая работа, выпол- 

» вызывал «’зл®ние и(ества. Чрезвычайная Хил,ическим Ко-
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взрывчатых веществ, а Ко^‘,я приступила к раз.
степени заготовку жидкого хлора 4 как тог ХЛОр и пикрина, хлор- 
работке и заказу других улу<» - ' аничесКИХ соединений хлора,
кого сульфурила. д‘!а“ вырХтывался у нас тол. кт на заводах.

ХЛОР В б°х" о известь самостоятельно или параллельно с фабри- 
изготовлявших х..орну/о извес фабрикации едкого-
каиией электролитического едк0Г743;РЗ/Х „ервые „олучили задание, 
натра электролизом разеолов позареннои П ̂ С * жидкзе со.
троить оборудованье для обращения газооб „ Славянске „
стояние. Кроме электролитических заводов ра ковавший
на станции Переездной, существовал лишь один за д, ж и ™к"»,,».-,’» »г«». У«»« • ь»«»™- <>•"“” Г^Р"""- Не- 
JJJUwn, .»р.«отк» хлоре ». трех з.ео.ах np.ee»« к пеобхэдамостп 

постройки новых. Новые заводы должны были строиться как ПЭ типу 
электролитических, так и по типу химического разложения поваренной 
соли. Была заказана постройка четырех новых электролитических заводов 
в Самаре, при ст. Рубежной на Юге, и в Финляндии в Воркоузе и Кояне„ 
кроме того, бе л значительно расширен электролитический завод в Сла

вянске постройкой нового корпуса, удвоивавшего производительность этого 
завода. Но так как электролитические заводы строились медленно, то было 
приступле ю к сооружению трех, простейшего вида химических заводов я 
Саратове, близ Сенгилея и близь Мелекеса.

Комиссия по заготовке взрывчатых веществ; близко соприкасаю
щаяся с деятельное™ Комиссии У. С. и помогавшая ей в снабжении ее- 
заводов основными материалами, находила однако нецесообразным постройку 
казенных хлорных заводов в Финляндии, в Воркаузе и Кояне, в особенно
сти имея ввиду неблагоприятные экономические результаты для будущего 
наш.и химической промышленности, которая должна была отдавать избытки 
своих фабрикатов. Финляндия, как известно, является сериозным потреби- 
елем х.,о, hj.ì извести для писчебумажного дгла, а также и едкого натра, 

тэебн- а^ШЛ|'енле хл°рной промышленности внутри России в связи с по- 

°ни’ должно было повлечь за собою перепроизводство к 

» н е с период по окончанию войны. Однако, эти простые и
иоэс.ражения нр л,,-,.. - 1или в состоянии преодолеть желание построить



казенные хлорные заводы в Финляндии на
зультатс было прикуплено к созиданию на кя\₽ Т™0" С"Ле’ И в ре' 
заводов в Финляндии, положивших начало СЧ6Т Мух хлорных
области одной из главнейших отраслей хим^р^Т“"0"“ Финляндии в

Даже и тогда, когда Комиссия У г’ ,промышленности.
митета в апреле 1916 года в качестве II отпела^ С°С'аВ Химическ°го Ко' 
Комитета был возбужден вопрос о ликпип- 1редседателем Химического 
водов в Финляндии в Воркаузе и Кояне постройк^0"'0' ХЛОрНЫХ за* 
рапорт Н-ку Г. А. У. 12 Мая № 3О). Но Особое СовещаниТпо оХронё 
при Военном Министре, принимая во внимание настоятельную для армии 
нужду в жидком хлоре, решило не ликвидировать этого дела а дПЯ «сго 
рения постройки и избежания волокиты, учредить при Г А У Хо-яй 
ственную Строительную Комиссию по типу существующих строитедыгых 
Комиссий.

Необходимо заметить, что Комиссия по заготовке взрывчатых веществ 
получила предложения со стороны Финляндии, Царства Польского и При, 
балтийских губерний на поставку минеральных кислот, взрывчатых ве
ществ и других химических продуктов, но эти предложения ею отклоня
лись, как не подходящие для военного времени и не способствующие раз
витию русской промышленности в мирное время, 
хлора ставило перед русск ой техникой ряд новых 
ности.

Дело сжижения газов в заводском масштабе

Производство жидкого 
задач величайшей труд-

связано с разрешением 
целого ряда механических проблем, а в частности обращение со столь 
активным газом, каким является хлор, представляло громадные трудности. 
Приходилось работать вне всякой связи с западно-европейской техникой. 
Были испробованы разные типы конструкций компрессоров для сжижения, 
пока наконец не были установлены на всех заводах компрессоры по типу 
Баденского. Приходилось обучать персонал обращению с холодильными 
установками и обращению с баллонами, наполненными жидкими газами. 
Настойчивые труды в этом направлени увенчались успехом, и жидкий хлор 
в больших и мелких баллонах отечественного производства стал весьма 
ходким продуктом не только на фронте, но и на химических га о ах 
внутри страны. К концу деятельности Химического Комитета были закон
чены постройкой все заводы, кроме большого электролитического завода в 
Самаре, но доставка жидкого хлора в баллонах происходила голько 1 
двух зазодов ^-Славянского Электрона и «Любимов» Сол.веп и К ог 1.М'>Д) 
1.500 пуд, в день, и этого количества было даже много, гак как фрош 
мог выпускать сравнительно небольшое количество удушливых ia..uu и ь 
концу весны у нас образовался запас до 100.000 пуд. жидкою хлора 

баллонах, хранить который представляло немалые затруднения.
Другой важный газ, требовавшийся для фронта, хлорокись yinei 

или фосген приготовить было еще труднее, чем хлор. 1ем нс менее -л 
фосгена, построенные в Иваново-Вознесенске, в Мрркве, Казани, у
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„„ исключением последнего вСё-
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быЛи пушены в ход. результат0В и усов 
лось достигнут Лосгена на заводах
производстве. кязалКь удачной устзноп ■ Ч им положив-
/с““’X- «е««., « й

баллоны И кроме тоги Л
рядов. столь важной РОЛИ в промышленности, как

Х°ТЯ Ф°СГГ богиня чреГвычайио ценна для синтеза ряда важных 
хлор. но его „ фармацевтических средств,
органических продуктов, пи'иен постройка двух заводов жидкого

Жидкий сернистый ангидрид нашел применение' для ф абри- 
котррая была установлена ранее в Москов-

СКО%ХТГл^™м°^ьФУРклом последовала фабрикация метилового

^Из nZ₽3« °™еТИТЪ ‘МР"каЦИ,° x™PaHr*
дов муравьиной кислоты, впервые установленную, в России-на заводе вЬ- 

ронцоьа-Вельяминова.
Меньшее значение имеет сооружение ряда гзаводой для ■ фабрикации 

хлорпикрина который употреблялся, как удушающее средство для напол-

нения химических снарядов.
Особую область, затронутую Комиссией У. С. составляло изготовле

ние цианистых соединений и различных производных синильной кислоты. 
Попытки прямого синтеза синильной кислоты не увенчались успехом, но 
благодаря деятельности Комиссии был значительно расширено в Централь-' 
ных Губерниях фабрикация желтой, синькали.

Из второстепенных производств следует упомянуть фабрикацию мышья
ковистых соединений, хлорного олова, хлористого хромила и т. п. Из 
органических продуктов укажем на фабрикацию технического хлороформа, 
создавшуюся в Пермской губернии.

Одной из самых больших заслуг Комиссии является настойчивое прове
дение в жизнь получения в заводском масштабе брома из маточных рассолов 

римских соляных промыслов. Русский бром, полученный впервые в 1917 г.
в , акках, мог появиться только благодаря всесторонней поддержки этого 
рудно.о начинания со стороны Комиссии У. С. и Химического Комитета.

дует \|0 щес1В',еннь1х в заводском масштабе новых производств, сле- 
синтеза ряд1* ^Ольш^ю подготовительную работу по изучению методов 

носным или г с"°'1'них органических препаратов, отличающихся смерто
назначены ял« и”0 ра°лРажающим эффектом. Эти жидкости были пред

аны для наполнения артиллерийских снарядов.
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Часть из перечисленных мероприятий в области расширения наше» 
химической промышленности осуществилась уже во время ХХТия 
Комиссии в состав Химического Комитета.

Комиссия У. С. с самого начала своей деятельности работала в пол
ном контакте с Руск. Физико-Химическим Обществом, которое оказало 
ей громадную поддержку в смысле выработки различных лабораторных 
методов получения разнообразных химических соединений, необходимых 
для газовой борьбы.

Для более рациональной помощи Комиссии У. С. Совет Химического, 
Общества 11 сентября 1915 года вошел в Особое Совещание по Обороне 
С ходатайством об отпуске средств для организации Военно-Химического- 
Комитета и при нем небольшого опытного завода—мастерской, на кото
ром можно было бы после лабораторных исследований испытать в малом 
заводском масштабе выработанные методы получения нужных для военного- 
дела химических продуктов. Комиссия по заготовке взрывчалых веществ в 
сильной степени поддержала ходатайство о такой организации, так жак. 
Не раз уже пользовалась услугами Химического Общества для разрешения 
различных вопросов и уже имела в своем составе постоянного члена проф. 
Чугаева, которому было поручено исследование по вопросу об рафинации 
Платины и приготовления платинового котаизатра для производства олеума, 

для выполнения этого наследования Комиссия отпускала необходимые для
опытов средства и исходный материал. К

В конце 1915 г. Военно-Химический Комитет при Химическом 
Обществе был окончательно сформирован и получил средства для произ

водства научных исследований; но необходимо запомнить, что все профес
сора и преподаватели, которые принимали участие в работах Военно-Хи-; 
мическою Комитета, не получали никакого вознаграждения и отдавали свое 
время и знания совершенно безвозмездно. Деятельность Военно-Химического 
Комитета продолжала все время расширяться и принесла большую пользу 
сначала для Комиссии У. С., а впоследствии и для Химического Комитета. 
После окончания войны опытный завод на Ватном острове продолжал creo

и ,1Мел существенное значение для установления некоторых
. 'В’ в особенности сахарина. За последнее время Военно-Хими-

ИИ омнтет .преобразован в Институт Прикладной Х,имии, причем, 
хозяйство ВаТного Острова, как то имущество Винного склада и 

ытныи завод будет находиться в з^едывании Института.
И А ^НВаРе года во время поездки Председателя Комиссии У. С.

рылова ВМеСте с Начальником II отдела Технич. Артилл. заведений

Дымша, для обследования Глобинского Химического завод», должен
ствующего изготовлять фоеген, случилось крушени епоезда, во время кото
рого безвременно погиб М. П. Дымша, а И. А. Крылов получил очень 
тяжелое поранение, которое едва ему не стоило жизни. Нервное по три 
сение и физические страдания конечно не позволяли ему оставаться на 
таком ответственном посту в такое горячее время и потому он был заме- 
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^тиллеоийского Комитета А. А. Дзсржковичем, 
X-л врем« ботезни и его лечения летом в Крыму на

Саккских грязях ло^ Сей г «бря после случившегося несчастия
Г и Лиловым' и М. П.Дымша, имел ввиду соединить Комиссию У. С. 
г Кпмиссиею по заготовке взрывчатых веществ под общим председатель- 
ством В Н Ипатьева. Но принимая во внимание громадную организа- 
циоиис*»  работу Комиссии по заготовке взрывчатых веществ, которая 
требовала в то время особого напряженного внимания и деятельности и 
раз ездов Председателя Комиссии, эта мысль была временно оставлена, и 
бы г назначен председателем Комиссии У. С. А. А. Дзержкович, который 
уже ранее работал по снаряжению снарядов удушающими средствами.

К началу 1916 года снабжение армии и страны различными химиче
скими продуктами и сырьем для нужд химической промышленности, 
находилась в ведении нескольких учреждений, которые в различной сте
пени выполняли возложенные на них задачи. Нелишне будет перечислись 
эти учреждения: Комиссия по заготовке взрывчатых веществ. Комиссия 
У. С., Военно-Химический Комитет, Комитет Военно-Технической Помощи 
Химический Отдел Центрального Военно-Промышленного Комитета, Хими

ческий Отдел Земгора, Химические отделы Московского и других прозин- 
циальных Отделений Военно-Промышленоого Комитета, и, наконец, в Упра
вление Верховного Начальника Санитарной и Эвакуационной части нахо
дилась тоже отдельная часть, которая должна была ведать некоторыми
химическими производствами.

Не существовало никакого органа, который мог бы об ьединить эти 
учреждения и помочь им в отыскании сырья и необходимых материалов и 
распределить их сообразно потребностям, отвечающим данному моменту. 
Хотя большинство учреждений стало уже признавать Комиссию по заго
товке взрывчатых веществ за орган, которому должны были быть присущи 
наиболее широкие функции по объединению Химической промышленности 
вследствьи обширности возложенных на нее задач, тем не менее некоторые 
химические вопросы решались и без ее ведома и иногда безусловно к 
вреду для общего дела насаждения здоровой химической промышленности 
в нашем отечестве. Но несомненно отдельные виды химической про- 

• мышленности, часто тесно между собою связанные по характеру продук
тов, необходимых для их производств, постоянно обращались в Комиссию 
по заготовке ьзрывчатых веществ со своими нуждами и с просьбой объеди- 
жиплплеЯТе1ЬН°СТЬ ИХ заводов- ,ак был устроен съезд представителей 
сов связан ° 1Ышленности 8 конце 1915 года для решения целого ряд вопро- 
надобность Т к<С П°'^чениями мыла> свечей и в особенности глицерина, 
шого спроса на°т₽и" ™ приготовлсния нитроглицерина, вследствии боль- 

сильно возрасла т- '"? ДЛЯ военних и горных работ во время войны, 
химической ппомыш аКОе 06 единение представителей различных видов 

».ело очень большое значение и позаоляло



проконтролировать себестоимость изготовляемых 
правильное снабжение необходимыми **

„--------я работающихна химическую про-
возникло еще одно обстоятельство, которое

1 г. ___ кото-
способствовать выполнению 
...-Й промышленности оборо- 

года на фронте у союзников вполне выяснилось, что 
ядовитые газы, которые выпускают или из баллонов, 
сжатом гт-гм--, иди Же наполняют ими снаряды-

првдуктов и установить
,, , ....... материалами работающие завод аНо кроме необходимого об-единения — 

мышленность учреждений е~-"__
настоятельно требовало в начале 19167 создания особого органа’ 
рый мог бы наиболее рациональным образом спо< ' 
всех задач, которые были поставлены химической 
ной страны.

К началу 1915 
немцы употребляют _г— —.7и1«и| или из баллонов,
где они находятся в сжатом состоянии, или же наполняют ими снаряды. 
Борьба против удушающих газов должна была заключаться в употреблении 
особых противогазовых повязок или масок, содержащих в себе такие 
вещества, которые могли бы поглощать эти ядовитые газы. Так как было 
известно, что немцы выпускают главным образом хлор, то первые пре
дохранительные повязки состояли из марли, пропитанной раствором гипо
сульфита (серноватисто натриевой соли). Уже к весне 1915 года Верхов
ным Начальником Санитарной и Эвакуционной части были заготовлены 
в больших количествах индувидуальные пакеты, содержащие противогазо
вые повязки, которые были высланы на Северо-западный фронт и главным 
образом в Варшаву. Но вследствие ненадлежащей распорядительности Сани
тарной части в действующие войска на руки эти противогазовые -повязки
не попали, и когда 17 Мая немцы произвели первую газовую атаку на 
нашем фронте на позициях на реке Равке, то она причинила нам громад
ные потери: выбывших из фронта было около 7700 человек, из коих в 
одну ночь было умершими доэ 1500 человек.

После такого ужасного эпизода на фронте, энергичный Верховный 
Начальник Санитарной части весьма широко организовал дело дальнейшего-
' этовления противогазов и привлек многих ученых для консультации 
по выработке надежного противогаза.

Но дело с выработкой хорошего противогаза подвигалось очень, 
медленно, и к осени 1915 года, кроме марлевых, пропитанных гипосульфи
том повязок, наша армия- не имела никакого другого надежного средства 
Для Орьбы с удушающими газами. На наше счастье в течение остальной 

части 1915 года и зимы 1916 года немцы не выпускали ядовитых газов и 
потому-мы имели возможность вырабатывать столь продолжительное 
время подходящий для борьбы с различными ядовитыми газами хороший 

противогаз. К сожалению, в особом отделе, ведующим противогазом в 
правлении Верховного Начальника не было энергичных и знающих людей, 

которые могли бы организовать это трудное дело и привлечь к работе 
лиц, могущих осветить этот вопрос с различных сторон. А между тем 
отдельные лица в это время несомненво уже сделали большие успехи в 
выработке надлежащего противогаза. В первую голову здесь следует упо
мянуть работы проф. Н. Д. Зелинского, который уже осенью 1915 года
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, пя лосгеиа 'и некоторыхлру-

предложил >по^Т7ЯС;авР0ХГ:

Аппарат, в котором можно бы™ У„ как ЭТо часто бывает у нас, 
активированный уголь. Нок со затор„о311Ла проведение
началась безконечная воло™™' / С одной стороны самолюбие лиц, 
в жизнь столь важного ,"30^ ВерхО8ного Начальника, не позволяло 
работавших в Отделе ПР°™В них а на сто?оне сделано это открытие, 
откровенно пРиз,,агь’ ЧТ° аУ р' изобретения потерять приоритет на 
а с другой сторона. боя матер|(альных и других выгод,
изобретение и вследствие . секрете а так как винные

.’ сСПадыб вГ'матерйшш^аходились в ведении Верховного Начальника, то

Х 'Ха. пер.™«. «6 «я. „роги.ог.зо. Зяя.яякяго-К^онт.

Значительных количеств запасенного для очистки спирта угля, для его. 
активирования по способу Зелинского, из которой .стало видно, что Отдел, 
противогазов Верховного Начальника сам решил использовать уголь для 
противогазов и потому мог только отчасти удовлетворять просьбу проф,. 
Зелинского. В отличие от противогаза Кумонта-Зелинского Отдел противо
газов Верховного Начальника стал вы. абатывать свой тип противо.аза, 
который получил название противогаза Горногг^-Института. В коробку*.,  
противогаза кроме активированного по их способу угля помещалирь еще 
натронная известь, производство которой было впервые у нас в заводском 
масштабе установлено в Петрограде на пивном заводе Дурдина, где соби^ 
рались также и противогазы. Таким образом в начале 1916 года намечаг 
лйсь две организации, которые стремились у нас создать сухой респиратор 
который мог бы предохранять от удушливых газов в течении продолжи-, 
тельного времени, т. е. более часа, и в котором можно было бы легко 
дышать и даже двигаться. В ставке Верховного Главнокомандующего / 
Начальника Штаба Генерал Алексеев чрезвычайно интересовался резуль
татами опытов с противогазами и в письме Военному Министру Генералу ч 
■оливанову настойчиво просил принять все меры к тому, чтобы к весне 

ппг Г°Ла НЭШа армия было бы снабжена достаточным количеством сухих, 
ппе^°Га30В’ ТЭК КаК мокрые противогазы не могли считаться надежным 
лагалосьаНчТеЛЬНЫМ Средсгвом ПРОТИВ ядовитых газоз, а с весны предпо-г . 

средства 1/ немцы будУт применять в широко^ масштабе удушающие 
армии в лрисХ'Т ВОП₽оса 0 лУчшем типе противогаза для нашей 

дивного Санитапн еР-ХОвного Главнокомандующего по инициативе Вер-
0Г0 ачальника Принца Ольденбургского в специально 



приспособленном вагоне были сделаны опыты с различными образцами 
противогазов. В результате оказалось, что респиратор Кумонта-Зелинского 
был найден наилучшим, хотя и образец Горного Института удовлетворял 
тем требованиям, которые тогда ставились для хорошего противогаза 
ПО Приезде в Петроград Отдел противогазов Верховного Начальника 
решил сделать большой заказ до 2'/г миллионов типа Горного Института 
и 400 тысяч типа Кумонт-Зелинского, причем последний заказ он предло
жил взять Военно-Промышленному Комитету. Исполнение противогазов 
Горного Института было налажено на заводе Респиратор, на Обводном 
канале, в зданиях бывшего пивного завода Дурдина. Этот завод был очень 
хорошо оборудован для выделки респираторов, но к валовой фабрикации 
и сдачи противогазов мог приступить только в Мае 1916 года.

Что касается противогазов Кумонта Зелинского, то Военно-Промышлен
ный Комитет не сразу приступил к изготовлению противогазов, так как 
в это время он получил от Генерального Штаба крупный заказ на 
респираторы, причем в ближайшее время он должен был поставить до. 
миллиона штук. Хотя заказ на респираторы совершенно не вхотил в , 
функции Генерального Штаба, но произошло это под влиянием недове
рия как со стороны Ставки так и Особого Совещания по Обороне к, 
деятельности Отдела противогазов Верховного Санитарного Начальника. 
В целом раде Совещаний, в котором участвовали члены Государственной 
Думы и Государственного Совета, входящие в состав Особого Совещания - 
по Обороне, и ученые и технические силы, для многих стало очевидным 
нежелание со стороны Отдела противогазов отдать преимущество лучшему 
типу противогаза Кумонта и Зелинского, не смотря на то, что нельзя было
Генерального ш л.ьных сторон этого образца. В это же время отдел 
создании пп V Та Э П° Управлению Обучений Войск подняли вспрсс о 
тета с г И правлении Генерального Штаба Военно-Химического Ксми- 
газлпм ромаднУМИ полномочиями, который должен был ведать и проткво- 
сняб- дел0!'1 и газовой борьбой, и обучением войск этому делу, а также 
орган<аНИеМ ЭРМИИ УдУша^ими средствами. Идея визникновения такого 
веои Э ангоров этого проэкта появилась опять-таки под влиянием недо- 

к деятельности Противогазового Отдела Принца Ольденбургского, а
Другой стороны и недовольства деятельностью Комиссии У. С.

• ар)чившись принципинальным согласием Генерала Алексеева на соз
дание оенно Химического Комитета при Генеральном Штабе, и гре пере
говоривши предварительйб с Начальником Г. А.'^., в ведении которого до 
тех пор состояли заготовки всевозможных химических продуктов, На

чальник Генерального Штаба приказал в Марте 1916 года образовать 
овет вновь учреждаемого Военно Химического Комитета, деятельное 

участие в котором стали принимать генерал Коменский, полковник Кос 
тевич, подполковник Теровский, бывший Начальник Канцелярии Управления 
Верховного Начальника Горязин; в числечлено в Совета были приглашены 
полковник Дзержкевич, академи Курнаков.а кад. князь Голицын идругие.
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га начал свою работу, не дожидаясь утверждения 
> Химическом Комитете, которое было представлено в 
Р.ысшиИ Совет для утверждения штатов и отпуске 

гержания, и в первую голову 24 Марта дал заказ' Воен- 
Комитету на респираторы Кумонт-Зелинского.

места Военного Министра был удален генерал 
назначен Начальник Интендантского Управ- 

ставку Верховного Главноко- 
Начальнику Г. А. У. генералу 

оводу положения и штата Военно 
него быть при Управление Генераль- 
также генерал инспектор Артиллерии, 

|, что об'единение всех хи- 
да,иное время крайне

Положения ->
спешном л ■; ■' 
средств для ев' со\ 
но Проя^ленояу

Нп я эголфсмя С
„ на его место был

ЛМХи ШУ*  После поездки в 
ж Военный Министр прикатал
ма,М?ЮШ^,°ать ^заключение по поводу 

■№|".-му « гную:цего б »
Химического комли .и. « __

инчет*  аилрэюч а ■ ялом «I Комитета должна подлежать

-*-=г™  2X2- х„.
::х7Х" .»л«" • ■*•-" г- а- у “7;“?“ ""еств своем составе Комиссии по заготовке взрывчатых вешест .

Генерал Шуваев 3 Апреля приказал Председателю Комиссии по за
готовке взрывчатых веществ академику Ипатьеву ознакомиться с 
проектом Положения о Военно Химическом Комитете и явиться 4 го Ап

реля для доклада по этому делу.
После этого доклада и полученных раз яснений по целому ряду орга

низационных вопросов Военный Министр приказал академику Ипатьеву 
составить Положение и Штат Химического Комитета и внести его на 
рассмотрение Военного Совета в кратчайший срок, а именно в Четверг 

7-го Апреля.
Не смотря на такой краткий срок и г е Сходимость провести 

штаты предварительно через междуведомственное совещание для рассмотре
ния кредитов, Положение и Штаты Химического Комитета были внесены на 
рассмотрение Военного Совета в четверг 7 го Апреля, который их и одобрил 
без изменения. 16 Апреля Положение о Химическом комитете было утвер
ждено Высочайшим Приказом.

Химический Комитет находился в ведении Г. А. У., и Председатель 
ку Г<1ЧдСКуГ° К°л,|,тета находился в непосредственном подчинении Началь- 
дета Няи " Лсш‘ен Сыл Аелат'ь время от времени доклад о положении 
Комитет соао” ' Шта<?а Верховного Главнокомандующего. Химический 
Зажигательных" „ 7 ’ °ТДелов: ВзРывчатых веществ, Удушающих средств, 
кмел свои отдельные™™6™0’ Г1ротивогазовь|й 11 Кислотный. Каждый отдел 

ния подведомствен.« аССдан"я и мог образовывать комиссии для рассмотре
ние вопросы вносил«61^ всшросов’Для окончательного разрешения важней- 
СГу5иГлашггОсянеменеСЬ В ,1денарное заседание Химического Комитета, 
6 количестве постоянней0™ раза 3 неделю- 8 состав Комитета входили 

членов 2 члена Академии Наук, начальники
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Научно Технической лаборатории Военного и Морского Ведомств „ 
вители от Военно Промышленного Комитета и Земгора. от Военно Хими 
ческого Комитета состоящего при Русском Физико Химическом обществе 
от 2 го хозяйственного отдела Г. А. У. и начальники отделои Химического 
Комитета. Начальник отдела по обучению и организации войск Главного 
Управления Генерального Штаба. Кроме постоянных членов Председателю 
Химического Комитета было предоставлений право приглашать в качестсе 
сведующих членов ученых консультантов. Из привлеченных к деятельности 
Химического Комитета наибольшее участие в работе принимали следующие 
лица: академик Н. С. Курнаков, професора А. Е. Фаворский, Л. А. Чуга в, 
А. А. Яковкин, Г. В. Хлопин, А. А. Лихачев, В. Г. Тищенко, А. П. По-

Для приведения в исполнение всех постановлении Химического Коми
тета и наблюдения за деятельностию всех заводов взрывчатых веществ 
и химических продуктов вся химическая промышленность была сосредото
чена в следующих районных бюро *):  Петроградском, Московском, Верхне
волжском в Кинешме, Казанском, Южном в Харькове и Кавказском в гор. 
Баку. Кроме того в Харькове помещалось Бензольное Бюро, ведающее 
всеми бензольными заводами Донецкого бассейна. Для деятельности этих
Бюро была составлена особая инструкция, утвержденная Председателем 
Особого Совещания по обороне. Они должны были проявлять на местах 
свою инициативу и были подчинены Председателю Химического Комитета. 
Лица, поставленые во главе этих Бюро оказались на высоте своего положения
и своей неутомимой и талантливой роботой оказали громадную услугу 
обороне Государства. Председателем Петроградского Бюро был назначен 
военный инженер технолог В. В. Шнегас, Московского К. Е. Фросер, 
(лейтенант французской службы, долго служивший в Москве на красиль
ных фабриках), в Кинешме инженер технолог Покрышевский, в Казани 
инженер технолог Ю. И Аушкин, в Харькове военный инженер техно
лог Лиссовский, в Харькове в бензольном бюро военный инженер технолог 
В. А. Боронок, в Баку военный инженер технолог К. К. Годжело.

Кроме того Председателю Химического Комитета был подчинен 
Химический баталион, который должен был приготовлять химиков солдат 
для комплектования 14 химических команд, которые входят в состав ар
мий для 'работы с удушающими средствами и для выпуска газов из балло

нов на фронте. >
Для правильного начала деятельности Химического Комитета надо было 

найти подходящее помещение, в котором можно было сосредоточить все 
пять отделов Комитета. По счастью в научно технической лаборатории 
Военнаго Ведомства почти было готово помещение’, предназначаемое для 
Фического отдела лаборатории. По соглашению с начальником лабщ.аго

да *)  Эти Бюро были уже сформированы при Комиссии по заготовке ” и ко- 
веществ и теперь только были расширины и им подчинены новые з
миссии У. С.
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тя Г А Завудским. почти все трехэтажное здание, находящееся на 
Госпитальней улице (угоУ Парадной). было предоставлено для нужд Хи
мического Комитета и сравнительно в короткий срок, примерно через 2-3 
недели Комитет мог начать свою работу в этом помещении.

Первым насущнейшим вопросом, ради которого чуть не главным образом . 
и был создан Химический Комитет, был вопрос о скорейшем осу- ‘ 

ществлении заказа противогазов Кумонта и Зелинского. Заказ был дан 
Вденно-Промышленому Комитету и Земгору, но никаких условии для приема 
противогазов, ни условий для выработки надлежащих свойств активирован
ного угля в больших количествах в заводском масштабе не имелось, 
и потому приходилось буквально все вырабатывать сначала.

С другой стороны дело снабжения армии противогазами другого об
разца, а именно Рорнаго Института и мокрыми противогазами оставалось 
в руках Верховного Начальника Санитарной части.

Вследствие этого обстоятельства .пришлось в Положении о Хими
ческом Комитете предоставить' право избрания Начальника IV противога
зового отдела Комитета принцу Ольденбургскому, который к сожалению в 
это время был в отсуствии на Кавказе, и потому вопрос о назначении “ 

ответственного лица на столь важное место и в такое горячее время от

кладывался на неопределенное время. Химическом Комитете бы-
Организаиия противогазового отдела при .

ла сделана хотя и без ведома принца О^енбурского но тем не^ менее 
ранее утверждения этого дела в Военном Совете акад
у Помощника Верховного Начальника Санитарной части члена Государстве - 
ного Совета А. И. Иорданов, а в присутствии члена Государственого Совета,., 
А..Д. Самарина и доложил о том, как обстоит дело, и что Главное Управ
ление Генерального Штаба уже дало самосто 1тельно заказ Военно ро ( _ 
мышленному Комитету, не уведомив Управление Начальника Санитарной 
части, и если не Судет осуществлен Военно Химический Комитет при 
Генеральном Штабе, то все равйо будет создан Химический Комитет при 
Г. 1А. У., которому и поручат дело заказа респираторов Кумонта и Зелин- 
скбго. А. Иорданов вполне сочувственно отнесся к подчинению Химичес
кого Комитета Г. А. У. и высказал предположение, что и Принц Оль- 
денбурский будет доволен совместной работе Отдела Противогазов с Хи
мическим Комитетом.

На другбй же день после рассмотрения и одобрения Военным Сове
том Положения о Химическом Комитете под председательством академика 
Ипатьева была созвано совещание из лиц, принимавших участие в разра- 
отке различных противогазов для выяснения всех относящихся сюда вопро- 
8 и о создании в Петрограде и в Москве приемных комиссий, которые . с 

активТ ВЫра1'’°'гаТь инстРукции на прием готовых противогазов и 
о₽ист:;7аНН0ГОУГЛЯ- Пр°ФеССОру Зелинскому было предложено немедленно 
одно« ип?*  * Москве к установке производства активированного угля на 

нескольких винных складах. В Петрограде приемная Комиссия
' ■ 1 II.... . , гр . р
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была назначен» под председательством доктора Никитина и ближайшим 
сотрудником к нему назначены доктора. Дмитриев Велнарж В Москву пред
седателем был назначен доктор Покровский, а сотрудником доктор День
гин, химики Гинкен и др. От Химического Комитета были командированы 
ДЛЯ технической помощи инженеры технолога Д. ф. фокин и В П Сысоев

С самого начала в работе приемной петроградской комиссии стали 
принимать деятельное участие профессора Хлопи, Фаворский и Чугаев и 
Начальник Отдела неорганической химии Ив. Ив. Андреев, в лаборатории 
которого производились всевозможные испытания противогазов и анализы 
активированного угля м других материалов. Выработка надлежащего про
тивогаза представляла задачу колоссальной трудности. У наших союзни
ков дело с противогазами обстояло к тому времени далеко не в удовлетво
рительном состоянии. Английское правительство уступило нам около одного 
миллиона шлемов, которые должны были быть пропитываемы перед посылкой 
на фронт время от времени жидкостью, содержащей фенолят натрия и уро
тропин. Но испытания, произведенные у нас Приемной Комиссией, показали, 
что английский шлей» далеко не удовлетворяет тем требованиям, которым 
должен удовлетворять хороший противогаз. Захваченный у немцев противо
газ несомненно имеет большие выгоды, в нем свободно дышать, можно
производить разнообразные движемия, но он может служить сравнительно 
короткое время, почему респиратор имеет две навинчивающиеся коробки, 
наполненные кизельгуром, на котором помещается активированный уголь. 
У французов во время войны употреблялся только противогаз с продолжи
тельностью действия от 40 минут до 1 часа.

Химический Комитет с самого начала решил вырабатывать не только 
сухой противогаз, но и влажный и благодаря настойчивой работе в особен
ности Техника Комиссия Н. Т. Прокофьева удалось создать очень хороший 
быстроодевающийся мокрый противогаз под названием типа «Химического 
Комитета», который не смотря на громаднейшие трудности нахождения 
необходимых материалов (в особенности стягивающей резг.ншой ленты), 
мог быть изготовляем в больших количествах для армии, где он главным 
образом находил себе применение в артиллерии и в рабочих командах.

Работа приемных Комиссий в Петрограде в Москве была первые 
месяцы громадная. Лица, принимавшие участие в этих работах, положительно 
не знали устали и работали без всякого отдыха. В значите гьной степени 
усугубляло трудность работы и нервное напряжение вследствие требований 
из ставки противогазов, а с другой стороны недоброжелательное отноше 
ние некоторых лиц, которые вследствие различных причин не могли бит 

приглашены в число сотрудников по противогазовому делу-
Как было уже^сказано выше, при Главном Управлении Генеральног) 

Штаба был образован временный Совет предполагавшегося Б .нн(> . .и'" 
ческого Комитета, который хотя и энергично принялся ш Дело, по

•лг\'Г1тпмр наладили сьоюжелал входить в контакт с учреждениями, которые улк . . 
деятельность. Лица, которым было получено ведение дела протш-ч1
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И приглашены в вновь формированный 

„1)ГЯ1тя образом не ” лой деятельности, не смотр,.
Стл . ■ е.ког• Комитета по Огдсла устр0ЙстВа и обуче-
)с.?е^-^''юне,^РХаб« и даже Военного Министра. За начинаю- 
„;н в,,... к ГеиеГ.и.,'.м> Комитета зорко смотрели те, которые

/«гельностью Химиче положение „ „едении Главного Управления 
пре шин-ми 1 ,Я(Ъ „рямым проводом со ставкой из Петро-
Генерального Штаба Пол У со<)бшалось обо „Се.м, что происходило в 
града из Генерального II. те сформирование такого учреждения
нарождающемся Химиче, . „ бальшэго такта „ уменья
гргболзло не только . годных для такого ответственного дела,
выбрать подходящих лиц’ _ ' в течение продолжительного времени
не обю.'.ая других л"и ' общего дела обороны страны. В первую
лтппляпн тон СИЛЫ И знания ДЛИ иишои «V г
голову ноло было пригласить Начальников Отделов Химического Комитета 
и главным обра.-оя П-го Отдела, ведающего удушающими средствами 
и IV отдела--противогазового. Что касается II Отдела, то здесь надо было 
■читаться с желанием многих профессоров и других лиц, которые около 

6 месяцев работали под председательством Помощника Начальника Научно- 
Технической Лаборатории генерала И. А. Крылова, который в, данное время, 

вследствие полученных при крушении поезда ранений, был освобожден от 
должности Председателя Комиссии У. С. и заменен постоянным членом Ар
тиллерийского Комитета А. А. Дзержковичем. Последнее назначение было сде
лано без спроса Начальника Г. А. У. прямо Военным Министром, так как в 
Генеральном Штабе были недовольны деятельностью генерала Крылова и нахо

дили, что он не может стоять во главе такого деле. При личном разговоре 
с Начальником Г. А. У. генералом Маниковским, Председатель Химиче
ского Комитета получил полную свободу в выборе себе помощников, так ка к 
вся ответственность за деягегьчость Химическбго Комитета возлагается 
на него. Но при разговоре выяснилось, что начальник Г. А. У., высоко 
селя технический талант А. А. Дзержковича, находил, на основании двухме
сячного веления дел Комиссии У. С., что он слишком мягок по отношению 
к своим подчиненным и не обладает достаточными административным и 

' гостями. Назначение Начальника II Отдела затруднялось еще и тем 
стоятельством, что генерал Крылов должен был ехать на два месяца 

лелаТЬСЯ П на Саккские грязи. Однако, взвесив все обстоятельства
Лзепи.1^1Ш °СЬ назначить Начальником II отдела генерала Крылова, а А. А. 
рядов ул\.пя 1,ЭР'ЧИВ са1,остоятельное ведение дела по снаряжению сна- 
иа все время ЩИ И СР"АСТВа'Ш’Вре,1еНно п0РУЧить заведывание II отделом 
в сентябре ь- °ТСутсга|1Я болезни И. А. Крылова, вернувшегося только

Вопрос 0 ^Т0Лмеиию своих обязанностей.
с?н.,я Верховною 3'^ ,,ачальиика С отлела был отложен до возвра- 
' :лгй! н,стл Нач.чп ни Ч:1|‘1=Н,1Ка ^ан,1ТаРной части с Кавказа. Временно

11 '■ адмю -,т\т/Л 2 “ отдела исполнял доктор В. В. Петров, проявив-
'' ’ ПССиГн°сть и принесший большую пользу делу. Ввиду 



того, что образование противогазового отдела при Химическом Комитете 
было произведено без его согласия и не было указано, в каких взаимо
отношениях должны находиться оба отсела, ведающие противогазами, Вер
ховный Начальник но Санитарной части остался очень недоволен всем 
происшедшим и потребовал от Председателя Химического Комитета под
робной и срочной справки о сделанном помимо его заказе противогазов 
Кумонта и Зелинского и почему данный им заказ Военно-Промышленному 
Комитету не исполняется ранее заказа, данного Главным Управлением 
Генерального Штаба.

Были даны все ответы на запрошенные справки, а затем был 
вызван Председатель Химического Комитета к Принцу Ольденбургскому для 
выяснения всех обстоятельств, при которых произошло образование Хими
ческого Комитета и I™ противогазового Отдела в частности. Председатель 
Химического Комитета выяснил Верховному Начальнику, что все это 
произошло по приказанию Военного Министра, что он со своей стороны 
отказывался брать на себя такое трудное, ответственное и запущенное 
дело, но должен был его принять по долгу службы. Для об'единения дея
тельности Отдела противогазов Верховного Начальника Санитарной части 
с противогазовым Отделом Химического Комитета в Положении о Хими
ческом Комитете намеренно дано право Верховному начальнику выбирать 
Начальника 1^ отдела Химического Комитета, и потому Председатель Хими
ческого Комитета просит по возможности скорее назначить лицо на это 
место.

Р*1НЦ льден<5УРгский замечательно внимательно и с полным дове- 
р м отлесся к докладу председателя Химического Комитета и действи- 

и впоследствии указал то лицо, которое должно было стать во главе 
" противо!азового отдела. Предложенный П; и щем Ольденбургским Началь

ником 1в отдела. Доцент Военно-Медицинской Академии Н. А. Иванов уже 
продолжительное время занимался разработкой вопроса о подходящем 
респираторе, участвовавший во всех научных Комиссиях по решению целого 
ряда вопросов, связанных с противогазовым делом, и хорошо известный 
по споим взглядам большинству лиц, привлеченных к этому делу.

Можно было наперед сказать, что это назначение будет неудачным 
и вызовет большое неудовольствие со стороны как работников по противо
газовому делу, так и со стороны членов Особого Созещания пэ обороне- 
и общественных деятелей,-Н. А. Иванову, стоящему во главе противогазе 
вого отдела у Верховного Начальника по Санитарной части, приписывалось 
отрицательное отношение к респиратору Кумонта-Зелинского и даже счи
таюсь, что он является чуть ли не главным тормазом введению его в 

армии.
До приезда Верховного Начальника Санитарной части было предпо 

ложение, чтобы во главе противогазового дела стал бы генерал Рейн, кото 
рый уже у Принца Ольденбургского было привлечен к этому делу. Но он 
категорически отказался от этого дела и с своей стороны указывал на



л ,zn,,„тега определенна дат понят*,  
„ Ппедседатель ^^че?ого отдела должно быть

-«^^енныл. доверие« и не возбуждает 
<ТГО занят. м пользуется оош суждений относительно

л- л„

—ки того ИЛИ В0 ГЛаве
после содейся «жру „ый Начальник Сани тарной части пред-
зтогодел*  Ге« мсиее’ «„ость Начальника С отдела Химического 
дожил Н. А- Иванову приия Д в „СПОЛНеиие своих Обязан-
Коиигега, он согласился, о(5стояТельства сложились таким образом,

постен, а только в Июле у лении верховного Начальника с боль- 
что отдел противогазов» р ведение Химического Комитета.

и^-ик. >».«-»«« ™,
Произошло это „.Зелинского, а также организация особого
ХЭа\7оп~в при Химическом Комитете были сделаны помимо его 
УпХеХ и без его ведома, в силу своего прямого открытого характера 
peZ выяснить этот допрос во всей полноте, и, собрав полную справку, 

отправился в ставку Главнокомандующего. Результатом этой поездки был 
Высочайший приказ, по которому все противогазовое дело и обслуживав
шие его химические заводы должны были быть немедленно переданы в 
управление Председателя Химического Комитета Для приема всего громад
ного имущества и заводов в конце Мая 1916 года была назначена Комис
сия с представителями от Гос}'дарственного Контроля и Министерства 
Финансов и инженер-технолога Л. Ф. Фокина, которая должна была в крат
чайший срок ликвидировать отдел противогазов при Верховном Началь
нике и передать в Химический Комитет. Передача такого громадного дела, 
которое велось вследствие своей спешности далеко не с той денежной и 
материальной отчетностью, какая должна была иметь месУо в каждом казен
ном заготовлении, потребовала громадной работы и несомненно должна i 
была задержать назначение Н. А. Иванова иа новую должность, так как 
он принимал наиболее видное участие во всех заказах различного типа 
респираторов и легче других мог разъяснять те недоразумения, которые 
мог.и возникнуть при ревизии и сдаче всего имущества и денег.

1аким образом Н. А. Иванов мог только в Июле вступить в исполне- 
язанностей Начальника I" отдела Химического Комитета Как 

ческогп С°СТОЯ'1ОСЬ его °ФФициальное назначение, к Председателю Хими- 
мтель в .енн^г? °братились Председатель Государственной Думы. Предсе- 
Особого Совепп Р°* 1ЫШЛВНН0Г0 Комитета А. И. Гучков и многие члены 
лицо, которое по"Я "° б°Р°не’ почемУ назначено Начальником 1" отдела 
я что они готовы xV e-""° Не должно было стоять во главе этого дела, 
назначено на эго Mo(.PJailCTB0BaTb пеРед Военым Ми. метром, чтобы было- 

Газсказав при каких Лругог лицо- Председатель Химического Комитета, 
Дека не возбуждать по этомЯТеЛЬСТВаХ состоялось это назначение, просил 

Му делу никакого ходатайства, так как он берет



на себя полную ответственность э 
газами надлежащего качества, и 
такое громадное имущество и 
газов находил крайне га иным.

за исправное снабжение армии противо- 
кроме того, принимая в свое ведение 

и организацию влажных и сухих противо- 
|м, чтобы в Химическом Комитете было 

лицо хорошо знающий организацию противогазового дела у Верховного 
Начальника по Санитарной части. Председатель Химического Коми- 

■ тета, [обладая большими полномочиями, всегда мог, когда нашел бы нуж
ным, войти с категорическим заявлением к Верховному Начальнику о за
мене Начальника 1*  отдела другим лицом, которое бы более отвечало 
интересам дела.

■Однако вступление Н. А. Иванова в должность Начальника 1™ отдела 
Химического Комитета создавало большие затруднения в организации всего 
противогазового, дела в Химическом Комитете. Начальник Отдела должен 
был бы по существу дела являться объединяющим лицом всех комиссий, 
совещаний, которые возникают в Отделе; он должен был бы являться един
ственным докладчиком по всем важнейшим вопросам отдела. Но как ска
зано было выше, то недоверчивое отношение к нему, которое сложилось 
у лиц, принимавших наиболее деятельное участие в научно-технической 
разработке противогазов, заставило Председателя Химического Комитета 
организовать особое Научное Совещание по противогазовым вопросам 
под .председательством проф. Г. В. Хлопина, который и должен был делать 
доклад Председателю Комитета в присутствии Начальника I' 
седатели Приемных 
отдельные доклады 
которые возникали 

_ отдела. Пред- 
Комиссий в Петрограде и в Москве имели точно также 
по приемке противогазов и о всех недоразумениях, 
во время изготовления респираторов. Все это вместе

взятое заставляло Председателя Комитета отводить значительное коли
чество времени делам 1“ отдела и во многом нести работу Начальника 
этого отдела. Благодаря недостаточному уменью Н. А. Иванова войти в 
надлежащее сношение с Председателем Военно-Промышленного Комитета и 
Земгора, которые старались выполнить поскорее заказ, мало заботясь о 
недостатках изготовляемого противогаза, Председателю Химического Коми 
тета приходилось как во время заседаний Химического Комитета, так и 
в отдельных беседах тратить массу времени, чтобы выяснить все недоразу 
тения. Большая часть заседаний Химического Комитета, в особенности в 
начале его деятельности, была посвящена выяснению в высшей cieueim 
сложных и спорных вопросов относительно активирования угля, его насыпки 
в коробки респираторов и испытанья'собранного противогаза. Нельзя 
упомянуть о том, что представитель Военно-Промышленного Комитета, 
рому было вверено исполнение противогазов Кумонта и Зелинско! >, 
Мандель и Председатель Земгора А. Т. Кузнецов проявили громадною 
гию в организации заводов в Петрограде и в Москве и уже bckoi 
открытия деятельности Химического Комитета, (а именно в с )Ю 
Промышленный Комитет и в Июне Земгор) стали уже посав-иг

столь необходимые ей противогазы-



описать

I- отдела Химического Комитета- <г 
Мея деятельности 10 пгедстаВлЯется возможны« 
, „ггаииза. ии, то .Де ,.отогая выпала на чо долю, 
ратко ту штаба противогаз Кумонта
Л1 управлением Гейер представлял из себя вполне 

ма1Гу недостатков и^пр „ труднсста

•*̂12  ти"угля и его изменения при перевозках и 
пподыляния, »• г

■ переносках. гигиеническую лабораторию при Еленинском
Пришлось приспособитьп. противогазам и для всех исследований, 

Институте дтя специальных раб КоЛ1,.гег. Кроме этой
которые находил нужным сро отивогазов велись в Научно-

,ла оратории Ведомства под руководством Ив. Ив.
Г'Н'Т„Университеге в лабораториях профессоров Чугаева и Фдвор- 
Андреева, в >"ите цтобы сяедить за жизнью противогаза на фронте, 
.-кого. ШкОне''иЛ^ ' фронтзх северном, западном и южном-три иод- 
^щические лаборатории в вагонах, хорошо оборудованные как 
для контроля службы противогазов, так- и для предварительного анализа, 
удушающих средств, выпускаемых противником. Заведование этими лабо
раториями было поручено А. И. Липину, проф. Н. А. Шилову и пр. д. Яр-

ковскому.
Необходимо было для приема и испытания противогазов устроить 

специальные камеры, которые можно было бы наполнять различными уду
шающими газами и туда вводить людей с надетыми противогазами. Для 
обращения с противогазами в армии и их употребления во время газовых 
атак Химический Комитет должен был срочно .выработать и напечатать 
инструкцию для армии и сделать громадную работу ^обучения специально 
комдндирозанных из армии инструкторов, которые должны були в свою 
очередь организовать обучение войска в борьбе с удушающими газами 
противника.

В этом отношении очень помог^Химический Баталион, находящийся 
в ведении Председателя Химического Комитета, при Химическом Батальоне, 
который должен был обучать людей для химических фронтовых команд, 
была организована еще химическая школа для обучения офицеров газовой 
и противогазовой борьбе.

Офицеры, прошедшие курс Химической школы с полной практикой 
на Химическом Полигоне, являлись уже руководителями этого дела на фронте, 
где оществоьала особая организация для ведения правильной газовой 
орьбы И хранения и распределения всего,сложного имущества и хими

ческих материалов.
стоят •эяв,?аЖЯ°М отдельно’1 Фронте во главе организации газовой борьбы 
щи,, химию* 01^1^ ХИМИческой боРЬбой фронта из офицеров, хорошо знаю- 
Михайловскс'ш'На1'0МЫЙ с техникой удушающих средств из окончивших 

«.«>» ЛртиллеРийс,<ую лкадеиию.. Точнр 1ве отдеяу при. 



mero труда для этого важного дела.

ходилось организовать и во ТЫ.1О8ЫХ
с противогазами т. е. пОДверП(уп, Эти части 0 ^иених.
„о выработке инструкции по обращению с противогазами па ра' ,,,е 
программ по обучению офицеров инструкторов в х ' составл««ию 
солдат в химическом батальоне принимали участие ХТеТл'^ыТ ” 
ноского Комитета, и так Как в нем не било официального Учебного От 
дела, то все эти вопросj разрешались в особых совещаниях собираемых 
большею частью иод председательством И. А. Крылова, не мало положив 
шего труда для этого важного дела. положив-

Противогазовому Отделу, предстояло разрешить три большие задача- 
выработать хороший мокрый противогаз, который должен был заменить 
изготовленный в количестве нескольких миллионов, маю пригодный и н- 
■быстро надеваемый противогаз Верховного Начальника Санитарной части 
выработать удобый конский противогаз и наконец усовершенствовать про
тивогаз Кумонта и Зелинского, сделав его хорошо прэдыхаемыл. Все оти 
задачи были выполнены с большим успехом, и к концу 1916 года Химиче
ский Комитет мог дать очень хороший мокрый противогаз, кэторый изго
товлялся организацией Красного Креста, перешедшей от Принца Ольден
бургского в Химический Комитет, и во главе которой стояла кн.тжна блзем- 
ская и граф. Мусин-Пушкина, много потрудившиеся для этого дела. Кон
ский противогаз был выработан ветеринарным врачем Михайловского Артил
лерийского Училища гр. Мусин-Пушкина, который был приглашен на службу 
в 1” отдел .Химического Комитета.

Наконец благодаря неутомимой работе князя Авалова, ему удалось 
построить клапанный сухой противогаз, состоящий из двух отделений, 
который представляет громадные выгоды 8 смысле легкости дыхания 
сравнительно с респиратором Кумонта и Зелинского.

Все образцы были испытаны не только лабораторным путем, но и 
при (юмощи войск, для чего в запасных гвардейских полках Петрограда 
были назначены особые испытания различных противогазов; в продолжении 
целого часа люди должны были оставаться в противогазах и проделывать 
различные упражнения до бега включительно. По числу выбывших из 
строя людей можно было судить о достоинстве того или другого респира
тора. Наилучшим оказался респиратор княЗД Авалова, причем в тече
ние целого часа выбыло только пять или шесть процентов. Респиратор 
князя Авалоза был заказан в количестве одного миллиона, и он лредназ

начался я первую голову для артиллерии.
Научному Совещанию при Химическом Комитете и Прэгивмазэвэму 

Отделу пришлось с самого начала разрешить серьезный вопрос и, ■■■ ->Д|,и 
сти для армии выработанного в Управлении Верховного Начальника & 
Санитарной части противогаза типа Горного Института, зака. а»иш.д 
количестве 2.503.000 штук заводу «Респиратор». Этот про>ивоюз ' 
клапан и состоял издвух половин, из которых одна была нал ыии а 
а другая углем с натронной известью для поглощения таких юзов.« о



56

углем 
газом указали 
должна была < 
фронта и з— 
Июне поступало 
тивогазов, около

как только на всех 
газы, были получены

в деле 
ским Комитетом, 
нием по (

.. гтепен„ Испытания сделанные с этим против^ 
поглощаются в Ценные недостатки, и его фабрикация 

. на ««огие СУ . Приостановлена, а противогазы из'ять. с 
бЫГЬ Не'оолееё УД^‘^- Н0 “ сожаЛеНИЮ' ” Мае ” 

заменены более уд боЛ1А11ое количество про.
„а фронт срав > „ потому оставить войска совсем 

Ж-Я - '^ось^овершенно невозможным, вследствие чего не- 

без противогазов °“^ось Уготовляться и поступать на фронт. Но 
которое время они "Р0^ мео.ах фроига. где немцы могли выпускать 

респираторы Кумонта и Зелинского, была послана те-
- я Председателем Химического Комитета о сдаче респираторов 

Г0РНЗа°слугаТпрТфан' Д. ^когГкуУУ"^«^ Авалова и Прокофьева

разработки противогаза для нашей армии была оценена Химиче- 
смитетом. который возбудил ходатайство перед Особым Совеща

нием но Обороне о вознаграждении этих лиц за их изобретение. К со
жалению, это дело не было доведено до конца, и только небольшое воз
награждение удалось выхлопотать Н. Т. Прокофьеву за его рабсты по 
мокром}' противогазу. Что касается Н. Д. Зелинского и князя Авалова, то 
они не получили ни одной копейки. Что касается Кумонта, то он вслед

ствие того, что мог взять патент за изобретенную им резиновую маску — 
шлем, вошел в соглашение с фирмой Треугольника и получил с каждой 
резиновой маски, поставленной Военно-Промышленному Комитету, известную 
сумму, что при миллионных заказах респираторов дало ему возможность 
получить громадный гонорар.

От (“отдела приходилось все время командировать на фронт для 
выяснения газовых аттак, которых было около десяти. Немцы выпускали 
газы главным образом на Западном и Северном фронтах там, где окопы 
наши я их находились на очень близких расстояниях. Наиболее сильные 
аттаки были около Сморгони в районе X армии и на реке Щаре в районе 
II армии, и в последних случаях для выяснения всех обстоятельств газовой 
аТ1ак’1 " Действия противогазов был командирован Председатель Химиче- 

°Г° °'"|тета' 8° многих случаях потери от газовых волн противника, 
жаг,ши,\ся иногда с промежутком до 4 — 5 часов, были виноваты не 

нием пе73и 3 Г1ав|1ЫМ образом недостаточное обучение войск с обраще- 
время пираторов или же халатность командного состава. За последнее 
дуюшего лтиСТР ,10Г0 пр,,каза начальника Штаба Верховного Главнокоман- 
войск стояших'ТеЛЬН° обязательного обучения с противогазами не только 
мне от ядовиты На П03иции’ н0 и запасных батальонов, потери, причиняв- 
иий период войны Т В^п>щенных противником был ничтожны, Послед- 

покрывая данную плошалг °ЛЬШеЮ частью стреляли удушливыми снарядами, 
снарядов; и в данном С1, прг,должигельное время громадным количеством 
З1'"всф'время деятел! »л прот,,вогазы представляли надежную защиту.

Деятельности Химического Комитета было выпущено на 
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фронт респираторов Кумонта-Зелинского
Химического Комитета более 15 миллионов штук. " М°КРиХ Т""а

Описанная в самых кратких чертах деятельность Г отдела показы 
вает, какую напряженную работу должен был нести Начальник противо
газового отдела. Уже скоро обнаружилось, что Н. А. Иванов, встречая не
доверие со стороны многих лиц, причастных к противогазовому отделу, не 
может справиться с своими обязанностями, не взирая на громадную под
держку, которую оказывал ему Председатель Химического Комитета. Уже 
в Сентябре 1916 года Н. А. Иванов заявил Председателю Химического 
Комитета, что он просит уволить его с занимаемой им должности.

Верховный Начальник по Санитарной Части принял доклад Предсе
дателя Химического Комитета по поводу увольнения Н. А. Иванова, согла
сился взять его обратно на службу в свое Управление и предоставил 
Председателю самому выбрать начальника I” отдела, мотивируя тем, что 
он более не ведает заготовкой противогазов.

Еще ранее назначения на должность Начальника 1” отдела Н. А. 
Иванова, предполагалось пригласить на это ответственное место Началь
ника Вещевого Отдела Научно-Технической Лаборатории М. Ф. Терпилов- 
ского, в высшей степени способного техника и знатока кожи и каучука. 
Но к сожалению. Начальник Научно-Технической Лаборатории не согла
шался дать ему разрешение занять эту должность, и он был только привле
чен как эксперт в Приемную Комиссию по контролю противогазовых 
резиновых шлемов.

После ухода Н. А. Иванова вопрос о назначении М. Ф. Терпиловского 
снова был поднят, но опять не получил благоприятного для пользы дела 
разрешения и исправляющим должность Начальника отдела был вре
менно назначен Председатель Приемной Комиссии доктор медицины А. Ф 
Никитин. Но в скором времени, вследствии большого переутомления от очень 
тяжелой и напряженной деятельности по организации приема противогазов 
А. Ф. Никитину пришлось поехать на некоторое время в отпуск и пе
редать противогазовый отдел М. Ф. Терпиловскому, наконец-то получив 
шему разрешение занять эту должность после настоятельного ходатайства 

Председателя Химического Комитета перед высшим начальством.
Деятельность М. Ф. Терпиловского в качестве Начальника отдела 

заслуживает самой высокой похвалы и можно сказать, что с вступлением 
его в исполнение обязанностей большинство всяких недоразумений в ям 
сложном деле было ликвидировано, и Председатель Химическою Комиге!» 
в значительной степени был освобожден от целого ряда Де,|> кот^ 
должны были быть разрешены самим Отделом. В самое трудное рево 
ционное время, когда в особенности обострились отношения ра ич 
административному персоналу, как казенного завода «Респираг ц ’ 
завода Военно-Промышленного Комитета, М. Ф. Герпиловскии у.,а. 
умиротворяющую струю во время страстных переговоров и зас ф 
воды продолжать свою работу столь нужных для армии предм
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Отдела до
.. о-пвался начальника

Комитета ^.ходилось довольж,^ 
,7Р^Хе'веР--Г0 ГМЬ"°^ХыЛ добывать Начальнику 

ездить в <■ уииическом Комитете Д снабжении армии противо-

..... с
Л,и « ДРУ"МИ сРелствамМ “а Химического Комитета в Ставку 

Га первая поездка П^"^ини Химического'Комитета была выз- 
29 Апреля в самом началел°р1’^.разгяснить иелый ряд недоразу- 
аана глазным образом «еобхо£И^ к штаба генерала Алексеева по 
нений, которые возникли у КомитеТа, и которые он
поводу первоначальной деятел ^ л)иниСТру генералу Шуваеву. На
высказал в письме п”санн’' Комитета дал исчерпывающий ответ
это письмо Председатель . ' сделав надпись о полном согласии
"саХГХХил его Военному Министру, который в свою оч. р.-дь 

ПеРТпи7ЬмеГнХ^^ЛшеЛбУа, критикуя только что начавшуюся дея-

В письме нача. став1)Т на внД с одной стороны привле-
ХеТхимичккий Комитет таких лиц, которые своей прежней деятель

ностью доказали как бы свою непригодность, а с другой стороны указы
вает, что не привлечены такие энергичные работники, которые за ко
роткое время существования Совета предполагавшегося Военно-Химиче
ского Комитета при Главном Управлении Генерального Штаба, так много 
способствовали делугазовой и противогазовой борьбы, Начальник Шта^ 
Верховного Главнокомандующего находит нужным, чтобы в Химическом 
Комитете в качестве постоянного члена присутствовало бы лицо, которое 
он для сего назначит и которое ему 
приятиях Химического Комитета.

В своем рапорте, а также при
Председатель Химического Комитета ________________
ском положении он принял дедо о заказе противогазов, и что 7 Апреля, 
не дожидаясь утверждения Высочайщею Властью положения о Химическом 
Комитете, приступил к самой напряженной деятельности главным образом 
по заготовке респираторов. Что же касается привлечения тех или других 
лиц к деятельности Химического комитета, то это следует по целому ряду 
мотивов предоставить Председателю, так как полная ответственность должна 
лечь исключительно на него, Для того чтобы Начальник Штаба Верховного 
Главнокомандующего знал в точности и непосредственно о деятельности 

имического Комитета, то с этой целью Председатель обязан давать пол- 
°™ет’ когда только будет угодно Начальнику Штаба, а с другой 

гене Н/<ачестве постоянных членов в Химическом Комитете приглашены 
чальншгя 01иенскш* и полковник 1ернавский, занимающие должности На-

помощника Отдела по управлению и обучению войск в Главном

сообщало бы о всех деяниях и меро

личном докладе Начальнику Штаба, 
подробно изложил, в каком хаотиче-



управлении Генерального Штаба, которые по прямому проводу могут 
исегда дать требуемые сведения. Если же Начальник Штаба Еерхо; нога 
Главнокомандующего, несмотря на это назначит от себя еше отдельное 
лицо, то это будет служить доказательством его недоверия к Председа <лю 
Химического Комитета. Последнее обстоятельство заставило Председателя 
Химич. Комитета безуслпгно отказаться от этой должности, которую он 
согласился взять только потому, что некому в настоящее время объединить, 
работу целого ряда учреждений и наладить запутанное дело с снабжением 
армии противогазами.

Такое категорическое и прямое заявление Председателя Химического. 
Комитета вполне удовлетворило генерала Алексеева, и он согласился со
хранить все так, как это было организовано. В дальнейшем генерал 
Алексеев относился с полным доверием к деятельности Химического Ко
митета и был невидимому ею доволен, так как при следующих докладах 
он никогда не выражал никакого недоверия, а наоборот всегда благодарил 
за работу.

При посещен! и Ставки Верховного Главнокомандующего Председатель- 
Химического Комитета несколько раз делал доклад также Самому Главно
командующему, который был осведомлен о деятельности Химического Ко
митета и внимательно относился к сообщенным данным.

В Ставке Верховного Главнокомандующего находилось Управление 
Главного Инспектора Артиллерии «Упарт».

Главная цель этого учреждения ■■ заключалась в полном учете всех
боевых припасов и своевременном и правильном распределен!:и их по всем 
фронтам, все назначения по артиллерийской части и инспекция артилле
рийских частей входили также в функцию его деятельности Упарт нахо
дился в подчинении Начальнику Штаба Верховного Главнокомандующего и 
почти все вопросы в Штабе решались при полном контакте с ним. Стоящий 
во главе Упарта Инженер-Инспектор, великолепно знающий материальную 
часть нашей артиллерии, а также ее боевое применение, подобрав себе 
хороших помощников, быстро поставил вверенное ему дело на надлежащую 
высоту и уничтожил тот беспорядок в снабжении, который существовал в 
армии до него. Он являлся неутомимым работником и все время свое до

глубокой ночи отдавал службе.
Так как все предметы газовой и противогазовой борьбы поступали 

в распоряжение Упорта, то Химический Комитет был в постоянной свя и 

с ним и давал полный отчет во всех изютовляемых издельях как > 
чатых веществ, так и удушающих и респираторов. Упарт совместно с Хи 
мическим Комитетом разработал все положение и организацию на фронте 
о ведении газовой и противогазовой борьбы. Ближайшим по.-ит ы 
Великого Князя по делам Химического Комитета быт военный нижет щ 
технолог подполковник Драшусов, преподаватель Михайловской Ар 
римской Академии, талантливый, трудоспособный и замечите, иной, 
сти человек. При открытии военных действий А. Е. Драшусов >ыл,
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Осовеикую крепость, где при.

1 артиллерийской частью в 
заготовке взрывчатых Ве.

го

Комиссии по

летом 1915 года А. Е. ДрашуС0|1
I, Артиллерийском Комитете,

“Г"
’ Учвстйе ,вЛ онТХ назначен заведующим!

хмбрость. -^ем г|релсепатель Ком^' Я° ение, сильно нуждаясь 
X армии, отм , откомандировать в свое _ * с Пт>.....
ш ств просил ег химиках. Весною и J--
оршГичаТ бо^'шое участие в работе ^°^"вовал в организации против,,. 

' % бЫл делопроизводителе" 'начальника по Санитарной части.

газового дела в Управлеишfb pa<5oTi|T, А. Е. Драшусову при. 
Ьуввальнр со-всех мест. где при омадной трудоспособности
ходилось слышать самые лестные от. р

и пользе, которую он' ■< Председателю
Когда Генерал-Инспектор, | н ш с прОсьбой реконеидовать ему 

Комиссии по заголовке Bjp“® химкЮ и могущего разобраться во всех 
артиллериста хорошо» знаи я> т0 луч1вего работника, 
а₽ТГ Др^Хя ^рекомендовать. Хотя уход изг Петрограда 

как А. Е. Драшусов „опа,га большим ущербом для дела, но с
мирНитьсяИтак как Химическому Комитету было в высшей 

степ ни ажно, чтобы в Ставке Верховного Главнокомандующего, и в 
Упарте*  было бы лицо, которое правильно и беспристрастно освещало все 

разнообразные вопросы и недоразумения, которые неизбежно должны воз
никать в таком сложном и новом деле. Безусловно можно сказать, что 
благодаря А. Е. Драшусову наладилось очень дружная и совместная работа 

Химического Комитета и Упарта по всем химическим вопросам.
Председатель Химического Комитета, когда бывал в Ставке Верхов

ного Главнокомандующего, большую часть времени проводил в Упарте, до
кладывая Генерал-Инспектору о работе Химического Комитета по всем во
просам, которые должны были интересовать У парт.

Химический Комитет с самого нанала своей деятельности находился 
также в постоянной связи с Управлением Верховного Начальника по Са
нитарной и Эвакуационной части по вопросам сухой перегонки дерева. 
В этом отношении Химический Отдел Управления Верховного Начальника 
принес большую пользу развитию производительных сил страны вследствие 
поощрения этой отрасли химическромой пышленности. Еще в начале дея
тельности Комиссии по заготовке взрывчатых веществ, ей пришлось серьезно 
заняться этим вопросом, а затем совместно с Отделом Верховного На
чальника были выработаны различные.мероприятия в этой области с целью 
получения значительных количеств метилового спирта и ацетона, главным 
образом для приготовления сильно взрывчатого вещества детонатора-тетрила, 

гдел Верховного Начальника в то же время интересовался метиловым 
ногоТ Д1Я Фа<5рикации из него формалина (формальдегида), крайне важ- 
чение voo'KTa ДЛЯ дез,1НФекции; из формалина было организовано полу- 

тропина, имевшего применение не только как фармацевтическое
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средство, но и как средство для борьбы с удушливыми газами а вмеиио 
для поглощения фосгена. ■'«енно,

расширение существовавших заводов сухой перегонки дегеьа и по- 
стройка ряда новых заводов в Костромской, Нижегородской, Пермской и 
Вологодской губерниях были результатом совместных усилий обоих комгс- 
сей. Впервые было организовано дело получения метиг.огого спирта на 
целюлозных заводах. При помощи существовавшей оргаризации Нижего
родского губернского земства была расширена сеть кустарных перегон
ных заводов по реке Ветлуге и в Костромской губернии.

Вторым шагом после постройки заводов для получения сырого мети
лового спирта, уксусного порошка и сырого ацетона, была организация 
ректификационных заводов для этих продуктов. Особенно высокой чи- 
сТсггы требовался метиловый спирт, употребляемый для фабрикации диметил- 
анилина. Применение спирторектификационных колонн для дистилляции 
метилового алкоголя дало великолепные результаты и метиловый спирт был 
получен требуемой чистоты. Вслед за выработкой чистого метилового 
спирта шла организация фабрик для переработки его в формальдегид по 
контактному способу. Формалиновые заводы устраивались в Москве, в 
Нижегородской и Костромской губерниях.

Всего было сооружено около 6 формалиновых заводов, общая произ
водительность которых соответствовала получаемому в стране сыргю. В 
Москве один из винных складов был приспособлен под казенный форма
линовый завод с весьма крупной производительностью.

ереРаботка формалина в уротропин (гекса тетрамин) была органи- 
ГЛаВМЫМ °бра30М на Ка3енных заводах- созданных на пустовавших 
складах, а также при лабораториях в высших учебных заведениях.

в области новых производств дальнейшие заслуги Отдела Верховного 
ачальника касаются установления выработки некоторых фармацевтиче

ских препаратов и лекарственных трав и растений, что было связано с 
ра отой Управления по Санитарной части. С этой целью была с весны

года образована Особая Комиссия под председательством профессора 
Доктора-медицины Д. К. Анреца, действовавшего в полном контакте с Хи
мическим Комитетом, так как он должен был доставлять все необходимое 
сырье. В состав этой комиссии входили членами; Академик Ипатьев, как 

редседатель Химического Комитета, Академик Курнаков, Профессора 
Яковкин, Фаворский, Чугаев, Тищенко, проф. Л. В. Ильин, проф- Варлих, 

нж.-Техн. А. А. и другие специалисты приглашаемые на

заседания по мере надобности.
Работа этой Комиссии выразилась в выработке в лабораторном и 

заводском масштабе некоторых важнейших органических препаратов, ко
торые до сего времени не вырабатывались в России. Таким образом был 

выработан метод получения сахарина под руководством проф. Яковкина, 
опиума, морфия и некоторых других алкалоидов под руководством проф. 

Чичибабина и фенацетина под руководством проф. Чугаева. Кроме тою 



лага;/

лпсатори'1 и маленьких заводов, полу. ,1к цело«) лаб°Р ^„ццевтические препараты. .
йнлв о«аЭ8НЯ ,,0М^ ьм логу и ^“еДРбыло приступлеио к построй 

чаюших си -'^ством проф. ™уступлено к выполнен^
гол П| ^игельеке. я ПИЙ „ аптек-^ приготовлению х„.

ляМа имя » лр сн11ских лаборатар 8ЫПИСЫва/юсь из заГра.
,дл шл’л ■' лд ' сзктквоз. бвльшшгст )учиТь это дело, как это пред. 

ИНЧе К сожалению »««то того, ^„тета, заводу Феррейн в Москве, ко. '
седа гель Химического К особое здание, решено было оборуДо.

Строил с этой целью Немешсому Обществу завод

ода""" ° ш“т“ “■ 
^'теХй Естествознания и ^и^^руе'’ никогда не занимались такой 

Дело попало в РУ“11 ’чт0 никаких реактивов не было изготов-
работой и совершенно пден

для этой цели.[ено „ завод не был пР**̂% ерх0ВН0Г0 Начальника, который впослед.

В ведение того-же Отдела Р наход„лись еще заводы метал- 

ствии перешел к |(ИСИ ,1атрИя. После введения резиновых
лического натрия, калия и пер ° ближайшу|О СВЯзь с ре-

=тХк как 3— —

: =,*=оГГ  ₽— -
»««' *« — С

„ше у,ре«»»»«», к.в?аз«.».сь.сторону «ММ» 
ных каждой из организаций основ заготовительного дела и в подыскании 
твердой базы для вновь создаваемых производств.

Переходя теперь к деятельности и остальных четырех отделов и 
мического Комитета, представляется не безг нгересным нарисовать 
тот порядок, который был установлен для более продуктивной ею дея 
тельности.

Для объединения делопроизводства Отделов при Химическом Комитете 
была организована Канцелярия Комитета, во главе которой стоял прави
тель дел канцелярии, который в тоже время был и секретарем Химиче
ского Комитета. В первое время организации Химического Комитета, пра
вителем дел был назначен Н. С. Пужай, который ранее того был дело
производителем Комиссии по заготовке, взрывчатых веществ. Хотя Н. С. 
Пужай и являлся энергичным работником, посвящавшим почти круглые 

сутки работе для Комитета и обладающий несомненною способностью к 
ведению дел такого учреждения, каким являлся Химический Комитет, ио 
его молодость, большая горячность и неопытность в служебных отноше
ниях служила причиной частых недоразумений с служащими в Комитете 
и конечно могли только портить делу, а не помогать ему. Но удивительно 
орош.,и подбор служащих в Канцелярии, перешедших из Комиссии по
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задач, которые лежали на Комитете, г*  
легко ликвидировать различные мелкие 
дела. Заместителем его был оставлений

заготовке взрывчатых веществ, а е дпьгой гтЛ»„.
..«»и котОпые лежали на — р ы ,сознанне важности тех
- . -..................................... ' П03В0ляли Председателю Комитета

неДоразумеИия, без ущерба для
А, а. Любищев, который уже ранее был ТЛлХ^Гкомиссии'пГ'що 

ТОвке взрывчатых веществ и „ канцелярии Комитета ведал отделом и ре- 
возок и распределением металлов по строющимся заводам. Это был неоце
нимый правитель канцелярии и делопроизводитель Химического Комитета 
Высокообразованный, спокойный, трудолюбивый и замечательно исполни
тельный, А, А. Любищев своим обхождением и знанием своего дела сни 
скал себе- сердечное отношение всех служащих и писарей Химического 
Комитета. Не было ни одного служащего, который когда-либо заявил ка
кую нибудь претензию на него. Только однажды был случай, который по
казал какую честную натуру имел Химичеекий Комитет в лице А. А. Заве
дующий канцелярией № отдела обратился к А. А. Любищеву об с просьбой 
ускорении перевозки металлов для одного из заводов. Когда А. А. указал ему, 
что все будет сделано согласно установленному порядку, то проситель, 
являющийся служащим в комитете, позволил себе предложить ему поде
лить тот гонорар, который он получит от владельца завода за быструю 
доставку материалов. Такое предложение, исходящее от служащего в Ко
митете, так подействовало на А. А., что он в страшно нервном состоянии 
обратился немедленно к Председателю Комитета с просьбой избавить его 
от подобных обращений. Конечно результатом этого инцидента было не
медленное удаление из Комитета лица, позволившего себе такое деяние в 
учреждении, в котором ни ранее, ни после не было подобных случаев; 
можно смело сказать, что с этой стороны о Химическом Комитете сло- 
жилость определенное убеждение, что подобные деяния здесь не практи
куются и караются по всей строгости законов.

Рабочий день в Комитете начинался довольно рано, так как Пред
седатель Химического Комитета приезжал обыкновенно около 9 часов 
утра до прихода служащих, которые - все собирались без опоздания к 
10 часам. Такой ранний приезд Председателя имел большое значение для 
быстроты решения многих срочных дел и для своевременного распределения 
работы между отделами Комитета.

Правитель канцелярии должен был также придти ранее, для того 
чтобы получить все подписанные накануне Председателем бумаги и тотчас 
же их привести в исполнение и доложить все полученные за ночь срочные 
бумаги и телеграммы. Все это делалось в такое время, когда тот и др>юи 
были свободны и от текущей работы и от посетителей. В V) часов был 
доклад Начальников Отделов по существенным вопросам, по всем второ 
степенным делам они давали сами решения и бумаги выходили за их 

подписью помимо канцелярии Комитета.
После доклада Начальников Отделов и делопроизводителя 0Т”ал0В 

ведающего изготовлением взрывчатых веществ и всех сырых м
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-ы, многочисленный прием по делам службы и предста. 

для них. ежедневно бы. „ т R
ннтелей различных *ир ' еся п0 дслам службы или за справками по

Обыкновенно все я . мое так как никаких посторонних разго-
заказам быстро П™/Ч’Л'' итель „вправлялся туда, где он быстро мог 

воров не допускал' ■ ^((е
удовлетворить свое же -з ' селатель должен был покинуть Комитет, дЛя 

0К0Л<>г> поиотсгвия на постоянных заседаниях, по Средам и Субботам, 
"бТч7соа в Особом Совещании по Обороне по Вторникам и Пятницам 

в°дотиллерийском Комитете. Еженедельно по Четвергам, в 2 часа дня, проис
ходили пленарные заседания Химического Комитета, причем эти заседания, 
ввиду громадного числа дел, начинались без всякого опоздания ровно в 
2 часа и каждый из членов Комитета может подтвердить, что заседание 
открывалось почти при полном составе и опаздывающих почти никого не 
было. По субботам, если не было какого либо заседания на стороне, *)  
назначались заседания на I отделу взрывчатых веществ, строительных Крмис 
сий и другие заседания. Очень часто, из заседаний по Обороне или Артил
лерийского Комитета, если не было очень поздно, Председатель Комитета 
приезжал на некоторое время в Комитет. Вечером, посте 8 часов, по 

вторникам и пятницам и Председателю Химического Комитета приходи
лось быть на зеседаниях Подготовительной Комиссии по артиллерийским 
вопросам, где рассматривались дела, ранее чем быть внесенным в Особое 

Совещание по Обороне.
Кромеэтих обязательных еженедельных заседаний Председателю Хими

ческого Комитета приходилось бывать на разнообразных заседаниях Осо
бых Совещаний по Топливу, Металлам, Перевозкам, Особого Отдела Вер
ховного Начальника по Санитарной части и др.

Вечером ежедневно по Химическому Комитету и I отделу Председа- 
телю приходилось прочитать и подписать целую стопу умаг г у ‘ 
Для того, чтобы судить о той работе, какую приходилось выполни
ческому Комитету достаточно указать, что число входящих бумаг ежедневно 
приходилось отмечать около 280—290.

Работа в отделах Химического Комитета заключалась в полно ра 
работке всех вопросов о заготовке тех продуктов и предметов, кото[ ыми 
ведает тот или другой отдел. На отделе лежала обязанность учета деятель 
ности всех заводов, снабжение их надлежащим сырьем и составление 
программы деятельности на будущее.

Для проведения какого нибудь заказа законным путем, надо было 
выполнить громадную волокиту, которая в значительной степени задержи
вала изготовление необходимых предметов. Для того, чтобы оформить заказ, 
надо было сговориться с контрагентом относительно условий и по извест-

Как то в заседании Исполнительной Комиссии под председательством Помоги- 
ьгка оеиного Министра или в Междуведомств ином Совещании по испрашиванию кре-
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ньй форме и на особом бланке он должен подписать контракт, и если 
хочет получить аванс, то представить > ли от банка, или от другого учрежде
ния, которое гарантировало бы казну от уб ;тка в случае не выполнения 
заказа. После одобрения Химического Комитета контракт шел в Г. А. У, 
сперва в 2 Хозяйственный Отдел, а оттуда к юрист-консульту и в Кон
трактный отдел и после прохождения всех этих отделений поступал в Под
готовительную Комиссию по артиллерийским вопросам, работавшую под 
предсе-атёл .ством члена Государственного Совета С. Н. Тимашева,

В состав этой коммсси входили члены Государственной Думы, и Госу
дарственного Совета, Начальник Г. А. У., Начальники Хозяйственных 
Отделов и Отделений, Председатель Химического Комитета и предста
вители Министерств Финансов и Контроля. После прохождения. Подготови
тельной комиссий, контракт поступал в Особо; Совещание по обороне на 
утверждение. Если он был утвержден, то поступал в Исполнительную 
Комиссию при особом Совещании под председательством Помощника Воен
ного Министра для окончательного рассмотрения с финансовой и законо
дательной сторон. Обыкновенно для наиболее удачного контракта требова

лось не'менее двух месяцев для его утверждения, в противном случае дело 
могло затянуться на долгие месяцы.: Но к пользе для дела Председателю 

Химического Комитета давались большие полномочия относительно, вы
полнения срочных заказов и в некоторых .случаях, как например,для 
изготовления противогазов, он получал громадные авансы в 12—15 мил
лионов рублей, которые расходывал при помощи особой хозяйственной 

комиссии, учрежденной при Химическом Комитете, в состав который вхо

дил представитель от государственного Контроля. Как и в Комиссии по 
заготовке взрывчатых веществ, так и в Химическом Комитете, многие 

заказы можно было сделать с заводчиками без утверждения контракта, а 
только выяснив условия, на которых должен быть выполнен данный кон

тракт. Такое выполнение контракта могло иметь место только при пол
ном доверии к Председателю Химического Комитета, котрагента который 

знал что все справедливое будет принято в соображение при расчетах его 
с казной. С другой стороны давая срочный заказ, который являлся крайне 

необходимым для оборону страны, надо было и питать доверие к завод-

чику и знать, что он выполнит его в срок.
Но кроме этой деятельности Комитета, которая касалась 

промышленности, шла весьма напряженная работа по органи unniл ^Ha.
t риального хозяйства химических заводов, которое все сильнеС силы. 
, лось из за недостатка топлива, всех видов сырья и ухода ра -

Передвижение больших масс серного колчедана, который перев >• 
почину Химического Комитета водно-сухопутным путем, селитры 
дивостока, угля, соды и других продуктов к заводам и рудни!самняТИЯ 
недостатке перевозочных средств требовало усиленных за о 
«решительных мер еплоть до организации особых воинских ' ' 

'"численность при Химическом Комитете доходила до а -



_ транспорты материалов для заводов 
м были сопрово* лать Р*-' 7"'',ИИ10 организовать дело снабжения 

Гна Фронт. Особенно т^Н°всегДа „мелась масса претендентов „а 
«волов Московского Района^ Д такхе работавших на оборону,
топливо И другое сырье труды, эти хлопоты и хождения по всем
Эти громадной ’'япРЯ*7Х Ву переводам и металлам для поддержания 
Особым Совещанием по тогшиву , позволили дать несколько лиш, 

производств« на разн0 к-онечно не оставили эквивалентного 
и„ч тысяи пу^ое^>ных , в„де НОВОго сооружения

результат а и '‘нди н 
химической промышленности. Л(<е|(йым химическим Комитетом для;

, ОтечеХ’нТой^р^мышленности, была организация Профессионального 
;Х.Хго Образования по различным отраслям химическом технологии. 
вХое время не благоприятствовало созданию Школ академического 
Хаттера и в этой области пришлось ограничиваться краткосрочными кур
сами с широко развитыми практическими учреждениями. Первыми были 
организованы курсы мастеров свинцбво-паяльного дела в Волчанске, Харь
ковской губернии, для снабжения строящихся кислотных заводов подготовлен
ным персоналом. Вторые курсы по той же специальности с присоединением 
автогенной сварки и резки металлов были открыты при Технологическом Ин 
ституте. Подготовленный персонал весьма быстро размещался по заводам. В 
связи с потребностями в техниках по сжижению и сжатию газов были от- 
крытыпри Технологическом Институте курсы по холодильному делу. В связи с 
организацией особых команд, предназначенных выполнять операцию выпуска 
удушливых газов, были открыты, как было указано выше, постоянные школы 
как для офицеров, так и для солдат. Противогазовое дело требовало также 
устройства курсов для врачей и командного состава. Подготовка техников 
для химических заводов, находившихся в ведении Комитета, шла непре
рывно в лаборатории Петроградского Технологического Института, шла 
одновременно с научно-технической разработкой новых методов фабрикации 
взрывчатых веществ, удушающих средств и разнообразных химических 
материалов. Наконец, общий интерес широких кругов в вопросах газовой 
юрьбы и в особенности защиты от удушливых и ядовитых газов вызывал 

нео ходимость в популяризации химических сведений, что достигалось 
пя-и01/' П-'С'1,1ЧНЫХ «кций, открытием курсов для жалаюших, издания 
разнообразных брошюр, справочников и т. п.

изуч₽н1тЬеЗНаЯ " научная работа> которая производилась 
изучению вопросов защиты от действия 

> е.лтв для борьбы с ними имеет более 
промышленности, и - -----------

с₽в°яДзГгТе;,ЬН0СТИ К°',ИТеТа- Над“г" ' 

Ака-е УШеСТВуюшей межлУ Хи;

Комитета Военно-Технни!?'10- про,13БОЛИТел|:НЫХ сил России и работами 
ехническои помощи по тем же вопросам.

п.
в Комиссиях по 

вредных газов, по выработке 
отдаленное отношение к вопросам 

и поэтому мы ограничиваемся лишь указанием на этот 

также лишь упомянуть о тесной 
пиическим Комитетом и организацией при
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Не смотря на разнообразную и 
К»»»тт. „у

?°Х“ X " 1'а”НН1" Б“»« «"« «»р™ «»“«“те“.™”“

-«. =- »=:лх.
зольных заводов и заводов взрывчатых веществ, и всякий раз заводоупра
вления я Районное Бюро с нетерпеннием о-жидали приезда Председателя. 
Имея на руках такое живое дело, как постройку разнообразных заводов 

химической промышленности, безусловно необходимым, чтобы не бумаж

ные распоряжения руководили делом, а личное присутствие, по возмож
ности частое, помогало бы справиться с самыми разнообразными вопросами, 

которых предвидеть заранее нет никакой возможности. Всякий, кому прихо
дилось иметь дело с постройкой каких либо сооружений, может легко при
помнить, с какой удовлетворенностью оставляешь постройку, когда на месте 

удастся разрешить целый ряд вопросов и принять меры к более успешному 
ее исполнению.

Во время войны Председателю Химического Комитета пришлось четыре 
раза посетить Кавказ, так как в Екатеринодаре и в Грозном строились 
нцтроционные мастерские, ректификационные заводы для извлечения толуола 
из бензина и лигроина, мастерские для получения калиевой селитры, и в 
Баку организовывалось совершенно новое дело пирогенизация нефти с 
Целью получения из нее ароматических углеводородов.

Какое громадное значение имело посещение Баку в Январе 1916 года, 
когда только что было приступлено к сооружению заводов для разложения 
нефти и к постройке для этой цели печей. В особенности тяжелое затрудне
ние испытывал Бакинский военно-промышленный Комитет, взявший на себя 
по поручению Комиссии по заготовке взрывчатых веществ постройку 
завода пирогенизации нефти, вследствие полного отсутствия инженеров 
химиков, могущих вести постройку и оборудование этого нового тела с 
точки зрения строительных работ и добывания материалов. Председатель 
строительной комиссии А. И. Гукасов с своими сотрудниками проявил такую 
энергию, что опасаться за правильное исполнение работ совершенно не 
приходилось, но отстутствие технических сил, полная неразработанное >ь 
проекта всех частей завода сразу бросалась в глаза при первом исследо
вании положения постройки завода. Поэтому Строительная Комт.сси в 
своем заседании, в котором участвовал и приехавший в Баку осматривать 
завод тогда еще Председатель Комиссии по заготовке взрывчатых веществ, 
просила немедленно принять меры к командированию опытны а (едшло I ,ы 
ведения этого дела. Такую же техническую помощь приходилось ока .ын , 
и другим заводам: Бр. Нобель, Нефтегазу и всякая поездка Пре: < едаг< ля ..г 
ческого Комитета на месте позволяла строителям выяснить целый ряд в 
нейших вопросов как в лабораториях, так и на заводах, разрешение
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lipo-

. лалекого расстояния от Петрограда, в зна- 
„виду также далеки! . .. пуска завода в ход.

рых через перепи У- бы окончание тч - тоэдеСь с/едует оста- 
■■’“о?»-'- -—с- 

,ться несколько подробнее на работе объяснении цели
Z'X- о»’ >« -SST,XI ™ 

возникни «^ХИХывчатЫ«и веществам и Г о.дела, вдаьшг.о 
Г отдела, который ведал ВВРИВЧ занимающегося удушающими сред-
кислогами колчеданами и Н > которая была сосредоточена ранее 
ствами, то они продолжали сво Р^ веществ, в Комиссии У. С., только 
в комиссии по заготовке вар Комитета „ были сделаны некоторые
при переходе ее в отдел ли /<ол,„тета имеЛ следующие подъоделы, из 
• зменения. Так II Отдел тых га30В из баллонов, а также заго-
которых один ведал выпу ‘, ежностей к нему, во главе этого отдела 
товкоз всего’ им^^’в щнагис; к этому же под отделу принадлежала 
"комиХ относительно выпуска газов из баллонов под председательством 

Н С. Курнакова, которая производила все опыты на химиче
ском полигоне, находящемся около Красного Села. На этих опытах присут
ствовал И Председатель Химического Комитета, и Начальник Отвела и 
члены Научного Совещания по изучению действия газов на *ор  i с и . в ы. 
Второй под отдел занимался снаряжением снарядов удушающими веществами. 

■Во глазе этого лодютдела стоял постоянный член-АрТил. Комитета А. А. 
Дзержюзлч и его ближайшими помощниками были военные инженеры 
технологи Курагин и Михайлов. Все опыты по стрельбе удушающими сна
рядами были сделаны на Сергиевском артиллерийском полигоне и также 
в присутствии лиц, упомянутых в опытах и при выпуске газов. Наиболее 
удачными оказались снаряды, которые были снаряжены хлоропикринЬм, 
фосгеном и цианистым соединением, хотя к концу войны было разрабо
тано снаряжение и другими веществами, но которые не были использованы 
на фрл.тг. Затем при И отделе, под непосредственным руководством Началь
ника отдела, велась заготовка всех удушающих средств; при отделе име
лась чс. гежнал, фотографическая комната и музей, который собственно 
говоря^ обслуживал весь Химический Комитет.

деятельность 11 отдела Химического Комитета была очень напряжен
но i ТаК КаК ,|ip0HT постоянно требовал сильно действующих удушающих

1 В.."НаЧ1'Тельнол| количестге не только малых, но и больших 
"и;„| поставь *“’1ический комитет уже к концу лета 1916 года был в состоя- 
очень ппппи^тДПарКИ С W^ai0UJ,rMM снарядами: и к то-^у времени начал, 
Заэоле находящее Ра<Г°ТаТь снаГяДительная мастерская при Обухрьском 

Рутованная мастерская H^Tr" ХИМИЧ?5КОГО Комитета, очень хорошо о5о- 
«-Сольшая мастерская на Пш Т°р0Ва в Л‘0С1<ве <на заводе бывшем Байера) и 

Пги I) отделе HaxöL?ьгинскол’^«ическом заводе Беккеля в Москве. 

Наибольшая склад помешав С1'лааы для хранения удушающих средств-.

Д Дюскве и был арендовал у фирмы Готье.

I



Устройство склада для хранения удушающих средств представляло болъшия 
затруднения.

В общем работа 1] отделе была весьма продуктивна, в ней принимали 
участие больщое количество ученых и технических сил и возникающие во
просы были рарсмотрелы с большой полнотой и определенностью. К сожалению 
более успешной работе мешала неумелая организация дела на некоторых 
заводах, изготовляющих удушающие средства, происходящая иногдт о" 
того, что лица, взявшие заказ на химические продукты, ш когда ргнее этим 
делрм не занижались и думали на о получить хорошие бариши. Наиболь
шие: неприятности Химическому Комитету причинил Го.оСы.скшТ завод, 
находящийся в Полтавской |убернии, около Кременчуга, в имении прив т- 
доцецта Харьковского Университета (химика) Трефильева. Интересна и 
поучительна, история его возникновения.

.Во время вцйны рчень часто фронт, не довольный тылом вследствие 
медлительной доставки необходимых ему технических средств, делал сам 
заказы по большрй частью лицам, сумевшим проникнуть на фронт и не 
скупящим.ся на обещания очень быстрой доставки заказанных п; едметов. 
Такое явление совершенно недопустимо, если существует какая ниб. д, 
организация в тылу, которая должна ведать заготовкой требуемых предме
тов. Мало того, что подобные заказы непосредственно с фронта наруша от 
правильное снабжение сырьем работающие заводы, но они губите, но в шлют 
в моральном отношении на те учреждения, которыми поручена та или другая 
заготовка. Мож'но принять какие угодно меры воздействия ди 6o.ee ско
рой доставки необходимых предметов, но нельзя создавать груг спссо- 
брв заготовок, если они не будут находиться в полном контакте с уже 
действующими учреждениями. Можно привести массу п. I.мерой таких неудач
ных заказов фронта, и к числу таковых принадлежит заказ югс-оападного 
фронта ва фосген в качестве удушающего средства по предлож-нию I ре- 
фильева, находящегося в одном из штабов этого фронта. В несении Гре- 
фильева имелась маленькая механическая мастерски вероятно ранее длл 
починки сельско-хозяйственных машин в расстоянии около 33 верст от 
железной дороги. ,

Так как для фабрикации фосгена требуется очень много мсхснич - 
ских установок, холодильников, и т. п., то Треб; г.пе и пр.:лот. ил у себя, 

оборудовать очень быстро небольшой фосгеновый завод, при ч.м по спо
собу который мог вызывать с самого начала большие сомнении в ц л 
сообразности его применения в заводском-масштаб:. Заказ юго-западною 
фронта Глобинскому заводу был дан еще осенью 1915 года с , ач-.й 

аванса, но дело оборудования завода велось с такой медлил .л. кистью, что 
к апрелю 1916 года, к моменту учреждения Хим..ч:ского К .иныа, ни 

о какой сдаче на фронт фосгена не было и помина.
В конце Января 1916 года Председател Ко >■ . о ' "4

лов поехал ревизовать этот завод, но с ним случи. о:ь н. . : 11‘>
шении поезда, чуть 1е стоившее ему жизни; в Апреле А. А ж) ж
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технолог химик, работавший загра- 
ПеНЯков, ннжеНеР” добыванию олюминии, снова пое- 
своими работами по Д „ другие рев(|3(1и показали, 

Глобинский завод. • мтят его «пользовать,
ничего не сделаН" еского Комитета. Примерно 

полное ведение • казеНным, туда
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- .....в” "ое"ны' хотя.председатель Химического

еТаршим техником химик Маиул^ ' еЮ прИкрыть, ио большой 

Комитета ^ИЛ'ХеТи заставлял II отдел поддерживать ходатаи- 
„едостдток тогда в фосг "п и_ Прошло еще девять меся- 
ство о продолжении его дальне ПОСТупило; Председатель Коми-

цсв, 1( Фосгена J t(]rfajftiHy|0 Комиссию с представителем от
тета послал в .Мае 791/ год окончательно выяснить положение
рабочих Заводного неп0Д(1ИСанные представителями
на заводе. Пол>чен R<n,,.,TCTa показали, что в виду плохого транспорта, 
3: :Х7ХрХв, большого числа неоконченных работ, гово- 

ПП1Н за то что этот завод следовало бы просто ликвидироватя, та ккак он 
не имеет никакого будущего, а в фосгене уже нет большой нужды, как 

это было ранее.
Химический Комитет вынес такое постановление, и особое совещание 

из товарищей Министров, под председательством А. А. Маниковского, 
утвердило это постановление. Но благодаря ходатайству особой депутации 
во главе с Мацулевичем было дано разрешение помимо Химического Коми
тета в 5 летний срок окончить постройку этого завода, и хотя работы 
и были продолжены, но, как и можно было ожидать, этот завод не дал ни 
одного пуда фосгена.

Подобно этому примеру, можно было привести историю с заказом 
светящихся ракет особых по идеи предложены впервое Бенуа) помимо, 
Химического Комитета; фронт ракет не получил, а все дело было пе

редано Судебному Следователю по особо важным делам.
Большие неприятности и хлопоты причинил Химическому Комитету 

льгинский Химический завод в Москве, изготовляг ший различные удушаю- 
ш е средства, причина неудачной деятельности этого завода заключалась 
н₽ зяи, ЧТ° влалелеи этого завода никогда никакими химическими вопросами 
ства 1,51аЛСЯ’ Н0’ ДОВерял некоторым лицам, запутался в делах до банкрот-

чено ведение"огнметш * ЛеяГельН0С™ 1,1 &тдела’ которому было пору- 

риалов для светяип Г° ДеГ,а’ зажигательных снарядов и заготовки мате- 
иепосредственно чель-Г"!^4408 " ракет' причем последние заказывались 

Для III отд»1а вс " 0ТДеЛ аРтиллеРийского Комитета Г. А. У.
второе пришлось начинать (В°"Р°СЫ,ЛЯВЛЯЛИСЬ совершенно новым делом, 
еые и зажигательные эффекты В зыска,,ие материалов, дающих свето- 

эффекты, и введение новых составов в практику 



встретилось с отсутствием в стране выработки целого ряда необходимых 
материалов. Потребовалось установить выработку фосфора желтого и крас
ного, баритовой и стронциевой селитр, алюминия в пудре, металлического 
магния, сернистой сурьмы, бертолетовой соли и т. п. Обстоятельства для 
организации новых производств во второй половине 1916 г. и в 1917 году 
были уже несравненно труднее, и из разработанных планов постройки 
новых заводов получили осуществление сравнительно немногие. Были закон
чен .1 постройкой фосфорные заводы, начатые впрочем сооружением зна
чительно ранее. Несколько установок для переработки барита в азотно
кислый барит удалось довести до конца; наиболее мощная установка 
была сделана в Саратове. Заводы металлического магния и алюминия, к 
сожалению, не прошли в жизнь в силу наступивших политических осложне
ний. Также не удалось воплотить в реальной форме постройку цианамид
ного завода в Грозном, возбужденной по инициативе Химического Коми
тета, полный проэкт которого со сметой был вполне разработан особой 
Комиссией под председательством проф. Д. П. Коновалова. Начальником 
111 отдела был назначен в высшей степени способный военный инженер 

технолог Г ротов, делопроизводитель опытов Артиллерийского Коми

тета и член Комиссии по применению взрывчатых веществ к сна
ряжению снарядов. Гротовым был разработан снаряд для бросания с аэро- - 

планов, и он предложил прекрасный зажигательный снаряд с пламеносными 
пулями. К сожалению этот в высокой степени полезный работник погиб 

при исполнении служебных обязанностей в Москве в Окружном артиллерий

ском складе при разрядке неразорвагшихся снарядов.
После смерти Гротова Начальником 111 отдела был назначен военный 

инженер технолог Л. В. Мартюшев, впоследствии, после ухода из Ко
митета М. М. Костевича, назначенный также командиром Химического 
батальона.

На долю Л. В. Мартюшева-пришлось' организовать совершенно новое 
дело огнеметов, т. е. таких приборов, которые могли бы выбрасывать на 
различное расстояние горящие пары жидкости нефти или ее погонов. Надо 
было не только выработать эти приборы, но и обучить команды, которые 
впоследствии были посланы на фронт в качестве огнеметчиков. Бали произ
ведены опыты под руководством Л. В. МарТюшева с различными английскими 
огнеметателями, тяжелого типа, выбрасывающими плами до 70- 100 шагов, а 
также все время велась разработка огнеметов ручных, позволяющих выбра
сывать горючую жидкость на растоянии 35—50 шагов, причем огнемет с 
запасом жидкости носится огнеметчиком. К 1917 году Химическому 
БаФалиону удалось отправить уже команды вполне обученных людей с 
огнеметами типа Товорницкого, которые употреблялись в австрийской армии 
В конце войны были разработаны у нас еще более лучшие типы огнеме- 
тов/ -но они не могли быть заготовлены в большом колиечстве на фронт 
вследствие приостановки деятельности заводов, а также и потому, что 

предвиделось уже окончание военных действий.



комитета заключается и в ero opra- 
„„ заслуга Химического Ком теКущей рабо,

Ра %от' которая ОДН0”^ ,Н° мьш1Ленности, к переходу На 

„изациониой Р п0бласп< ООЛГОТОВК"„,ленности. односторонне развитой 
той пР°"зв^ение. демобилизация промы сильнейШИми потрясениями 

’""’’'рм^воЛны, не л,0,ла “е ГОПР°богато оборудованных и объединивших 
Гтр’о:ила остаиоако\Р^ за^ическ11Й перСонал. Как у наших союзников, 

ысоко квалифицированна к оду ВСех видов про.
СГРЗИЫ’ МИРН°е ВР-МЯ-Т’ е‘ 
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вопрос о „еремобилизацНи np^iif(o ПОЯГОТОвки- перехода промышлен- 

Первое пРеял0ЛВН1 на д,ириое, было сделано к осени 1915 года 

кости с военного поло „ ЛиС0ВСКИМ1 Председателем Южного
во,нным инженером о _ а Харькозе. Председатель Химического Коги- 
РДИО.ЧНОГОЗ.ЭЗЭ « () пгсдложилсобрзть ВСех зайчиков Химн-
тета вполне ' р с цель(О обмена мнений по этому
ческой промышленности iut* rvu.™

В°ПР°?оЧЮ также Химическим Комитетом осенью 1916 года было предло
жено »строить и .'.псковскому районному Бюро тако же собрание хими- 
ческ. х'про-шшлонн1.т.эа "под председательством Фра-сара. Состоявшиеся 
собрания . Харькове и Москве не только заводя, ков химической про- 
м .'лленно ти, но и всех научных1 и технических сил,'принимавших участие 
в работе химической промышленности на оборону, с несомненностью нака
зали на громадную нсобхсдимссть такого об'едикепия для выяснения всех 
усло.ч.й п ргх?'. работы с доенного времени на мирное, и на этих сове
там ях было решена образовать особые рабочие поготогительные Комис
сии с раз/елеиилми на сек ии, которые должны были собирать гесь необхо

дим1 й материал, который дал бы возможность выяснить будущее положе
ние российской химической промышленности.

На таком же собрании в Петрограде с привлечением в него всех 
крупных организа!ий, есдсюших хигич.ской промышленностью, как то: 

икства для соде..стоили развития химической п о ишленносУи г России, 
1Мическэго Ко» игета при Русском Физикз-хигическгм С. иестве, 

н‘43 ‘ехничеСл J1* помощи и др., было решено образовать такую же 
Х'-’и-т' ТиЛ1'"'10 ком,’Се'ию. которые были уже образованы в ГСсскве и 
титьсл с пгрК( °,,е Т0Г° ЛЛЯ Сб ’единсн,1Я Деятельности дссх комиссий о^ра- 
особый цент’'-’”нС'й11ЯМК К° В^еМ 3^ВОдЧИК£М и Фабрикантам образовать 
д.нь |. ш'с --т-/ И.41 ' -Л fiXCK; e’ в состав которого доли ны были вхо- 
К '■и.тета, ; ,'ен.чо рай:““ых падГ0Т5витедьных Комиссий Химического 
ческ.го Комитета nrin?4eCkùrj Киг,итета " просить Председателя Хими- 

п«д К "К№"у “«'"■"Т « этой ■
PWU тсдилад, глав^ая '1ити'' Химиче«ого Комитета, в ведение кото- 

с' -Р^.ащ.е как районных nn^ им,чсской промышленности. Средства на 
“ коми«»«, так и оентпадвного 
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органа были уже собраны заводчиками и фабрикантами, и они обещали 
дать денег для напечатания всех трудов этой организации.

Доклад Председателя Химического Комитета в пленарном заседании 
в Химическом Комитете, а также и в Военно Химическом Комитете, где 
отдельно обсуждался этот вопрос, вызвал' большие прения относительно 
целесообразности работы такого учреждения, где участвуют в таком боль

шом количестве промышленники, дающие для этой цели свои средства, при
чем выссказывались отдельные мнения, что Химическому Комитету едва ли 
следует брать такую организацию под свое покровительство. Но как е же 
другое учреждение могло бы помочь в этом сложном вопросе, как не 
Химический Комитет, который имел почти на всех химических заводах и 
приемщиков, и техников-контролеров, которые могли дать вполне : осто- 
верные и полные ■■ данные относительно тех • вопросов, которые Гудут 
поставлены подготовительными районными комиссиями, во главе к т рых 
могут быть выбраны лица с научным и ехническим именем, пользующиеся 

до яерием как со стороны производителей, так и со стороны потребителей 
и казны.

Предполагалось, что Воено-Химический Комитет, членами которого, 

почти исключительно состояли профессэ, а и преподаватели химии мо ли 

бы взять на себя эту задачу и организовать собрание анкет при полощи 

посылки своих членов и приглашенных специалистов по той или другой 
области химической промышленности.

Но за чем же созидать новую организацию при том малом количе
стве научных и технических сил в России; не проще ли просить сойти в. 
намеченную о; ганизацию представителей от Военно-Химического Комитета 
и поручить отдельным членам, специалистам в известной об, асти собрать 
необходимые материалы? После долгих прений большинством голосов было, 
решено обратиться к Начальнику Г. А. У. о разрешении Химическому Ко
митету принять участие в работе — демобилизации химической прочыи- 
ленности и произвести выборы представителей от Химического Комитета 
и от Военно-Химического Комитета, при чем по некоторым отраслям про- 
мыштщ нясти, например, по жировой, по керамиковой было предложено 
ге которым членам Военно-Химического Комитета оказать содействие а 
собрании данных относительно ее состояния в мирное время и во в, емя 
войны. „

Таким образом образовалась при Районных Бюро Химического Коми
тета Подготовительный Комиссии по вопросам химической промышленности 
и Центральный Орган в Москве, на первом заседании которого был выбран 
в Председатели Академик В. Н. Ипатьев, а Товарищем Председатели Ака
демик П. И. Вальден, который, живя в то время постоянно в Мэские, г.-.чг 
почти все текущие дела и отдавал массу времени »тому важному делу. 
Делопроизводителем Центрального Органа был избран Н. С. Пужай, ко 
торый и был откомандирован из Петрограда в распоряжение И. Е. 'Ерь 

сэра в Москву.
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, Подготовительных Комиссий, в которых подробно и
«остью было вычислено подробное количество сырья необХ0^о'’°ГО ДДЯ 
проивводства необходимых в России красок (доклад П. М. Родионова), 
фармацевтических препаратов (Ф. А. Феррейна), о суперфосфотах про р. 

Самойлова и доктора С. Г. Рашковича; кроме того были сделаны доклады 
А. В. Ситникова о «Химической промышленности Юга России до воины, 
во время войны и ее будущее» и проф. Е. И. Орлова «О переустройстве 
заводов взрывчатых веществ для выделки продуктов мирного времени».

Заседание Центрального Органа, продолжавшееся 31 Августа, 1 и 
2 Сентября 1917 года при большом числе собравшихся членов и пригла
шенных, ясно свидетельствовало о громадном интересе к сделанной работе 
Подготовительными Комиссиями. Академик Вальден в своей речи обратил 
внимание на это живейшее участие в этом деле, несмотря на тяжелое по
литическое положение нашей родины, и с своей стороны настаивал на том, 
что это дело продолжало бы развиваться, и весь этот драгоценный мате
риал. который был собран с таким трудом, не должен пропасть даром, а 
немедленно со всеми деталями напечатан. К сожалению, вследствие поли- 
i>|4eujix событий работа не могла идти в дальнейшем с таким темпом, 
т n / u 1 Раньше> а в начале 1918 года весь этот аппарат со всем ма-

Р ’ом был передан в ведение Химического Отдела Высшего Совета 
Народного Хозяйства.
заним!ГправитеТет«пЛ,’3аЦИИ прол,ышленности У*е  с конца 1916 года 

нистра Финансов н м п" Сначала под председательством Товарища Ми- 
окровского было образовано Особое Совещание" 
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по выработке мер к переходу промышленности с военного времени на 
мирное положение, а потом и в Министерстве Торговли и Промышленности 
было устроено -заседание для распределения работы между отдельными ор
ганизациями для собирания необходимых материалов. Во всех этих сове
щаниях принимал "участие Химический Комитет, и те материалы, которые 
добывали Подготовительные Комиссии с общей сводкою Центрального Органа, 
решено было передать Министерству Торговли и Промышленности, которое 
уже никакой дополнительной работы и не предпринимало по тем вопросам, 
которые были разработываемы им при участии Химического Комитета.

Должен заметить, что ни Военно-Химический Комитет, ни другая 

химическая организация не дали никаких статистических материалов по 
тем отраслям химической промышленности, за собирание которых взялись 
некоторые члены этих организаций.

К концу 1916 и началу 1917 года химическая промышленность, также 
как и всякая'другая, стала испытывать, как было указано выше, большое 
стеснение в доставке сырых и строительных материалов и транспорте уже 
готовых изделий.

Оказались совершенно правильными те предложения, которые выска
зывал Председатель Химического Комитета, что нельзя увлекаться чрез
мерным развитием одной отраслью промышленности и не считаться с об
щим положением страны. В Ноябре 1916 г. Химический Комитет мог при
готовить до 150.000 пуд. основных взрывчатых веществ почти целиком 
из своего сырья и кроме того из привозных и своих взрывчатых еще до 
80 тысяч пудов взрывчатых составов для снаряжения мин, бомбометов, 
ручных гранат. Но в Декабре и Январе количество взрывчатых веществ, 
приготовленных в этих месяцах, уже сократилось и вряд ли в будущем 
доставк к заведам могло подняться выше, так как таких важных 
сырых материалов, как колчедан с Урала, так и селитра из Владивостока 
выполнялась далеко не в том количестве, какое было нужно для их полной 
производительности. Но конечно войну мы свободно могли продолжать 
еще очень долгое время, потому что к Январю и Февралю 1917 года мы 
имели громадный запас взрывчатых веществ в миллионах различных сна
рядов и кроме того более миллиона пудов свободных взрывчатых веществ.

Уже'тогда надо было остановить деятельность некоторых заводов 
и направить ее для обслуживания других нужд государства, так как во 
лщогих отраслях народного хозяйства, в особенности сельско-хозяйственном 
и железнодорожном, ощущался громадный недостаток важнейших машин 
и предметов. Но если бы даже в конце Февраля месяца и не произошла 
бы Революция в России, едва ли то Правительство, которое стояло в г о 
время во главе стран, могло бы справиться с этой задачей, разрешение 

которой представляло большие трудности.
К началу Революции Химический Комитет представлял из себя друж 

ную семью, члены которой, положительно можно сказать, работали не за 

страх, а за совесть.



И долг перед Родиной. Таково

целой недели Химический Ко. 
когда собрались на работу, то 

>, с какой шла и ранее.

химического Комитета, за исключением 
сушестаования Хими• в> и почти совсем нена.

ЗЛ ТдвГ^" бЫЛ°": "ос^орслужашие и писаря Хи. 

WH°r° X дисциплинарных взыскан.■ св0Ю работу в нем „ Те

^’•Гкомите« с УДО-^вием отношения, которые установились 
’"'ЧеСК7дружеские и «РьезныечТИХ отношениях не замечалось та- 
Хорошие АР. работник*''-  причем ■ чем ему способ_
меЖ^(,чз1ьиического тона, котор“ б „сякого замедления, так как 

“’«ТЛХГ ™ “ «"« перед™-»- Та...«, 

«..»<» <«»“■’■ к»».«™- ««.«■ • ™~ »»=“•
было настроение в X. м « 
.0—27 фсврМЯ '''Лдейстловал, а 
митег почти совсршс продуктивностью,
она с начала пошла ста KOTOpùe существовали между
ВлиДу хороших др же основан({Я ожидатЬ1 чтобы начались
всеми служащими, не оы желаиия удалить то или другое лицо из 
HaK‘æ "ХтетГпрЛа' во 'время таких глубоких изменений в укладе 

С0СТ кшооые несет с собою Революция, очень часто случается, что 
натосам своего дела и большой энергии, приходится оставлять 

свои посты вследствие своей неугодное™ тем, кто встал в это время у 
власти. Боязнь, что лицо стоявшее у большего дела, является привержен
цем старого строя, заставляет новую власть, несмотря на громадную пользу, 
которую он приносил, отрешать его от должности и заменить его своим 
приверженцем, хотя бы и совсем не знающим того дела, которое ему 
вручают. Правда в Химическом Комитете среди лиц, поставленных во главе 
его, не было таких, которые »могли бы возбуждать сомнение в приверисн- 
ности к только что развалившемуся старому строю, так как безусловно 
никто из них по роду своей деятельности и службе не занимался ника
кими политическими вопросами и был честно безпартиен, имея ввиду 
приносить своей работой только пользу своей родине и искренне сожалея, 
что при тех порядках, которые существовали perce, mi .гое шло ей во 
вред, а не для успешного развития, изобилующей прцродньг г богатствами. 
Но удаление лиц, почему либо не особенно приятных по своему независи
мому характеру или по другим‘причинам может быть произведено и другим 
путем, а именно требованием коренной реформы учреждения, которое было 
создано трудом этих лиц.
митр™ Й0Т нес'10тря на иотезно наладившуюся работу Химического Ко- 
поомыш1Рм?10ТРЯ На °ТСуТСТЕИе серь-зных жалоб со стороны фронта, 
ваться с Коми™ " ₽аЗЛ11ЧНЫХ Убеждений, которым приходилось сталки- 
кэренной реорган?заии1ГхЫХ ДНеЙ Революции поднимается вопрос о 
Делается ряд Хеков ‘ Химического Октета и его районных Бюро, 

вому Военному Минист е'° неправильнУю Деятельность и обращаются к но- 
подробно те нововведен^ С ДОКЛадной запиской, в которой излагаются 

будущего Химического Комита^ В ПрОграмму деятельности



Кто же поднимает в такое тревожное время войны и революций, 
которое переживала тогда Россия, совершенно не спешный и не важный 
для государственного нового строительства вопрос о реорганизации Хими- 
‘ческого Комитета? Вполне былобы извинительно если младшие служащие 
Г омитета, недовольные тем режймом и притеснением, который сложился 
бы в Комитете, воспользовались случавшимся переворотом для того, чтобы 
улучшить свое существование, тем самым быть еще более Полезным общему 
делу.

Было бы совершенно -понятно, если бы некоторые из лиц, стоящие 
во главе Химического КЬмитета, пользуясь революционной свободой от
крыто и честно заявили Председателю, что необходимы с их точки зрения 
некоторые реформы Комитета, которые следует провёсти через пленарное 
заседание Химического Комитета и по обсуждении довести до сведения 
Военного Министра.

Однаккэ надо дознаться, что дело шло ПО иному пути, и лица, которые 
подняли суматоху и отрывали от'ббЛёе серьёзного дела в такую тяжелую 

минуту Военного Министра и ёго Помощника своим предложеньем реформ 
Химического Комитета, не-принадлежали, к сожалению, к составу Химиче

ского Комитета постоянно ищущей чего то лучшего во вред существую
щего хорошего, и не могущей обличить1 крупного необходимого в данную 

минуту от более мелкого и могущего быть отложенным.

Собранное заседание Химического Комитета с представителями от 
всех учреждений и организаций, ведающих Химическими делами, с кото
рыми приходилось сталкиваться Химической^- Комитету, а также и с депу
тациями, приехавшими из Москвы, подававшими докладную записку Военкому 
Министру, подробно рассмотрело все затронутые вопросы и п общем 
пришло к-заключению, что дело шлб до сиХ гПОр не так плохо, чтобы 
производить коренную ломку Химического Комитета, и что некоторые по
желания, которые были высказаны41 в докладных записках, и на заедании 
следует привести а исполнение 'и главным образом увеличить состав Хи
мического Комитета и районных Бюро приглашением в них представителей 
от некоторых новых организаций, так как в состав Комитета входили уже 
представители от других химических организаций. Затем было поручено Со
вещанию всех химических организаций под Председательством академика 
Н. С. Курнокова составить проэкт о преобразовании Химического Комитета 
в Главное Химическое Управление; такая же задача была Дана и Комиссии, 
избранной из Состава Химического Комите+а под председательством А. А. 
Дзержковича-. Обе комиссии должны были работать совместно, но конечно

1 главная работа по составлению проэкта должна было быть сделана Ко
миссией А. А. Дзержковича. Можно было наперед предвидеть что в виду 
‘сокращения военных действий едва ли нужно будет расширение Химиче
ского Комитета и действительно при докладе цроэкта в Августе Военный 

Министр Верховский положил резолюциюГ’Ра недостатком средств проэкт 
отклонить. Что к’асаётся'-увеличения числа членов, долженствующие быть
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то оно было сделано, и состав его 

V -веского Комитета, заседан11я оплачивал^
И’ засеа,И,;^ился. но н^Х^ось, а даже уменьшилось, и лиЦЦ| 

значительна У заседания ие > чеиие, почти совсем не п >сеЩалн 
число посеш^ош товал» за увел „ химический Комитет
-Т0РИ:^ ^'’Т^ест о-ния продолжал работать на тех 

«мог<> конпа своего суше Тольк0 в смысле
вплоть до гакие имели место и д меры, и Председателю
*е ^’да'введены гораздо более ания п0 обороне, которое проИс. 
хХ«ого Комитета от Особого инск0Г0( был0 сделано не раа
Хшо "ОД ”РеДСеДаТТыл и даны некоторые срочные заказы без спроса 

замечание за то. что 
надлежащих учреждена и. химических заводов, то она стала сокра- 

Что касается деятельнонедостатка в сырье и разстроистве 
шаться все более и более « ,13ВОДИтельности труда происхо-
транспорта, и еше вследствие у главным образом революцией,

дящего от целого ряда прич очень мал0, н0 тем не менее, что
Здесь Химический Комите заведующие районным Бюро были
было в его силах делалось^-/’^изациями и благодаря их такту 

постоянно в контакте Р б0Ч1|М удавалось поддерживать работу
“и. — ■ ............... ......................

о явили военный инженер-технолог В. А. Бароноко заведующий бензоль
ным делом в Донецком бассейне и М. И. Лисовский, Председатель Южного

Р После свержения Временного Правительства и учреждения в России 

Советской власти 7 Ноября 1917 года Химический Комитет продолжал 

свою работу, не участвуя ни в каких забастовках, вполне сознавая, чго 
всякое учреждение работает исключительно для пользы Государства. Ни

каких изменений в составе Комитета ни в программе его деятельности, 
не проиошло, только был назначен представитель от Комиссариата Тор

говли и Промышленности М. В. Слободский для присутствия на заседа

ниях и для полного знакомства с ведением дела в Комитете.
В «иду ожидавшегося прекращения войны деятельность Химического 

Комитета еще более стала сокращаться, при заключении Брестского мира 
был издан декрет о представлении данных о сокращении и даже приоста

новке работ на целом ряде заводов, работающих на оборону.
Затем был поднят вопрос о ликвидации Химического Комитета с тем, 

не°бх°димо оставить из организации Военному Ведомству, 
сгпг^п ’■{лавное АРТ1,ллерийское Управление в виде Особого Химиче- 

котой/в’„я ЧМ'^ерииского Комитета; всю же остальную организацию, 
нос\ю лХлати КуТЛ’НЧЯС1£ИМИ заводами и химической промышлен- 

ства\ХТ^елло^₽11л Я И'*̂ ТйЛ1^ш1е|° Совета Народного Хозяй-1 ТюкУДда о . <в"^Ж#ого Комитета окончить к 
г “■ 8’""в“е “"РЫ7" ЗДЦр. ЛИК.»«- 



ция Химического Комитета, и после обсуждения этого вопроса в Артил
лерийском Комитете, какую часть Химического'Комитета следует удержать 
в Военном Ведомстве, было приступлено к реальному осуществлению его 
разделения. Временные Штаты Химического Отдела при Артиллерийском 
Комитете были утверждены Военным Советом в Мае, и с Июня 1918 г. 
Химический Комитет при Г. А. У. перестал существовать, при чем Нача; ь- 
ником Химического Отдела был избран А. А. Дзержковгч. Летом 1918 года 
вследствие эвакуации Артиллерийского Управления, Химический Отдел со 
всеми материалами и делами переехал в Москву, где и существует по ныне 
цо вновь утвержденным штатам

Химический Отдел В. С. Н. X. получил полную организацию Хими
ческого Комитета с налаженным аппаратом, со сведующимп техниками, 
заведующим и районными Бюро. Для решения целого ряда вопросов 
по демобилизации промышленности и организации новых производств, 
для жизни мирного времени на заводах, которые ранее работали 
на оборону, была учреждена при В. С. Н. X. при Химическом Отделе Ко
миссия под Председательством бывшего Председателя Химического Коми
тета академика В. Н. Ипатьева и сотрудников Хим. Комитета Л. Ф. Фо
кина, М. М. Филатова и представителей В. С. Н. X. Эта комиссия в те
чение года во многом помогла Химическому Отделу разобраться в дея
тельности химических заводов, созданных в военное время и указать на 
те производства, которые наладить ныне в России представляется насущною 
необходимостью. Кроме всех материалов Химического Комитета, которые 
были отданы Г. А. У., Химический Отдел В. С. Н. X. получил весь осталь
ной материал, а также и все работы Подготовительных Комиссий и Цен

трального Органа по демобилизации промышленности, на последних засе
даниях которого присутствовал Заведующий Химического Отдела В. С. Н. X. 

Л. Я. Карпов.
На сколько удалось Химическому Комитету помочь развитию хими

ческой промышленности в России, можно будет видеть из знакомства с 
описанием производств приведенным статистическими сведеньями, которые 

приведены во второй части этого труда.


